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На российскую 
анимацию давит 
разрыв с иностранными 
партнерами

Российская анимация, которая 
в последние годы активно разви‑
валась на международных рын‑
ках, оказалась на пороге серь‑
езного кризиса из‑за военной 
операции на Украине и санкций. 
Большинство сделок по продаже 
прав западным телеканалам и ви‑
деосервисам заморожены, уже 
есть случаи разрыва действую‑
щих соглашений. Под угрозой до‑
ходы студий от продажи лицен‑
зий за рубеж. Аниматорам также 
грозят проблемы с  лицензионным 
программным обеспечением 
для производства мультфильмов.

Российские анимационные сту-
дии сталкиваются с проблемами 
при поставке своего контента за ру-
беж. В «Союзмультфильме» рассказа-
ли „Ъ“, что соглашения с партнерами 
из Европы, США, Канады разрыва-
ются: «Поступают и точечные отказы 
от показа наших фильмов в рамках 
зрительских фестивалей, в то же вре-
мя профессиональные смотры пока 
не вычеркивают наши картины, 
но зачастую нас просят не указы-
вать, что фильм произведен имен-
но в России». Большинство сделок 
по продаже прав «на паузе», доба-
вил собеседник „Ъ“ в другой студии, 
но договоры пока не расторгнуты, 
а «в Азии даже уверяют, что готовы 
заключать новые». Ассоциация ани-
мационного кино (ААК) опублико-
вала письмо к международному со-
обществу, в котором отмечала, что 
зарубежные партнеры отказывают-
ся от сотрудничества.

До начала военной операции Рос-
сии на Украине сделки по продаже 
российских мультфильмов за ру-
беж были рутиной, развивалась 
и продажа лицензионных прав. 
Так, один из самых распространен-
ных за границей российских муль-
тфильмов «Маша и Медведь» стоял 
в эфирной сетке крупных европей-
ских медиахолдингов, включая Rai, 
KIKA, France TV и других на протяже-
нии последних семи лет, транслиро-
вался Netflix и Amazon Prime Video, 
права на его персонажей покупали 
крупные бренды, в том числе Da-
none, PEZ, CROCS.
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По самым орубленным подсчетам
Россия сформулировала газовый ультиматум ЕС
Российский президент 
 Владимир Путин подписал указ 
о переводе расчетов с «недру‑
жественными» странами за по‑
ставки российского газа на ру‑
бли с 1 апреля. Несогласным 
с новой схемой грозит прекра‑
щение поставок. Это не прои‑
зойдет сразу, поскольку оплата 
по некоторым контрактам долж‑
на быть проведена во второй по‑
ловине апреля, а по большей 
части соглашений — в мае. Гер‑
мания уже заявила, что ЕС про‑
должит платить в евро, и назва‑
ла действия РФ «шантажом». 

Президент РФ Владимир Путин 
подписал указ, запрещающий по-
ставки российского трубопровод-
ного газа в «недружественные» стра-
ны, если они откажутся оплачивать 
их в рублях. Речь идет о плате за газ, 
поставляемый начиная с 1 апреля. 
По некоторым контрактам плате-
жи за апрельские поставки начина-
ются во второй половине апреля, 
по другим — в мае, поясняет источ-
ник, знакомый с ситуацией.

Согласно новым правилам, 
банком-агентом для совершения 
расчетов за газ выступает Газпро-
мбанк, где иностранные покупа-
тели «Газпрома» должны будут от-
крыть рублевые и валютные счета. 
Далее Газпромбанк продает валю-
ту на Московской бирже и поку-
пает там рубли, а затем перечисля-
ет их на счет «Газпрома». Именно 
в этот момент поставка газа бу-
дет считаться оплаченной. Таким 
образом, формально ЦБ, с которым 
США и ЕС запретили любое взаи-
модействие, из этой схемы исклю-
чается. А для Газпромбанка снижа-
ются риски оказаться под ударом 
очередного пакета санкций. 

Оплата газа будет признавать-
ся только при условии перечисле-
ния платежа именно в рублях, ва-
лютные платежи признаваться 

не будут. Но есть исключение — 
контрагент может получить ос-
вобождение от новых правил 
расчетов по решению правитель-

ственной комиссии по контролю 
за инвестициями. Условия выдачи 
таких исключений будут утвержде-
ны в десятидневный срок. 

Если клиенты «Газпрома» откажут-
ся от этой схемы расчета, РФ будет рас-
ценивать это как неисполнение обя-
зательств и прекратит поставки. «Нам 

никто ничего бесплатно не продает, 
и мы тоже не собираемся заниматься 
благотворительностью. То есть дей-
ствующие контракты будут останов-
лены»,— сказал президент РФ Влади-
мир Путин на совещании с членами 
правительства 31 марта.

На российский трубопроводный 
газ приходится около 40% от обще-
го потребления газа в ЕС, в 2021 
году «Газпром» поставил в ЕС около 
145 млрд кубометров газа. Еще око-
ло 10 млрд кубометров поставил 
НОВАТЭК, однако СПГ исключен 
из этого регулирования. Оно также 
не касается стран, которые не ввели 
санкции против России — Турции, 
Сербии, Грузии и стран ЕАЭС.
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И ЭТИ ЛЮДИ ЗАПРЕЩ АЮТ НАМ КОВЫРЯТЬСЯ В ГАЗУ
К А К  И  КО М У  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  В С Е  РА З Ъ Я С Н И Л  П Р О  ГА З  В  О Б М Е Н  Н А  Р У Б Л И

31 марта президент России Владимир Путин провел 
в режиме видео-конференц-связи совещание по разви-
тию авиаперевозок и авиастроения. Впрочем, специ-
альный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников пишет 
о том, что всех беспокоило на этом совещании еще 
больше: о газовом ультиматуме. Рублево-газовом уль-
тиматуме. Владимир Путин должен был его расшифро-
вать — и расшифровал. А может, лучше и не надо было.

Совещания по развитию... зачеркнуть... спасению авиационной от‑
расли ждали прежде всего потому, что на нем Владимир Путин должен 
был анонсировать правила торговли с недружественными странами 
(в данном случае это прежде всего ЕС) газом за рубли.

Ведь газовая война пока что точно не проиграна, в отличие 
от войны с Западом за воздух и в воздухе, в которой у России 
гораздо меньше шансов (но будем, как всегда, держаться 
до последнего — в данном случае борта. И похоже, это будет 
борт номер один).

Причем речь, конечно, о «гражданской» войне (то есть, 
 разумеется, не о военной авиации).

Начаться совещание должно было сначала после 13 часов, 
потом после 14, после 15... И в конце концов началось еще позже. 
На самом деле так получилось не потому, что Владимир Путин 
до последнего мгновения в чем‑то сомневался (нет‑
нет, только не это).

Россия объяснила Европе механизм оплаты газа в рублях, но та пока не хочет на него соглашаться  ФОТО SERGEI SUPINSKY / AFP
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Лекарства  
кладут в стационар
Клиники увеличили закупки  
из-за опасений дефицита 

Государственные медучреждения и реги‑
ональные органы здравоохранения, под‑
страховываясь от возможного дефици‑
та лекарств из‑за возникшего жесткого 
экономического кризиса, за последний 
месяц увеличили их закупки для лечения 
в стационарах почти на треть, направив 
на это более 45 млрд руб. Также на 10%, 
до 62 млрд руб., вырос объем закупок 
препаратов для льготников. Повышенный 
спрос со стороны госзаказчиков вызван 
не только опасениями нехватки лекарств. 
Они закупают впрок перед разрешенной 
властями перерегистрацией цен на ряд 
жизненно важных препаратов. 

Из предоставленных Headway Company 
„Ъ“ данных следует, что с 24 февраля по 25 
марта госклиники для стационарного ле-
чения приобрели препаратов на 45,2 млрд 
руб., что больше на 30,4% год к году. Заметнее 
всего закупки выросли у медучреждений 
Волгоградской (в 4,5 раза), Ленинградской 
(в 3,9 раза), Новосибирской (в 2,6 раза) обла-
стей. Кроме того, на 10%, до 62,1 млрд руб., 
выросли закупки лекарств для льготников. 

Больше всего в денежном выражении за ме-
сяц было закуплено противомикробных пре-
паратов — на 6,2 млрд руб., что выше на 34% 
год к году, а также противоопухолевых и им-
муномодулирующих препаратов, где рост до-
стиг 39%, до 20,1 млрд руб. Кроме того, на 42%, 
до 567 млн руб., выросли закупки лекарств 
для лечения заболеваний респираторной сис-
темы и на 64%, до 833 млн руб., препаратов для 
лечения заболеваний органов чувств. 

Представители БСС (дистрибутор препара-
тов, в том числе для госсегмента) и Петербург-
ского городского клинического онкодиспан-
сера (ГКОД) подтвердили рост объема закупок. 
В ГКОД добавили, что за месяц провели в два 
раза больше аукционов, чем год назад, увели-
чив в полтора раза запас онкопрепаратов. 

Наблюдаемый повышенный спрос, 
по словам руководителя отдела стратегиче-
ского развития Headway Company Людми-
лы Баландиной, может быть связан с тем, что 
госзаказчики неравномерно распределяют 
закупки по месяцам.
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Полгода без банкротства
С 1 апреля вводится мораторий 
на принудительную несостоятельность

Правительство с 1 апреля вводит мас‑
штабный мораторий на банкротство. 
Он коснется практически всех юридиче‑
ских и физических лиц, а не только по‑
страдавших от кризиса отраслей, как 
это было в ковидном 2020 году. Исклю‑
чение сделано только для «проблем‑
ных» застройщиков, числящихся в со‑
ответствующем реестре. Объявление 
столь широкого моратория объясняется 
возникшими из‑за санкций сложностя‑
ми в работе большого числа отраслей 
и ухудшением экономической ситуации. 
Эксперты предупреждают, что у этой 
меры поддержки бизнеса есть и обрат‑
ная сторона — она может привести 
и к злоупотреблениям со стороны долж‑
ников, которые в состоянии выплачивать 
долги, что в итоге скажется на положе‑
нии добросовестных кредиторов.

С сегодняшнего дня правительство 
вводит практически всеобщий морато-
рий на банкротство, он продлится полго-
да — до 1 октября 2022 года. Суть механиз-
ма заключается в том, что кредиторы в этот 
период не смогут подавать заявления о бан-
кротстве того или иного лица, при этом 

возможность заявить о собственной несо-
стоятельности остается. Как уточняют в Мин-
экономики, отклоняться будут заявления 
о банкротстве, направленные кредиторами 
не только с 1 апреля по 1 октября, но и подан-
ные до даты введения моратория, если во-
прос о принятии к производству к этому мо-
менту не был решен арбитражным судом.

Поясним, что в 2020 году в закон о несо-
стоятельности были внесены изменения, 
позволяющие правительству вводить такой 
мораторий в исключительных ситуациях 
(в частности, при существенном изменении 
курса рубля). Этим правом правительство 
пользуется уже второй раз. Первый морато-
рий был введен во время «коронакризиса» 
в апреле 2020 года для компаний и индиви-
дуальных предпринимателей из пострадав-
ших отраслей (например, ресторанный и го-
стиничный бизнес) для предотвращения 
цепной реакции неплатежей, после чего ча-
стично продлевался.

Теперь мораторий значительно шире — 
его распространят как на юрлиц (теперь уже 
практически всех), так и на граждан.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,5

пункта составило значение индекса PMI в промышленности КНР в марте — опережающий ин‑
дикатор состояния деловой активности оказался ниже 50 пунктов (что означает ее снижение) впервые 
с октября 2021 года на фоне новой вспышки COVID‑19. Она, напомним, в том числе угрожает торможением 
отгрузок промышленной продукции КНР в РФ на фоне спада поставок из остальных развитых стран из‑за 
военной операции России в Украине. Подындекс производства опустился до 48,8 пункта (50,4 пункта 
в феврале), новых заказов — до 49,5 пункта (с 50,7), занятости — до 48,6 пункта (с 49,2), экспортных 
 продаж — до 47,2 (с 49).

КОНЪЮНКТУРА

Промышленникам 
не до инвестиций

Финальная версия конъюнктур‑
ных исследований состояния рос‑
сийской промышленности в мар‑
те 2022 года от Института Гайда‑
ра (ИЭП) содержит не только оцен‑
ки текущей ситуации, но и ожида‑
ния компаний. Инвестиционные 
планы предприятий в марте пере‑
жили беспрецедентный спад (см. 
график), отмечает автор исследо‑
вания Сергей Цухло. «После уди‑
вительно устойчивого и высоко‑
го одиннадцатимесячного оптимиз‑
ма желание инвестировать в соб‑
ственное производство потеряло 
за первый месяц „тотальной войны“ 
46 пунктов и опустилось до ниж‑
них точек инвестиционных кризисов 
2015–2016‑го и 2020 годов»,— пи‑
шет эксперт. При этом он замечает, 
что антирекорд 2008–2009 годов 
пока не побит. 

Хотя по данным Росстата саль‑
дированная прибыль (она является 
основным источником инвестиций 
компаний) в январе 2022 года вы‑
росла в 2,1 раза (сохранение тен‑
денции рекордного 2021 года), по‑
вышение ключевой ставки ЦБ при‑
вело к тому, что минимальная пред‑
лагаемая банками для промышлен‑
ности стоимость кредита вырос‑
ла с 11,3% до 21,7% годовых. Тако‑
го значения показателя еще не ре‑
гистрировалось в ходе мониторин‑
га, начатого в сентябре 2009 года, 
фиксируют в ИЭП.

Прогнозы предприятий, по дан‑
ным института (как и по сведениям 
ЦБ, см. „Ъ“ от 22 марта), предпо‑
лагают дальнейший рост отпускных 
цен в апреле‑мае — после того как 
мартовские темпы роста цен ока‑
зались рекордными. Также в мар‑
те промышленность перешла к со‑
кращению численности работников 
(впервые с сентября 2020 года), 
а планы найма компаний «рухну‑
ли в марте так, как не падали еще 
никогда», отмечают в ИЭП. За ме‑
сяц они потеряли 46 пунктов, заме‑
нив исторический максимум опти‑
мизма января‑февраля 2022 года 
на пессимизм, который уступает 
пока только кризисным минимумам 
1998‑го и 2009 годов.

На фоне отказа ЦБ от публи‑
кации своих опережающих инди‑
каторов, а также зафиксированно‑
го Росстатом снижения деловой ак‑
тивности (см. „Ъ“ от 31 марта) ана‑
литики ЦМАКП к концу марта фик‑
сируют продолжающееся снижение 
интенсивности перевозок грузов 
по железным дорогам (после неко‑
торой приостановки в конце второй 
декады марта) — до 93% от сред‑
него уровня за аналогичный период 
в 2017–2019 годах. Эксперты цен‑
тра напоминают, что такие перевоз‑
ки — важный косвенный индикатор 
производственной активности.

Алексей Шаповалов

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ КАПВЛОЖЕНИЙ 
В ОСНОВНЫЕ ФОНДЫ, К ПРОШЛОМУ ГОДУ 
(БАЛАНС = % РОСТА – % СНИЖЕНИЯ)
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Заметная зависимость российской экономики от импор-
та поставила правительство перед проблемой учета цен 
на него в госзакупках и торговле в условиях в значитель-
ной степени искусственного курсообразования. В Белом 
доме обсуждаются два законопроекта, запрещающие 
привязывать цены контрактов на внутреннем рынке к ва-
люте и международным индексам. Ожидается, что про-
екты минимизируют риски госзаказчиков и конечных по-
требителей, возникшие из-за стремления контрагентов 
сгладить собственные курсовые риски. Впрочем, в дей-
ствующей конструкции перераспределение рисков меж-
ду импортерами, ритейлерами и потребителями пробле-
мы не решит — инициативу нужно дополнить программа-
ми страхования импортных поставок и введением новых 
индексов, считают эксперты.

После утраты рублем как минимум части конвертируе‑
мости, вызванной санкциями большинства развитых стран 
за военную операцию РФ на Украине и ограничением расче‑
тов в основных мировых валютах, многие контрагенты, за‑
нятые поставками импортных товаров, сырья, оборудования 
и комплектующих, пытаются страховаться от колебаний кур‑
са, включая в контракты цены, привязанные к стоимости ва‑
лют на день расчетов. Эта практика исторически известна в РФ 
с 1998 года, цены в «условных единицах», или у. е., использова‑
лись в качестве обхода запрета на валютные расчеты как в оп‑
товой торговле, так и в ритейле. Однако она вносит непред‑
сказуемость в цены на внутреннем рынке — и в правительстве 
уже готовят два законопроекта для борьбы с этим.

Первый проект разработан Минфином и запрещает использо‑
вать валюту для определения и обоснования начальной (макси‑
мальной) цены госзакупок (по ФЗ‑44). Документ вскоре будет вне‑
сен в Госдуму. «Предлагаемая в 44‑ФЗ поправка состоит в том, что‑
бы заказчики не привязывали начальную цену на этапе ее обо‑
снования к иностранным валютам»,— поясняют в ведомстве.

Вторая инициатива шире — она разработана ФАС и затра‑
гивает вообще все контракты, кроме международных. Доку‑
мент призван минимизировать риски как конечного потреби‑
теля, так и заказчиков среди госкомпаний. По данным „Ъ“, ве‑
домство уже работает над третьей версией проекта. Первые две 
предполагали внести поправки в Гражданский кодекс (ГК) — 
вводя в п. 2. ст. 317 ГК запрет на привязку цен к валюте или по‑
казателям биржевых или внебиржевых индикаторов на ми‑
ровых товарных рынках или отменяя п. 2 ст. 317, а запрет вво‑

дя в ст. 424 ГК. Уже заключенные контракты предлагалось из‑
менить в течение 30 дней после опубликования закона, иначе 
цена будет определяться по курсу рубля или индикаторам цен 
на 1 января 2022 года. Однако эти правки вызвали критику Со‑
вета при президенте по кодификации и совершенствованию 
гражданского законодательства на его вчерашнем заседании. 

В отзыве на проект эксперты совета поясняли, что его нормы 
не соответствуют временному антисанкционному характеру 
меры, и хотя совет не против запрета «на навязывание невы‑
годных условий, в том числе привязанных к иностранной ва‑
люте», целесообразнее править закон о защите конкуренции, 
сообщил глава комитета Госдумы по законодательству Павел 
Крашенинников. Глава совета Исследовательского центра част‑
ного права им. С. С. Алексеева Лидия Михеева уточнила, что 
центр направит в правительство предложение о внесении нор‑
мы антимонопольного характера в виде поправки к антикри‑
зисному законопроекту. В ФАС эту идею пока не комментиру‑
ют, но сообщили, что госорганы продолжают поиск способа за‑
претить контракты с привязкой к валютным курсам, который 
будет «носить временный характер до 2024 года».

По словам Павла Крашенинникова, проект решает одну 
проблему, но создает огромное количество других — не толь‑
ко правовых, но и экономических. В частности, это перенос 
курсовых рисков на продавцов. Замглавы Института конку‑
рентной политики и регулирования рынков НИУ ВШЭ Олег 
Москвитин соглашается с «благими» целями законопроекта, 
но также указывает на риски импортеров. Для них необходи‑
мо создать защитные механизмы, иначе импортеры для стра‑
ховки рисков могут наращивать долю предоплат и уходить 
от долгосрочных контрактов или искать варианты привязки 
цен к индикаторам, не запрещенным законом, но имеющим 
схожий экономический смысл. «Возможен и рост различных 
серых схем»,— указывает он.

Статс‑секретарь — вице‑президент РСПП по правовому ре‑
гулированию и правоприменению Александр Варварин также 
предупреждает, что в условиях высокой валютной нестабиль‑
ности риск падения курса рубля будет возлагаться на продавца, 
что может привести к усложнению сделок и ухудшению их усло‑
вий для покупателя (100‑процентное авансирование, перенос 
в цены всех валютных рисков, сокращение сроков договоров 
и т. д.). Не согласен эксперт и с отказом от биржевых индексов 
(см. «Ъ‑Онлайн»). «В целом предлагаем отказаться от дальнейшей 
работы над вышеуказанным законопроектом»,— заключает он.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Круговая оборона от условных единиц
Убрать курсовые риски из российской экономики пока не получается

Белый дом настаивает на отказе от возвращения  
в ценники условных единиц образца 1998 года —  
но связанные с этим риски не готовы оплачивать  
ни продавцы, ни покупатели ФОТО ВЛАДИМИРА ПЕРСИЯНОВА

Перечень товаров, для поставок которых 
планируется ввести параллельный им-
порт, то есть ввоз в РФ без разрешения 
правообладателей, будет максимально 
широк — в предварительной версии спи-
ска, с которой ознакомился „Ъ“, перечис-
лена вся номенклатура потребительских 
и промышленных товаров, а также сырья, 
кроме сельхозпродукции. Импорт в Рос-
сию уже сократился примерно на треть — 
после максимальных объемов ввоза в ян-
варе-феврале. Новый режим поставок по-
зволит компенсировать добровольный 
уход с рынка западных компаний, однако 
не решит проблемы санкционных ограни-
чений, отмечают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с перечнем товаров, по ко‑
торым Минпромторг планирует разрешить 
параллельный импорт (ввоз товаров без пря‑
мого разрешения владельцев брендов, сейчас 
ввезти товар в РФ может только правооблада‑
тель или официальный дилер). Всего в списке 
72 позиции, но они охватывают максимально 
широкие группы товаров. В таможенной но‑
менклатуре это группы с 26‑й по 97‑ю, вклю‑
чающие всю ввозимую продукцию — от мине‑

рального сырья до потребительских товаров, 
оборудования и транспортных средств, кроме 
сельхозпродукции (группы с 1‑й по 25‑ю).

Напомним, в среду правительство утвер‑
дило постановление о легализации парал‑
лельного импорта, при этом подготовка пе‑
речня продолжается — его будет утверждать 
Минпромторг с учетом предложений ве‑
домств. В Федеральной антимонопольной 
службе заявили „Ъ“, что считают необходи‑
мым защитить локализованные предприятия, 
обеспечивающие непрерывное производство 
товаров на территории России,— ранее имен‑
но они выступали за запрет параллельного 
импорта. Отметим, в России, как стране ЕАЭС, 
действует региональный принцип исчерпа‑
ния исключительного права на товарный знак 
(международный принцип, напротив, позво‑
ляет ввозить оригинальные товары без разре‑
шения производителя). Однако теперь за ввоз 
параллельного импорта по списку компаниям 
не будет грозить ответственность.

«Сейчас сотрудники таможни сверяют, 
есть ли компания, которая хочет ввезти то‑
вар, в списке уполномоченных лиц правооб‑
ладателя,— если есть, то пропускают, если нет, 

то уведомляют правообладателя, а при раз‑
решении параллельного импорта мы это де‑
лать не будем»,— пояснил первый замглавы 
ФТС Руслан Давыдов. Для мониторинга таких 
поставок, по его словам, будут применяться 
специальные механизмы, в частности, могут 
быть автоматизированы выборки из баз дан‑
ных в зависимости от статуса компании. Об‑
легчению ввоза импорта должны способство‑
вать и другие меры, принятые ФТС,— в част‑
ности, таможня уже пересмотрела более 200 
общероссийских и 100 региональных профи‑
лей риска, контрольная нагрузка была сни‑
жена в разы, включая число досмотров. Так‑
же за счет пересмотра профилей риска расши‑
рится и «зеленая» категория участников ВЭД — 
примерно на 3 тыс., до 14 тыс., на эти компа‑
нии приходится 80% декларирования и 90% та‑
моженных платежей, сообщил первый замгла‑
вы службы.

Заметим, сокращение импорта в РФ уже 
в марте оказалось значительным — около 30%. 
«В январе‑феврале объемы импорта были ре‑
кордными, но в марте на торговле сказались 
ограничения в логистике — оборот в портах 
Северо‑Запада России снизился минимум 

в два раза, отправители также столкнулись 
с дополнительными досмотрами на таможнях 
европейских стран, увеличением контроля 
за транзитными грузами, по поставкам в пор‑
ты Дальнего Востока снижение было незначи‑
тельным»,— пояснил Руслан Давыдов.

Директор Международного центра конку‑
рентного права и политики стран БРИКС при 
НИУ ВШЭ Алексей Иванов отмечает, что мера 
не является полноценным переходом на меж‑
дународный принцип исчерпания прав, но по‑
зволит создать альтернативные каналы поста‑
вок, особенно актуальные в случаях, когда за‑
рубежная компания или дилер остановили по‑
ставки в РФ, а ввоз без их разрешения ограни‑
чен. Теперь импортеры смогут закупать запча‑
сти в ОАЭ или Казахстане, что приведет к пере‑
ориентации и логистических потоков — рань‑
ше поставки шли из Европы. При этом мера 
не решит проблемы импорта тех товаров, ко‑
торые попали под санкции,— за их оборотом 
будут тщательно следить американские и ев‑
ропейские регуляторы, поэтому любая компа‑
ния‑поставщик также рискует попасть в чер‑
ный список, отмечает господин Иванов.

Татьяна Едовина, Диана Галиева

Параллельному импорту — широкие ворота
Без разрешения правообладателей пока предлагается ввозить все, кроме сельхозпродукции

Исключение делается только для застрой‑
щиков, уже попавших в реестр проблемных 
объектов — сейчас в нем числится порядка 
330 застройщиков и около 700 домов. В Минэ‑
кономики, которое готовило нормативную 
базу для моратория, это объясняют необходи‑
мостью обеспечения защиты прав пострадав‑
ших дольщиков. Как поясняли „Ъ“ в Фонде раз‑
вития территорий, принимать решения о до‑
стройке объекта или выплате компенсации 
дольщикам фонд может лишь по объектам, за‑
стройщики которых признаны банкротами 
и когда введено конкурсное производство.

Де‑факто мораторий уже частично действу‑
ет — с 9 марта Федеральная налоговая служ‑
ба приостановила подачу заявлений о бан‑
кротстве. В целом побуждения у властей те же, 

что и два года назад. Как отметил вчера пре‑
мьер‑министр Михаил Мишустин, морато‑
рий «фактически предоставит должникам воз‑
можность справиться с текущими трудностя‑
ми в течение шести месяцев, наладить свои 
дела, найти новые источники дохода и укре‑
пить финансы, не закрывая бизнес, не уволь‑
няя сотрудников».

Как пояснили „Ъ“ в пресс‑службе Минэко‑
номики, уже начатые исполнительные произ‑
водства со стартом моратория приостанавли‑
ваются. Впрочем, сейчас, по данным „Ъ“, об‑
суждается вопрос об отказе от такой «замороз‑
ки». В Белом доме вчера сообщили, что «тема 
приостановления исполнительного производ‑
ства находится в проработке».

Председатель Банкротного клуба Олег Зай‑
цев напоминает, что в пандемию мораторий 
«помог бизнесу сохраниться до момента отме‑

ны ковидных ограничений», при этом, несмо‑
тря на опасения волны новых дел о банкрот‑
стве после его отмены, она не случилась. Сей‑
час, говорит он, «обстановка настолько непред‑
сказуемая, что мало кто может быть уверен‑
ным в сохранении платежеспособности», а со‑
хранение возможности принудительного ини‑
циирования кредиторами дела о банкротстве 
«способно привести к уничтожению большо‑
го количества бизнесов». Еще один аргумент, 
по его словам, это «неготовность российского 
банкротного права заниматься спасением биз‑
неса — до сих пор оно умеет только его хоро‑
нить в рамках ликвидационных процедур».

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Екатерина Токарева отмечает, что причины 
введения моратория очевидны — слишком 
много отраслей экономики пострадало от из‑
менения экономической и внешнеполити‑

ческой ситуации. Как добавляет партнер РКТ 
Иван Гулин, «ограничение импорта и экспор‑
та, а также инфляция сказываются на всех 
участниках гражданского оборота». С другой 
стороны, говорит Екатерина Токарева, есть 
компании, которые не только не пострадали, 
но даже получили ряд преимуществ — при‑
менение к ним моратория не совсем правиль‑
но, их кредиторы должны иметь возможность 
принудительно взыскивать задолженность, 
которая сознательно не уплачивается. О ри‑
сках таких злоупотреблений предупреждает 
и руководитель практики разрешения судеб‑
ных споров и банкротства КПМГ Лидия Соло‑
довникова — может получиться, что «по завер‑
шении моратория банкротство будет вполне 
реально не для того, кого он защищает, а для 
добросовестных кредиторов».

Евгения Крючкова, Анна Занина

Полгода без банкротства
с1
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Например, у него были еще теле-
фонные разговоры с премьер-мини-
стром Армении Николом Пашиня-
ном и президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым, которые сами 
по себе могли продолжаться вечно 
и которые нельзя закончить, а мож-
но только прекратить.

Ожидания от изложения позиции 
Владимира Путина по газу были раз-
нообразные, и сразу стало понятно, 
что российский президент пошел по 
жесткому варианту.

Все при этом выглядело про-
сто (так и бывает, когда маски, увы, 
сброшены).

— Сегодня мною подписан 
указ,— сообщил Владимир Путин,— 
который устанавливает правила тор-
говли российским природным га-
зом с так называемыми недружест-
венными государствами. Мы пред-
лагаем контрагентам из таких стран 
понятную и прозрачную схему. Что-
бы приобрести российский природ-
ный газ, они должны открыть ру-
блевые счета в российских банках. 
Именно с этих счетов будет вестись 
оплата газа, поставленного начиная 
с завтрашнего дня, с 1 апреля теку-
щего года.

Санкции тоже объяснимые:
— Если же такие платежи не бу-

дут производиться, будем считать 
это неисполнением обязательств 
со стороны покупателей — со все-
ми вытекающими последствиями. 
Нам никто ничего бесплатно не про-
дает, и мы тоже не собираемся зани-
маться благотворительностью. То 
есть действующие контракты будут 
остановлены.

Владимир Путин должен был все 
же пояснить детали, в них же то ли 
бог, то ли дьявол (в данном случае 
вряд ли первый).

— Вновь подчеркну: в ситуации, 
когда финансовая система западных 
стран используется как оружие, ког-
да компании из этих государств от-
казываются исполнять контракты 
с российскими банками, предпри-
ятиями, физическими лицами, ког-
да активы в долларах и евро замо-
раживаются, использовать валюты 
этих стран не имеет смысла,— зая-
вил президент.

То есть они не должны запрещать 
нам ковырять в носу.

— На самом деле что происходит, 
что уже произошло? — все-таки на-
чал разъяснять Владимир Путин.— 
Мы поставили европейским потре-
бителям наши ресурсы, в данном 
случае газ. Они его получили, запла-
тили нам в евро, которые затем сами 
же и заморозили. В этой связи есть 
все основания считать, что часть по-
ставленного газа в Европу мы поста-
вили фактически бесплатно. Так, ес-
тественно, продолжаться не может. 
Тем более что в случае дальнейших 
поставок газа и их оплаты по тради-
ционной схеме новые финансовые 
поступления в евро или долларах 
также могут быть заблокированы. Та-
кое развитие ситуации вполне ожи-
даемо, тем более что некоторые по-
литики на Западе об этом говорят, го-
ворят публично. Более того, именно 
в подобном ключе высказываются 
главы правительств стран Евросою-
за. Риски существующего положения 
дел для нас, конечно, неприемлемы.

Почти 20 лет назад, 9 ноября 
2004 года в колонке «Цена вопроса» 
в „Ъ“ я написал, оказывается, по это-
му поводу: «Все знают, что на самом 
деле у этих русских наготове только 
один аргумент. Мы, русские, никог-
да не говорим о нем всуе. О таком 
в словах не говорят. О таком взды-
хают лишь украдкой, да глаза, как 
яхонты, горят (на самом деле как га-
зовые факелы, хотелось бы попра-
вить себя в 2022 году.— А. К.). Они 
сосут наш газ. За это мы будем со-
сать их кровь».

И вот об этом наконец говорилось 
всуе.

— Если смотреть на вопрос в ком-
плексе, то перевод расчетов за по-
ставки российского газа на россий-
ские рубли — это важный шаг к укре-
плению нашего финансово-эконо-
мического суверенитета,— продол-
жал Владимир Путин.

Он держал в руках переписанные 
им же от руки листки бумаги, то есть 
он и оттачивал формулировки тоже 
(впрочем, на видеосуфлере перед 
ним был, конечно, отредактирован-
ный текст). И вот как отточил:

— Вновь повторю: Россия доро-
жит своей деловой репутацией. Мы 
соблюдаем и впредь будем соблю-
дать обязательства по всем контрак-
там, в том числе и по газовым кон-
трактам, продолжим поставлять газ 
в установленных объемах, хочу это 
подчеркнуть, и по ценам, определен-
ным в действующих долгосрочных 
контрактах. Подчеркну, эти цены 
в разы ниже текущих котировок на 
спотовом рынке.

Для него было почему-то важ-
но сказать про деловую репутацию. 
Хотя кого она волнует, когда рушит-
ся мир? Ну вот чтобы не упрекнули, 
что контракты нарушены (а упрека-
ют: в контрактах нет про расчет в ру-
блях). Но объем и цены те же, настаи-
вал господин Путин. А они настаива-
ли: нет ничего про рубли. А он гово-
рил: да вы нарушили все мыслимые 
контракты с банками и т. д., да со все-
ми... А они: да мы!.. А он...

Нет, ну если он так держался за то, 
что «Газпром» (а «Газпром» — это он) 
продолжает четко исполнять кон-
тракты, то это было не так. Не было 
про рубли, не было.

Другое дело, что разве стоило за 
это держаться? Да, Владимир Пу-
тин хотел, видимо, убедить себя, 
что и в таких делах с репутацией, 
по крайней мере деловой, все как 
надо.

Тем временем его речь была обра-
щена уже непосредственно к жите-
лям стран ЕС (эта речь за десять ми-
нут, что продолжалась, сменила, по 
моим подсчетам, четыре или пять це-
левых аудиторий):

— Что это означает? Если гово-
рить просто, российский газ — это 
более дешевая энергия, тепло, свет 
в домах европейцев, доступная сто-
имость удобрений для европейских 
фермеров, а следовательно, и про-
дуктов питания в конечном ито-
ге. Наконец, это конкурентоспособ-
ность европейских предприятий, 
а значит, и зарплаты европейцев, 
граждан европейских стран.

То есть вы давите на наших гра-
ждан? А мы будем давить на ваших.

— Однако, судя по заявлени-
ям отдельных политиков, они го-
товы пренебречь интересами сво-
их граждан, лишь бы понравить-
ся своему заокеанскому хозяину...  
Сюзерену...— он вспомнил и заго-
товленное, очевидно, заранее сло-
во.— Какой-то популизм наизнан-
ку: людей призывают меньше есть, 
теплее одеваться, чтобы сэконо-
мить на отоплении, отказаться от 
поездок — и все это якобы во бла-
го тем людям, от которых требуют 
этих добровольных лишений ради 
абстрактной североатлантической 
солидарности!

Если он хотел их окончательно 
раззадорить «хозяином» и «сюзере-
ном», то да, получилось, конечно, 
как всегда.

Но это было и о том, что терять тут 
уже никому (вернее, всем... Как пра-
вильно, Дитмар Эльяшевич?.. (Розен-
таль.— „Ъ“)) нечего.

— Кстати говоря, за продоволь-
ственным кризисом последует еще 
один неизбежно,— неожиданно 
добавил президент России,— еще 
одна волна миграции, в том чи-
сле и прежде всего в европейские 
страны!

Надеюсь, он имел в виду кризис 
не в России (а то, что до Ближнего 
Востока и Африки, что ли, быстро 
докатится).

Впрочем, теперь уж все равно.

Главное, уже никакой войны не-
рвов. Все просто решили идти до 
конца.

Света, конечно же.
(Если что, какая такая Света?.. Не 

знаю никакой Светы...)
— Тем не менее шаг за шагом при-

нимаются решения, которые подтал-
кивают мировую экономику к кри-
зису, приводят к разрыву производ-
ственных и логистических связей, 
ведут к росту глобальной инфляции 
и усилению неравенства, к сниже-
нию благосостояния миллионов лю-
дей,— добавил президент России,— 
а в беднейших странах, я уже сейчас 
сказал об этом, к трагедии массово-
го голода.

«В беднейших странах»... А, все 
же, наверное, про Россию.

— Добавлю, что США еще попы-
таются и заработать на текущей гло-
бальной нестабильности, как они 
делали это в период Первой и Вто-
рой мировых войн, во время своих 
агрессий против Югославии, Ирака, 
Сирии и так далее. Глобальные рын-
ки падают, а стоимость акций ком-
паний американского военно-про-
мышленного комплекса только рас-
тет. Капиталы утекают в США, ли-
шая ресурсов развития другие ре-
гионы мира. Из этой же серии и по-
пытки всеми силами перевести Ев-
ропу на дорогой американский 
сжиженный газ.

Грех было не попытаться сейчас 
лишний раз столкнуть лбами США 
и ЕС:

— В результате европейцев не 
только заставляют раскошелиться, 
но и, по сути, своими руками подо-
рвать конкурентоспособность евро-
пейских компаний, убрать их с гло-
бального рынка! Для Европы это оз-
начает масштабную деиндустриали-
зацию и потерю миллионов рабочих 
мест, а на фоне растущих цен на про-
довольствие, бензин, электроэнер-
гию, жилищно-коммунальные услу-
ги!.. Еще и кардинальное снижение 
уровня жизни граждан!

Владимир Путин не в первый 
и, можно быть уверенными, не в по-
следний раз сказал, что все санкции 
были подготовлены заранее и все рав-
но были бы рано или поздно введены. 

Ну и что, что история не терпит со-
слагательного наклонения? 

Нравится, не нравится...
Андрей Колесников

И эти люди запрещают нам  
ковыряться в газу

В Госдуме в четверг прошло первое заседа-
ние парламентской комиссии по расследо-
ванию обстоятельств, «связанных с созда-
нием американскими специалистами био-
логических лабораторий на территории Ук-
раины». Хотя в Думе заявляют, что работа 
комиссии будет носить публичный харак-
тер, заседание прошло за закрытыми две-
рями. И пока, по словам источника „Ъ“, при-
влеченные к расследованию депутаты и се-
наторы не узнали ничего нового, кроме уже 
известной информации от Минобороны РФ.

Идея о проведении третьего за последние 
20 лет официального парламентского рассле-
дования возникла на заседании совета Госду-
мы 9 марта. Перед этим заместитель госсекре-
таря США Виктория Нуланд рассказала на слу-
шаниях в американском Сенате, что на Украи-
не были объекты биологических исследований 
и что Киев и Вашингтон опасаются, как бы нако-
пленные там материалы не попали в руки рос-
сийских военных. По информации Миноборо-
ны РФ, 24 февраля, в день начала российской 
спецоперации, сотрудники этих объектов унич-
тожили особо опасные патогены, среди которых 
якобы были возбудители чумы, сибирской язвы, 
туляремии, холеры. В Киеве и Вашингтоне наста-
ивают, что речь шла об исследованиях исключи-
тельно мирной направленности.

31 марта на первом заседании комиссии, 
в которую вошли 14 депутатов и 14 сенаторов, 
была заслушана информация Минобороны РФ 
по теме расследования, сообщается на думском 
сайте. Журналистов на мероприятие не пусти-
ли, хотя сопредседатель комиссии вице-спикер 
Думы Ирина Яровая заявляла, что работа этой 
структуры будет публичной. По словам госпожи 
Яровой, парламентарии приступили к исследо-
ванию представленных документов. Кроме того, 
в комиссии были созданы четыре рабочие груп-
пы по вопросам медико-биологического анали-
за, международного права, безопасности, науч-
ного и информационного анализа.

Впрочем, первые выводы депутаты и сенато-
ры уже сделали. Как заявила журналистам Ири-
на Яровая по итогам заседания, «уже неоспори-
мо, что США осуществляли секретную деятель-
ность на Украине, что ими были созданы лабо-
ратории, в которых исследовались высокой 
опасности патогены». Она также подчеркнула, 
что «с очевидностью можно говорить о том, что 
благодаря спецоперации в защиту жителей ДНР 
и ЛНР вскрылись факты опасной деятельности 
США на территории Украины».

Комиссия намерена «проработать» возмож-
ность пригласить для дачи показаний замгоссе-
кретаря США по политическим вопросам Вик-
торию Нуланд и сына президента США Хантера 
Байдена (инвестфонд под его руководством, по 
данным Минобороны РФ, финансировал созда-
ние биолабораторий на Украине).

Следующее заседание пройдет 4 апреля, на 
нем парламентарии обсудят возможность воз-
никновения в России эпидемий как следствие 
работы этих лабораторий, сообщил сопредседа-
тель комиссии вице-спикер Совета федерации 
Константин Косачев. Отвечая на уточняющий 
вопрос журналистов, допускает ли он, что панде-
мия коронавируса тоже связана с работой биола-
бораторий на Украине, сенатор заверил, что чле-
ны комиссии не будут подгонять выводы под за-
ранее поставленную задачу, а итоговый доклад 
будет опираться только на факты. По его словам, 
по закону на парламентское расследование от-
водится год, но комиссия намерена работать 
оперативно. Ее итоговый доклад будет отправ-
лен президенту России и в международные ор-
ганизации. Комиссия планирует также подгото-
вить предложения по совершенствованию Кон-
венции о запрещении биологического оружия.

При этом, как рассказал „Ъ“ один из членов ко-
миссии, никакой новой информации на первом 
заседании парламентарии не получили — толь-
ко то, что уже сообщало Минобороны РФ. Не об-
суждался в четверг и вопрос о том, какие другие 
источники информации комиссия будет исполь-
зовать. Отметим, в четверг Министерство оборо-
ны на брифинге представило ряд новых данных 
относительно предполагаемой разработки био-
логического оружия на территории Украины.

Наличие биолабораторий априори считается 
доказанным, а депутаты и сенаторы сами не за-
нимаются сбором улик или выемкой докумен-
тов для подтверждения этих фактов, поскольку 
находятся на территории другого государства, 
отмечает политолог Павел Склянчук. Хотя услов-
ную пробирку в стиле Колина Пауэлла (бывший 
госсекретарь США, который в феврале 2003 года, 
выступая на заседании Совбеза ООН, продемон-
стрировал пробирку с якобы образцами про-
изводимого в Ираке оружия массового уничто-
жения) они могли бы предъявить, считает экс-
перт. По его словам, в условиях информацион-
ной войны важно не дать «замять» тему и собрать 
полное структурированное досье, которое затем 
станет официальным документом и основанием 
для принятия решений руководством страны.

Мария Макутина

Парламентарии  
обошлись без публики
Расследование о биолабораториях на Украине 
началось за закрытыми дверями

Как стало известно „Ъ“, депутаты 
Госдумы от «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) направили на за-
ключение в правительство законо-
проект о частных военных компаниях 
(ЧВК). Прошлые попытки принять та-
кой документ не увенчались успехом, 
но теперь «украинские события пока-
зали всем, что ситуация поменя-
лась», считает лидер СРЗП и соавтор 
проекта Сергей Миронов. Эксперт 
полагает, что инициатива эсеров как 
минимум обновит дискуссию о леги-
тимизации ЧВК, которая «рано или 
поздно произойдет», но шансы на 
принятие будет иметь лишь законо-
проект, предложенный партией 
власти.

Согласно законопроекту «О частной 
военной и военно-охранной деятельнос-
ти» (есть у „Ъ“), ЧВК должны создаваться 
только в форме ООО и не вправе вести 
никакой иной деятельности. Среди ви-
дов «военных и военно-охранных работ 
и услуг» в документе, в частности, назва-
ны участие в миротворческих операци-
ях, обучение зарубежных военных и по-
лицейских, «пресечение международ-
ной террористической деятельности» 
и защита иностранных физических лиц. 
Как подчеркивается в пояснительной за-
писке, все эти полномочия ЧВК могут ре-
ализовывать исключительно за предела-
ми России. Лицензию на подобную дея-
тельность ЧВК должны получать в Мино-
бороны, оно же определяет места их по-
стоянной дислокации и выдает разреше-
ние на проведение операций и переме-
щение сотрудников и техники.

«Все знают, что ЧВК были и есть. Но 
они работали в „сером“ режиме. Надо 
как-то их легализовать,— описал „Ъ“ 
главную цель законопроекта его соавтор 
Дмитрий Кузнецов.— У людей, которые 
служат, рискуют своей жизнью, должны 
быть социальные права военнослужа-
щих, участников боевых действий. Роди-
на своих не бросает. Человек имеет пра-
во получить льготы, привилегии, кото-
рые он достойно заслужил».

Отметим, что самой известной из по-
добных российских компаний являет-
ся так называемая ЧВК Вагнера, однако 
информация о ней носит исключитель-

но неофициальный характер. По дан-
ным СМИ, ее бойцы участвовали в бое-
вых действиях в Донбассе, Сирии, Ли-
вии, Центральной Африке.

Законопроекты, регулирующие де-
ятельность ЧВК, эсеры уже вносили 
в Думу в 2012, 2015, 2016 и 2018 годах, 
но Белый дом и профильные ведомст-
ва выступали против их принятия. Так, 
в 2015 году правительство вынесло отри-
цательное заключение на проект депута-
та Геннадия Носовко, сославшись на про-
тиворечие его норм ч. 5 ст. 13 Конститу-
ции, запрещающей «создание и деятель-
ность общественных объединений, цели 
и действия которых направлены на со-
здание вооруженных формирований». 
По данным источника, знакомого с си-
туацией, Минобороны и ФСБ тоже были 
против законопроекта, потому что опа-
сались появления неконтролируемых 
боевых отрядов и отмечали, что в доку-
менте недостаточно проработаны вопро-
сы надзора за ЧВК.

В то же время министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров не раз выступал за 
легализацию подобных структур. Напри-
мер, в начале 2018 года он заявил о необ-
ходимости разработать закон, защища-
ющий права бойцов ЧВК: «Я думаю, что 
здесь нужно четко зафиксировать законо-
дательную базу для того, чтобы эти люди 
были тоже в правовом поле и защище-
ны». Вскоре после этого Сергей Миронов 
и его коллега по фракции Михаил Емель-
янов внесли новый вариант законопро-
екта о ЧВК, но правительство опять зая-
вило о несоответствии его Конституции. 
Против также высказались Минобороны 
и ряд других силовых ведомств.

Как пояснил „Ъ“ Сергей Миронов, ны-
нешний законопроект — тот же самый, 
что был внесен в 2018 году. «Никаких из-
менений мы не вносили. Дело в том, что 
наша партия инициировала законопро-
ект о ЧВК в 2018 году в совершенно дру-
гих политических условиях. В то время 
отношение к этому вопросу в обществе 
было неоднозначным. По этой причине 
документ отложили, но, как оказалось, 
ненадолго,— отметил лидер СРЗП.— 
Украинские события всем показали, что 
ситуация сильно поменялась не только 
на постсоветском пространстве, но и во 

всем мире. Кроме этого, после референ-
дума 2020 года в Конституцию были вне-
сены существенные изменения, которые 
были направлены на предоставление Рос-
сии большего суверенитета, чем раньше. 
С учетом этих факторов появилась необ-
ходимость принять законопроект о ЧВК».

Как сообщил „Ъ“ источник во фрак-
ции СРЗП, авторы законопроекта неофи-
циально обсуждали его с представителя-
ми Минобороны и администрации пре-
зидента. По мнению собеседника, пози-
ция военных изменилась, на что косвен-
но указывает тот факт, что раньше они го-
ворили о невозможности привлечения 
добровольцев из других стран, а 11 марта 
министр обороны Сергей Шойгу сам по-
просил президента «положительно отре-
агировать на запросы» иностранцев, же-
лающих поучаствовать в спецоперации 
на Украине.

Комитет Госдумы по обороне пока воз-
держивается от комментариев по поводу 
инициативы СРЗП. Первый зампред ко-
митета по международным делам Дмит-
рий Новиков (КПРФ) сообщил „Ъ“, что за-
конопроекта эсеров не видел, но в целом 
относится к частным военным компани-
ям «крайне негативно»: «Если речь о лега-
лизации ЧВК, то я против».

Политолог Константин Калачев счита-
ет вопрос о ЧВК дискуссионным и слож-
ным. «Это связано с тем, что в России на-
емничество официально запрещено в со-
ответствии со ст. 359 Уголовного кодек-
са. Но при всем при этом ЧВК у нас есть, 
хотя их деятельность сильно ограничена 
внутренним законодательством»,— го-
ворит эксперт. Он полагает, что иници-
атива СРЗП «как минимум обновит ди-
скуссию» и рано или поздно полная ле-
гитимизация ЧВК произойдет. «Не уве-
рен, что примут именно законопроект 
эсеров. Но ситуация меняется, полити-
ческая воля будет проявлена. Я бы пред-
положил, что законопроект, который бу-
дет иметь шансы на прохождение, будет 
исходить от „Единой России“. Ну а пока 
есть возможность обсудить саму тему». 
Интерес к этой теме неслучаен, а в ны-
нешней ситуации в несогласованные 
инициативы «как-то не верится», добав-
ляет господин Калачев.

Ксения Веретенникова

Эсеры вспомнили о частном  
ради общего
В связи с событиями на Украине они снова  
предлагают узаконить ЧВК

На совещании про авиацию 
мир услышал прежде всего 
про газ   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Его поздравляет журналистка, телеведущая Ксения Собчак:
— Дорогой Владимир Владимирович! Я благодарна вам за каждый вечер, 
проведенный с вами, потому что общение с интеллигентным и умным 
собеседником — это большая редкость и ценность в наше время. Вы для 
меня — олицетворение умеренности во всем, а в умеренности я вижу сегод-
ня большую мудрость, чем когда-либо. Ведь это то, что очень сложно дает-
ся сегодняшнему миру. Все хотят быстрых оценок. Однозначных решений. 

Да или нет? Вы же всегда про другое. Про размышление. Про взвешивание. 
И эта позиция сегодня вдруг и становится самой радикальной и самой, увы, 
маргинальной. Сегодня человек, рассуждающий в критериях «с одной сто-
роны да, но с другой стороны…»,— настоящий революционер мысли. Же-
лаю вам крепкого здоровья, чтобы мы с вами вместе увиделись в то далекое 
время, когда эта позиция опять будет просто признаком интеллекта.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 88 лет  
телеведущему Владимиру Познеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ

С 1 апреля в РФ меняет-
ся система коэффициен-
тов «бонус-малус» (КБМ) 
при расчете цены полиса 
ОСАГО для автомобили-
стов. Минимальный КБМ, 
доступный для безава-
рийных водителей, впер-
вые за всю историю «ав-
тогражданки» опустился 
до 0,46: прежний мини-
мальный предел — 0,5 — 
существовал с момента 
появления ОСАГО в 2003 
году. Это означает, что 
для аккуратных автомо-
билистов — их в стране 
около 10 млн — «автогра-
жданка» подешевеет 
на 8%, но только в 2023 
году. Для водителей, по-
павших по собственной 
вине в ДТП более трех раз 
в год, страховка подоро-
жает на 60%. На фоне ро-
ста цен на запчасти, гово-
рят эксперты, все больше 
водителей столкнутся 
с тем, что ОСАГО не смо-
жет покрыть стоимость 
ремонта, и перестанут 
страховаться, несмотря 
на скидки.

Новые КБМ, использу-
емые при расчете ОСАГО, 
закреплены в указании 
ЦБ от 8 декабря 2021 года 
и вступают в силу 1 апре-
ля 2022 года. Минималь-
но возможный КБМ теперь 
не 0,5, а 0,46. Лимит изме-
нен впервые с момента 
введения «автогражданки» 
в 2003 году. Теперь, к приме-
ру, если водитель с КБМ 0,5 
в 2022 году не совершит ни 
одной аварии, в 2023 году 
полис ОСАГО для него бу-
дет дешевле на 8%. Подоб-
ным дисконтом смогут вос-
пользоваться около 10 млн 
автомобилистов, имевших 
на конец 2021 года КБМ 0,5 
(26,4% всех автовладель-
цев). Если же автомобилист 
станет виновником ДТП бо-
лее трех раз в году, для него 
КБМ (максимально возмож-
ный) увеличивается с 2,45 
до 3,92 — стоимость ОСА-
ГО вырастет на 60%. По дан-
ным за первые шесть ме-
сяцев 2021 года, с таким 
коэффициентом насчиты-

вается чуть более 3 тыс. во-
дителей, автомобилистов 
с КБМ больше единицы — 
144 тыс. человек.

Тем же указанием ЦБ 
с 9 января на 10% был рас-
ширен коридор базовых 
ставок ОСАГО: для легко-
вых автомобилей, в част-
ности, с 2,47–5,43 тыс. до 
2,22–5,98 тыс. руб. Тогда же 
были пересмотрены регио-
нальные коэффициенты — 
в Москве снижен с 1,9 до 1,8, 
в Санкт-Петербурге — с 1,72 
до 1,64, в Казани — с 1,9 до 
1,8. Расширение коридора, 
поясняли в Банке России, 
способствует «еще большей 
индивидуализации и диф-
ференциации тарифов для 
водителей с разным уров-
нем риска».

Больше трех лет сред-
няя цена полиса ОСАГО 
держится на уровне око-
ло 5,5 тыс. руб., заявил вче-
ра президент Российского 
союза автостраховщиков 
(РСА) Игорь Юргенс. «В это 

непростое время страхов-
щики расценивают ОСАГО 
как социально значимый 
вид страхования. Все при-
нимаемые решения наце-
лены в первую очередь на 
защиту интересов автовла-
дельцев,— говорит он.— 
Сейчас, когда инфляция 
в связи с геополитическим 
кризисом резко выросла, 
средняя цена обязательной 
„автогражданки“ по-преж-
нему неизменна, а для без-
аварийных водителей даже 
снизится. Это не только по-
зволит поддержать автовла-
дельцев, но и станет допол-
нительным экономическим 
стимулом к снижению ава-
рийности на дорогах». Стра-
ховщики и автодилеры, как 
уже рассказывал „Ъ“, с нача-
ла специальной операции 
на Украине и введения санк-
ций фиксируют резкий рост 
цен на запчасти. В РСА уже 
ищут способы ускоренного 
пересмотра справочников 
цен на запчасти, используе-

мых для расчета выплат по 
ОСАГО: они обновляются 
один раз в квартал, послед-
няя редакция документа — 
от 19 марта, но там февраль-
ские и мартовские цены не 
учитывались.

Система ОСАГО должна 
быть построена как баланс 
между платежеспособно-
стью автовладельца, спра-
ведливостью расчетов по 
выплатам и рисками стра-
ховщика, говорит вице-пре-
зидент Национального ав-
томобильного союза Антон 
Шапарин. «Резкий рост сто-
имости полиса из-за пере-
расчета КБМ, непропор-
циональный мизерному 
размеру скидки за безава-
рийное вождение в год, 
в сочетании с недостаточ-
ными для ремонта авто 
выплатами этот баланс 
уничтожают,— считает экс-
перт.— В итоге автовладель-
цы начнут еще более массо-
во отказываться от покупки 
страховки, тем более что 

контроль за этим минима-
лен. Нет смысла покупать 
ОСАГО при условии, что вы-
плата не может покрыть ре-
монт при текущей стоимо-
сти запчастей. А при росте 
количества незастрахован-
ных даже добросовестные 
пострадавшие в ДТП все 
чаще будут сталкиваться 
с отсутствием выплат и не-
обходимостью идти в суды. 
И они тоже откажутся от 
страхования». Сами стра-
ховщики намекают, что 
стоимость ОСАГО может 
увеличиться в рамках уста-
новленного ЦБ коридора 
в связи с подорожанием за-
пчастей. «С учетом неизбеж-
ного роста стоимости запча-
стей ожидать сохранения 
премии, вероятно, не сто-
ит,— говорит заместитель 
гендиректора „РЕСО-Гаран-
тии“ Игорь Иванов,— при 
этом многие безаварийные 
водители этого повышения 
могут и не заметить».

Иван Буранов

Водителям  
позволили меньше 0,5
ОСАГО станет дешевле для тех, кто не попадает в аварии

Продажу долей в квартирах «посемейного проживания» третьим ли-
цам, если они не являются близкими родственниками владельцев, 
предлагают запретить, а договоры о продаже «невыделенных долей 
в праве общей собственности» признавать ничтожными. Соответст-
вующий законопроект рассмотрел Совет при президенте РФ по коди-
фикации законодательства. Целью проекта выступает борьба с рей-
дерством, когда покупатели долей захватывают квартиры, принуждая 
других жильцов к «кабальным сделкам». Лазеек для рейдеров станет 
меньше, но законопроект «вряд ли позволит решить разногласия быв-
ших супругов и наследников», говорят опрошенные „Ъ“ юристы.

Проект поправок к Гражданскому кодексу РФ разработан Мосгордумой 
(внесен в федеральный парламент в декабре 2021 года). Авторы предлагают 
внести в ст. 250 ГК РФ оговорку о недопустимости продажи «постороннему 
лицу не выделенной в натуре доли в общей собственности на жилое помеще-
ние, являющееся неделимым объектом недвижимости». Кроме того, ст. 558 ГК 
РФ предлагается дополнить нормой о том, что договор о продаже подобной 
доли «постороннему лицу, не являющемуся членом семьи или близким род-
ственником» признается ничтожным. Речь о родителях и детях, дедушках, ба-
бушках и внуках, а также братьях и сестрах (в соответствии со ст. 14 Семейно-
го кодекса РФ).

С помощью правок в ГК РФ авторы законопроекта хотят бороться с рейдер-
ством и «криминализацией рынка недвижимости». В пояснительной записке 
говорится о «проблеме системного характера» с незаконным захватом «неде-
лимого имущества» в долевой собственности «с применением различных спо-
собов принуждения к кабальной сделке, имеющих признаки уголовных пре-
ступлений». «Рейдеры без решения суда… вламываются в квартиры граждан, 
создают невыносимые условия проживания, угрожают расправой, портят 
имущество, используют несовершеннолетних в криминальных операциях. 
Ситуация провоцирует рост коррупции, протестные настроения, социальную 
напряженность и недоверие к власти»,— говорится в пояснительной записке. 
В Мосгордуме наличие проблемы связывают с «порочным правоприменени-
ем», отсутствием единой практики нотариата, судов, полиции и Росреестра. По 
ст. 554 ГК РФ существенными условиями договора о продаже недвижимости 
выступают ее кадастровый номер, стоимость и границы продаваемой доли, 
но «Росреестр регистрирует сделки отчуждения посторонним лицам долей 
без учета указанных условий», говорится в пояснительной записке к проекту.

Законопроект устранит пробел в законодательстве, считают в Мосгордуме. 
Впрочем, в Совете при президенте РФ по кодификации гражданского законо-
дательства 31 марта дали отрицательное заключение на данную инициативу.

Опрошенные „Ъ“ юристы разошлись в оценках законопроекта. Партнер 
J&S Legal Counsels and Trustees Константин Ерохин говорит, что действующее 
законодательство позволяет «продать часть доли третьему лицу, которое ста-
нет полноправным пользователем квартиры», даже если речь идет о доле в 5%. 
«Если между такими жильцами не определен порядок пользования помеще-
ниями, а обычно до этого не доходит, то на практике такой покупатель может 
пользоваться всей квартирой, заходить в любые комнаты, звать гостей. Это со-
здавало и создает широкий объем злоупотреблений»,— поясняет господин 
Ерохин. Основатель консалтинговой группы vvCube юрист Вадим Ткаченко 
также говорит о большом количестве схем рейдерских захватов с использова-
нием этой особенности законодательства. «Нередко это связано с тем, что не-
сколько собственников из одной семьи не могут прийти к соглашению. Поэ-
тому один из них, пользуясь правом, завышает цену и осуществляет продажу 
третьим лицам»,— добавляет он. «Достаточно абсурдно продавать невыделен-
ные доли в квартире третьим лицам без предварительного согласования по-
рядка пользования жилищем. Эти нормы были созданы еще в тот период, 
когда вопросы рейдерства не существовали в текущем виде»,— говорит Кон-
стантин Ерохин.

Впрочем, партнеру юридической фирмы Bolshakov & Partners Екатерине 
Котовой инициатива представляется «очень спорной», так как «ограничивает 
возможность монетизировать долю в праве общей собственности на имущест-
во». «Иногда лица, де-факто родственники, не поддерживают между собой се-
мейных и близких отношений. В таких ситуациях законопроект не защищает 
права собственника доли»,— говорит госпожа Котова. Адвокат ProLegals Артем 
Сухов считает поправки «излишне жесткой и несбалансированной реакцией 
на проблему». «Вероятно, лучшим решением было бы установление единой су-
дебной практики по таким делам, в том числе по вопросу реализации преиму-
щественного права покупки»,— считает он.

Александр Воронов

Не доля, в натуре
В президентском совете обсуждают 
запрет продажи частей жилья 
не близким родственникам

С 1 апреля « автогражданка» подорожает для виновников аварий  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Священный месяц  
Рамадан
Дорогие мои соотечественники, единоверцы, 
братья и сестры!

После захода солнца сегодня, 1 апреля, 
начинается благословенный месяц Рамадан, 
в который был ниспослан Священный Коран 
и повеление Господа Всевышнего соблюдать 
великий Пост в течение всего этого месяца 
как очищение и прощение всех грехов, 
совершенных в течение пройденного нами 
года. Приветствую наш предстоящий пост 
и прошу Всевышнего Аллаха принять его.

Пост месяца Рамадан — один из важней-
ших столпов нашей благословенной религии, 
месяц осмысленного выбора прямого пути, 
который мы целиком посвящаем глубокому 
познанию замысла Творца и Его Слов — 
Священного Корана. Соблюдая пост, мы 
обращаемся к Священному Писанию, вновь 
и вновь возвращаемся к истокам своей 
религии, отдаем дань уважения памяти поко-
лений мусульман, исполняющих предписание 
Всевышнего Создателя. 

Мы, российские мусульмане, в этом 
году празднуем великую дату — 1100-летие 
официального принятия Ислама народами 
Волжской Булгарии. Мы гордимся своей 
историей и считаем своим долгом передать 
следующим поколениям заповеданную нам 
веру. Преемственность поколений — залог 
сохранения самой земной жизни, дарован-
ной нам Всевышним Создателем. Земная 
жизнь сопряжена для людей с преодо-
лениями. Наши народы во все времена 
преодолевали любые испытания в единстве 
и взаимной поддержке. Для нас пост — ис-
пытание, пройдя через которое мы очищаем 
свою душу и укрепляем свой разум. 

Российские мусульмане гордятся 
тем, что являются частью большой семьи 
народов, и важно, чтобы в этой семье всегда 
царили мир и согласие. Мы разделяем про-
блемы и чаяния мировой уммы, всех наций 
народов мира. Нам близка любовь людей к 
своему народу, своей нации, но такая любовь 

никогда не способна, не должна перерасти 
в национализм и нацизм, ибо это гибельный 
путь. ХХ век учил человечество пониманию 
этого, но заражающее души людей зло 
нацизма оказалось не изжитым полностью, 
и людям предстоит осознать это. 

Патриотизм — это любовь к своему 
Отечеству, народу, истории, корням и тради-
циям. Мы любим вспоминать слова нашего 
Пророка Мухаммада: Хуббуль Ватан миналь 
иман — любовь к своей Родине — от веры! 
Наш патриотизм имеет мощные корни, его 
питают культурные традиции наших предков, 
избравших 1100 лет назад своей путеводной 
религией благословенный Ислам. Это чув-
ство нас обогащающее и укрепляющее, 
ибо оно основано на огромном богатстве 
истории и культуры народа нашего, которое 
позволяет нам гордиться и смотреть уверен-
но в будущее. 

Все мировые религии воспитывают 
душу и призывают разум человека избежать 
гордыни и чванства, которые порой прио-
бретают уродливую форму превосходства 
одной нации над другой. Что как не происки 
вечного оппонента Всевышнего Творца — 
Сатаны — приводит таких людей к отказу 
от добрососедства и братства. «Придержи-
вайтесь правды, ибо она, вместе с набож-
ностью, ведет в Рай! Остерегайтесь лжи, 
ибо ложь, вместе с нечестием, ведет в Ад! 
Просите у Аллаха здравия, ибо после знания 
нет ничего лучше, чем здравие! Не раз-
рывайте своих отношений, не враждуйте, 
не завидуйте, любите друг друга и будьте 
служителями Аллаха — будьте братьями!» — 
учит нас Священный Коран. 

Духовному очищению, осмыслению, 
возвышению мыслей и чувств, а главное, 
укреплению веры посвящен наш пост. Месяц 
Рамадан — это наша усердная подготовка 
к тому, чтобы и во все остальные месяцы 
и годы нашей жизни мы избегали ошибок, 
исполняли свой религиозный долг, что 
приблизит нас к Всевышнему, позволит 
надеяться на Его милость и Милосердие.

Дорогие соотечественники, единоверцы, 
братья и сестры! И да будет принят Всевыш-
ним Аллахом наш пост и все совершаемые 
богобоязненные дела, и да сбудутся все 
наши добрые молитвы и пожелания! Да 
ниспошлет нам всем Аллах благополучие 
и покой в обоих мирах! И да будет благо-
денствие, мир и покой в нашей любимой 
стране — России! И да будет мир над вами, 
милость Аллаха и Его благоволение.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин,
председатель  
Духовного  
управления  
мусульман РФ  
и Совета муфтиев 
России, муфтий, 
шейх 

Никулинский райсуд Москвы при-
ступил к рассмотрению иска за-
местителя генпрокурора РФ 
Анатолия Разинкина, который 
требует обратить в доход госу-
дарства 52 объекта, находящих-
ся в управлении и собственности 
ФГУП «Атэкс» ФСО, в котором ра-
нее была введена процедура на-
блюдения в рамках дела о бан-
кротстве. По версии надзора, все 
эти объекты имели коррупцион-
ное происхождение и приносили 
доход обвиняемым в хищениях.

Изначально иск Генпрокурату-
ры об обращении в доход государ-
ства 52 объектов «Атэкс», разбросан-
ных по всей Москве и Подмосковью, 
должна была рассматривать су-
дья Айгуль Шайхутдинова. Однако 
из-за ее болезни дело передали судье 
Елене Кузнецовой, которая в июне 
2021 года удовлетворила иск Ген-
прокуратуры РФ к главе строитель-
ного холдинга «Форум» Дмитрию 
Михальченко и другим нынешним 
ответчикам, конфисковав петер-
бургский порт Бронка. После своего 
ареста Дмитрий Михальченко пря-
мо из СИЗО переписал актив на су-
пругу бывшего главы ФСО Евгения 
Мурова и генерала ФСБ в отставке 
Николая Негодова, пытаясь спасти 
его от экспроприации.

Новое разбирательство началось 
с того, что адвокат Дмитрия Михаль-
ченко Александр Сапронов заявил 
госпоже Кузнецовой отвод, мотиви-

ровав это тем, что у нее сформиро-
валась определенная позиция еще 
с прошлого дела. Судья Кузнецова, 
однако, не нашла оснований для 
своего отвода и продолжила разби-
рательство.

По версии Генпрокуратуры, мил-
лиардер Михальченко способство-
вал назначению Андрея Каминова 
на должность гендиректора «Атэкс» 

«исключительно в своих коммерче-
ских интересах». А эксплуатация все-
го имущества, заявленного в иске, 
была незаконной, так как господин 
Каминов, по словам представите-
ля надзорного ведомства, действо-
вал в интересах не ФГУПа, а господи-
на Михальченко, с которым состоял 
в коррупционных связях.

Ответчик Каминов, выступавший 
по видео-конференц-связи (он вме-
сте с Дмитрием Михальченко прохо-
дит обвиняемым по делу о хищении 
около 1,3 млрд руб. в ходе рекон-
струкции объектов в резиденции 
президента Ново-Огарёво), утвер-

ждал, что ФГУП возглавлял по пред-
ложению руководства ФСО и что 
к его назначению глава «Форума» не 
имел никакого отношения.

Представители ответчиков, 
в частности адвокат Александр Са-
пронов, обращали внимание на 
то, что государственная собствен-
ность, которой распоряжался «Ат-
экс» ФСО и которая приносила доход 
государству (в бюджет уходило 25% 
прибыли), перейдет из государства 
в государство. Господин Каминов со-
общил суду, что, например, на Ново-
слободской улице, 45 располагалась 
мебельная фабрика ФСО «Люкс», от 
которой были только убытки. Было 
принято решение отправить ее во 
Внуково, где она по сей день дела-
ет табуретки и стулья. А на месте, 
где была фабрика, за 431 млн руб. 
был возведен бизнес-центр, поме-
щения в котором арендовали миг-
рационная служба и коммерческие 
структуры, и через «Атэкс» приносил 
доход государству. В Люберцах, про-
должил он, вместо прачечных ФСО 
сделали высокодоходные гостини-
цу и общежитие. Таким образом, 
утверждали они, проекты «Атэкс» 
приносили только прибыль и ника-
кой коррупционной составляющей 
в них быть просто не могло. Надзор 
же считает, что большая часть при-
были от эксплуатации активов ока-
зывалась у людей, связанных с гла-
вой «Форума».

Юрий Сенаторов 

Из ФСО — народу
Генпрокуратура пытается отобрать активы у ФГУПа спецслужбы

По версии  Генпрокуратуры, 
коммерческие проекты 
в ФСО проводились  
в интересах Дмитрия 
 Михальченко   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Виктор Орбан держится за власть и форинты
Путь Венгрии определится по итогам воскресных выборов

Накануне парламентских выборов в Вен-
грии действующий премьер Виктор Ор-
бан и кандидат от объединенной оппози-
ции Петер Марки-Зай идут практически 
вровень: согласно последним опросам, 
их поддерживают 39% и 36% граждан 
соответственно. Ожидает ли Венгрию 
смена власти, переход на евро и отда-
ление от России в случае победы оппо-
зиции или же Виктор Орбан сможет про-
должить строительство нелиберальной 
демократии с упором на традицион-
ные ценности, решится на голосовании 
в воскресенье.

В воскресенье в Венгрии пройдут выбо-
ры в Национальное собрание — однопалат-
ный парламент страны. В избирательных 
бюллетенях шесть партий и коалиций, от 
крайне правого движения «Наша Родина» до 
пародийной Партии двухвостой собаки. Ее 
кандидаты обещают избирателям «вечную 
жизнь, бесплатное пиво и сокращение нало-
гов» и еще «марилизацию легахуаны».

Впрочем, серьезный соперник у нынеш-
него премьер-министра Виктора Орбана 
только один — это Петер Марки-Зай, мэр 
небольшого венгерского города Ходмезё-
вашархей. В октябре прошлого года он был 
избран кандидатом объединенной оппози-
ции, которая включает в себя шесть партий 
от левой «Демократической коалиции» до 
крайне правой «Йоббик». Несмотря на кар-
динальные разногласия по целому ряду во-
просов, в декабре 2020 года они объедини-
ли усилия в борьбе с находящимся у власти 

с 2010 года премьер-министром Виктором 
Орбаном и его коррумпированным — по 
их словам — режимом. Единению оппози-
ции способствовали и последние поправ-
ки к избирательному закону: требование 
выдвинуть минимум 71 кандидата в 14 од-
номандатных округах практически невы-
полнимо, если небольшие партии выступа-
ют в одиночку.

Партия «Фидес», которая находится у влас-
ти уже 12 лет и трижды получала квалифи-
цированное большинство в парламенте, 
уже несколько раз меняла избирательный 
закон в своих интересах, рассказывает „Ъ“ 
директор исследовательского центра Publi-
cus политолог Андраш Пулаи. По его словам, 
успехам Виктора Орбана и соратников спо-
собствовало в том числе «предоставление из-
бирательного права венграм ближайшего за-
рубежья (Словакии, Румынии, Закарпатья), 
а также джерримендеринг — демаркация 
избирательных округов в своих интересах». 
Однако на этот раз квалифицированное 
большинство «Фидесу» вовсе не гарантиро-
вано, считает господин Пулаи.

В своей предвыборной риторике Виктор 
Орбан делает упор на обосновании особой 
позиции Венгрии на международной аре-
не, необходимости строительства сильно-
го национального государства, основанного 
на традиционных ценностях, поддержке се-
мьи и противостоянии нелегальной мигра-
ции. При этом своего соперника — кандида-
та от объединенной оппозиции — господин 
Орбан отождествляет с бывшим премьер-ми-

нистром от социалистов Ференцем Дьюрча-
нем, который известен скандальным заяв-
лением о том, что во время предвыборной 
кампании 2006 года он обманывал избирате-
лей. Партия власти пытается дискредитиро-
вать оппозиционного кандидата, намекая на 
то, что Петер Марки-Зай — это «клон Дьюр-
чаня», и напоминает свой слоган: «Идем впе-
ред, а не назад».

Со своей стороны, оппозиция строит 
свою избирательную кампанию на лозунге 
борьбы с коррупцией, сближении с Европой 
(вплоть до введения евро), повышении зар-
плат работникам социальной сферы, а так-
же усилении системы сдержек и противове-
сов через поправки к конституции. Слоган 
оппозиционеров: «Венгрия для всех!» Это 
в том числе и отсыл к правам ЛГБТ-сообщест-
ва, которое подвергается гонениям со сторо-
ны партии власти (летом прошлого года был 
принят закон «О защите детей», который сре-
ди прочего запрещает пропаганду гомосек-
суализма и смены пола и который, по словам 
правозащитников, сильно ограничивает 
права нетрадиционных пар). 49-летний кан-
дидат от оппозиции, сам отец семерых де-
тей, Петер Марки-Зай известен своими кон-
сервативными взглядами, однако он уверен, 
что сейчас «на кону свобода Венгрии»: «будет 
ли она европейской страной или потонет 
в грязи, возьмет курс на Восток и станет кор-
рупционной диктатурой».

В последние недели одним из факторов, 
который может определить исход голосо-
вания, стала «специальная военная опера-

ция» РФ на Украине. «Если мы победим на 
выборах, то Венгрия избежит войны, если 
же победят левые, то нам придется ввязать-
ся в войну»,— пригрозил Виктор Орбан 
в минувший понедельник. Однако потребо-
валось время, чтобы премьер-министр сфор-
мулировал свою позицию таким образом.

Похоже, что Виктор Орбан, пришедший 
во власть во многом благодаря своим ан-
тироссийским высказываниям в 1990-е 
и 2000-е годы, а затем кардинально изме-
нивший курс на дружественный по отно-
шению к России, теперь снова корректи-
рует стратегию. Лидеру пришлось сменить 
боевую риторику («защитим Венгрию от 
мигрантов», «защитим венгерские семьи», 
«остановим Брюссель») на мирную, впустить 
в страну более полумиллиона беженцев 
с Украины и осудить «военные действия Рос-
сии». С 24 февраля правительство приняло 
уже несколько указов об упрощении выдачи 
статуса беженца резидентам Украины, а так-
же о льготах для работодателей и гостиниц, 
которые принимают беженцев.

В то же время с начала спецоперации 
Виктор Орбан ни разу не осудил президен-
та РФ Владимира Путина, неоднократно за-
являл, что Венгрия не будет отправлять сол-
дат и оружие на Украину, а на минувшем 
саммите в Брюсселе выступил против рас-
ширения санкций ЕС на поставки энергоно-
сителей. Тем, что венгерское правительство 
поддержало Украину, остались недоволь-
ны и многие избиратели «Фидеса», полага-
ет венгерский политолог Габор Тёрёк. Экс-

перты сходятся во мнении, что действия РФ 
на Украине раскололи лагерь сторонников 
Орбана. Недовольны и европейские партне-
ры венгерского премьер-министра: на днях 
пришлось отменить встречу министров обо-
роны «Вышеградской четверки» из-за того, 
что сначала чешский, а потом и польский 
министр отказались лететь в Будапешт.

В свою очередь, лидер оппозиции, взяв-
ший на вооружение проевропейскую рито-
рику, выражает готовность решительно под-
держать антироссийские санкции, а также, 
если НАТО и ЕС этого потребуют, отправить 
оружие на Украину. «Наша точка зрения та-
кова, что Венгрия самостоятельно ничего не 
решает, мы члены НАТО»,— уточнил Петер 
Марки-Зай. Ссылаясь на неосторожные за-
явления оппонента, Виктор Орбан обвинил 
его в намерении «ввязаться в войну», а свою 
риторику построил на обещании мира гра-
жданам Венгрии. По мнению политологов, 
это был правильный ход, так как в ситуации 
кризиса беспокойство населения нарастает.

Результаты выборов — в руках тех 32% 
сомневающихся избирателей, которые еще 
не решили, за кого будут голосовать и пойдут 
ли они на выборы, считает Андраш Пулаи. 
«Среди неопределившихся больше сторон-
ников оппозиции, примерно две трети,— 
заявил политолог „Ъ“.— Если оппозиционе-
ры смогут мобилизовать своих сторонников 
хотя бы в такой степени, как и правящая ко-
алиция, то у них будут все шансы сравнять 
счет и даже опередить „Фидес“».

Мария Киселева, Будапешт

Ни пяди компромисса
В России и на Украине пытаются  
разобраться в итогах стамбульской встречи

Возобновление переговоров между делега-
циями России и Украины возможно в пятни-
цу. В Москве это в четверг не подтверждали, 
предлагая не забегать вперед. Между тем два 
дня, прошедшие после переговоров в Стам-
буле, обе стороны занимались тем, что про-
ясняли свои позиции собственному населе-
нию и политическим элитам. Как выяснилось, 
не все в Киеве готовы принять предлагаемые 
украинскими переговорщиками компромис-
сы. В Москве возможные компромиссы с рос-
сийской стороны вообще не рассматривают, 
говоря лишь о готовности украинской стороны 
идти на уступки. Но эти уступки далеко не всех 
устраивают.

Переговоры между российской и украинской де-
легациями возобновятся в онлайн-формате 1 апре-
ля. Об этом сообщил в четверг представитель делега-
ции Киева, глава парламентской фракции правящей 
партии Украины «Слуга народа» Давид Арахамия. По 
его словам, стороны начнут обсуждать представлен-
ный Украиной проект мирного договора. Однако 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков не 
стал однозначно подтверждать дату нового раунда 
переговоров. «Если это произойдет, мы вас проин-
формируем»,— сказал он журналистам.

Напомним, что 29 марта в Стамбуле состоялась 
очная встреча двух делегаций. По итогам перегово-
ров было заявлено, что Россия сокращает военную 
активность на киевском и черниговском направле-
ниях и допускает, что встреча президентов РФ и Ук-
раины Владимира Путина и Владимира Зеленского 
может состояться одновременно с парафировани-
ем договора на уровне глав МИДов двух стран. Виде-
ние украинской стороной будущего договора было 
впервые зафиксировано в письменном виде. Украи-
на готова отказаться от вступления в НАТО и разме-
щения иностранных военных баз и контингентов, 
подтверждает свой безъядерный и внеблоковый 
статус и берет обязательство проводить военные 
учения только с согласия стран-гарантов. Гаранта-
ми своей безопасности Украина видит постоянных 
членов Совбеза ООН, а также Германию, Израиль, 
Италию, Канаду, Польшу и Турцию. Гарантии без-
опасности, по версии Киева, не должны распростра-
няться на территории Крыма, ДНР и ЛНР. Украина 
также предложила зафиксировать, что в течение 15 
лет она не будет пытаться решить вопрос Крыма во-
енным путем. На протяжении этого времени пред-
лагается вести переговоры о статусе полуострова. 
Киев также предполагает, что Россия не будет пре-
пятствовать вступлению Украины в ЕС.

Обнародованные итоги переговоров вызвали 
противоречивую реакцию среди политических 
элит и общественности. С обеих сторон можно было 
услышать обвинения переговорщиков в капитуля-
ции. «Украина недоговороспособна и несамосто-
ятельна. Поэтому все то, что происходит на пере-
говорных площадках, нужно выдвигать на некий 
отдельный план и руководствоваться тем, что про-
исходит по факту»,— прокомментировал результа-
ты переговоров глава Донецкой народной респу-
блики Денис Пушилин. С аналогичным заявлением 
выступил и председатель крымского парламента 
Владимир Константинов. На Украине, в свою оче-
редь, заговорили о «факте измены». «Вооруженные 
силы Украины и украинская политическая нация 
не позволят никому уступить ни одного метра укра-
инской территории, тем более Крым и Донбасс»,— 
сказал глава запрещенного в РФ объединения «Мед-
жлис крымскотатарского народа» Рефат Чубаров. 
Экс-президент Украины Петр Порошенко потребо-
вал провести закрытое заседание парламента для 
ознакомления депутатов с позицией Украины на пе-
реговорах с Россией.

В итоге переговорщикам и более высокопостав-
ленным лицам с обеих сторон пришлось объяснять-
ся. Глава российской делегации Владимир Медин-
ский рассказал, в чем он видит положительный итог 
переговоров. По его словам, «киевские власти впер-
вые за все предшествующие годы заявили о своей 
готовности договариваться» и «выполнить те прин-
ципиальные требования, на которых все эти годы 
настаивала Россия» (внеблоковый и безъядерный 
статус). То есть, с его слов, Москва добилась много-
го из того, ради чего начинала «специальную воен-

ную операцию» на Украине. В то же время господин 
Мединский подчеркнул, что российская «принци-
пиальная позиция» в отношении Крыма и Донбас-
са остается неизменной и переговоры продолжают-
ся. Одновременно пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что в Кремле пока не могут 
констатировать чего-то многообещающего — деле-
гациям предстоит долгая работа. Вместе с тем он по-
пытался охладить «горячие головы»: «Никаких Ста-
линградов у нас в календаре нет и быть не должно», 
и нужно доверять переговорщикам.

«В такой ситуации, в которой сейчас находится 
наше государство, не должно быть таких дискус-
сий, к которым общество и наш политикум привы-
кли в мирное время»,— обратился, в свою очередь, 
к недовольным с украинской стороны Владимир 
Зеленский. В то же время он добавил: «Мы никому 
не верим, ни в какие красивые слова. И мы ничего 
не отдадим». В подтверждение этих слов постпред 
Украины при ООН Сергей Кислица заявил на засе-
дании Совета Безопасности, что подписание дого-
вора с РФ будет возможно только в случае отвода 
всех российских войск на позиции, которые они 
занимали 23 февраля 2022 года — до начала бое-
вых действий.

В то же время глава офиса президента Украи-
ны Алексей Арестович в своем видеообращении 
в четверг пояснил необходимость договариваться: 
«Большая война, военная агрессия и мирное согла-
шение — это вообще всегда компромиссы между 
сторонами. Потому что обе стороны несут потери. 
И если вы думаете, что мы не несем, то вы очень 
сильно ошибаетесь. Они практически уничтожили 
нашу военную промышленность, во многом. И во 
многом добивают гражданскую».

Пока же Москва и Киев по итогам переговоров 
в Стамбуле практически остаются при своих. При 
этом у обеих сторон явно имеются разночтения 
по вопросу Крыма. Алексей Арестович сделал вы-
вод, что Россия готова совместно решать пробле-
му Крыма в течение 15 лет. А по словам главы МИД 
РФ Сергея Лаврова, в Киеве теперь понимают, что 
«вопросы Крыма и Донбасса окончательно реше-
ны». Вероятно, администрация Зеленского дейст-
вительно пытается найти компромисс по Крыму, 
отложив этот вопрос на будущее, чтобы не призна-
вать этот регион российским, чего она сделать ни-
как не может. Но в Москве с таким раскладом согла-
шаться не хотят.

Россия категорически против любой дискуссии 
о статусе Крыма и Донбасса. Более того, очевидно, 
никто не собирается отдавать Киеву контроль над 
районами Донецкой и Луганской областей, заня-
тых после начала российской «специальной во-
енной операции». Наступление в Донбассе уси-
ливается по разным направлениям, заявил Денис 
Пушилин. И возможно, речь идет о большем. «Уже 
сейчас вопрос может стоять только о том, будут ли 
когда-либо украинскими Херсон, Запорожье, Харь-
ков. Не исключено, что к следующему туру пере-
говоров актуальным станет вопрос о том, будут 
ли когда-либо украинскими Чернигов, Николаев, 
Одесса»,— написал в своем Telegram-канале Влади-
мир Константинов. А постоянный представитель 
Крыма при президенте РФ Георгий Мурадов сооб-
щил ТАСС, что «жители юга Украины приобщают-
ся к рублевой зоне».

Однако главное, что объединяет обе стороны,— 
готовность продолжать диалог. При этом Киев 
по-прежнему просит Запад о военной помощи и уже-
сточении санкций против России, а Москва не торо-
пится останавливать военную операцию.

По словам премьер-министра Италии Марио Дра-
ги, Владимир Путин считает, что условия для его 
встречи с Владимиром Зеленским не созрели, как 
не созрели и условия и для полного прекращения 
огня на Украине. В то же время посредники продол-
жают настаивать на встрече президентов. «Надеюсь, 
что мы сможем согласовать дату встречи Путина 
и Зеленского, мы готовы ее организовать»,— заявил 
в четверг президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 
А турецкий министр иностранных дел Мевлют Ча-
вушоглу сообщил, что Анкара работает над органи-
зацией новой встречи глав МИД РФ и Украины, кото-
рая может состояться в ближайшие две недели.

Марианна Беленькая

Белград попросят не отрываться от ЕС
От Сербии ждут изменения подхода к России после выборов

В Сербии в воскресенье одновре-
менно пройдут президентские, 
парламентские и местные выборы. 
Их исход важен не столько с точки 
зрения обновления власти в стра-
не — президент Александр Вучич 
и его партия, по прогнозам, побе-
дят,— сколько с учетом геополити-
ческой ориентации Белграда. По-
сле выборов Запад ждет от Сербии 
присоединения к антироссийским 
санкциям. Причем, как уточня-
ют европейские дипломатические 
источники „Ъ“, «уже в ближай-
шее время». С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Кардинальной смены власти в Сер-
бии по итогам воскресных выборов 
не ожидает практически никто. Во-
прос лишь в том, насколько безуслов-
ным будет успех нынешней власти: по-
бедит ли президент Александр Вучич 
в первом или во втором туре, получит 
ли возглавляемая им Сербская про-
грессивная партия абсолютное или 
относительное большинство в пар-
ламенте, а также насколько реальны 
шансы оппозиции завоевать кресло 
столичного мэра. Немного различий 
и во внешнеполитических платфор-
мах основных претендентов на власть. 
Все они, включая нынешнего главу го-
сударства, высказываются против 
вступления Сербии в НАТО, присоеди-
нения страны к антироссийским санк-
циям и признания Косово. Однако все 
это вовсе не означает, что после выбо-
ров ничего в сербской политике не из-
менится и что Сербия останется един-
ственной среди членов и кандидатов 
в ЕС страной, которая не ввела санк-
ций против России.

«После выборов 3 апреля, форми-
рования нового парламентского боль-
шинства и правительства сербское 
руководство должно занять ясную по-
зицию относительно стратегического 
выбора в пользу Европы»,— заявил на-
кануне воскресного голосования коор-
динатор Европарламента по Сербии 
Владимир Билчик. А посетившая Бел-
град глава дипломатии Германии Ан-
налена Бербок напомнила сербскому 

президенту, что «тот, кто разделяет ев-
ропейские ценности, не может оста-
ваться в стороне от происходящего 
на Украине». Группа же депутатов Ев-
ропарламента ясно обозначила Бел-
граду цену вопроса, потребовав от Ев-
рокомиссии заморозить переговоры 
с Сербией о вступлении и прекратить 
ей финансовую помощь в случае не-
присоединения к санкциям против РФ.

После начала боевых действий на 
Украине Белград занял двойственную 
позицию. Совет безопасности и пра-
вительство в конце февраля назвали 
«ошибочным нарушение территори-
альной целостности любой страны, 
включая Украину», но отказались вво-
дить санкции против России. В начале 
марта Сербия проголосовала за резолю-
цию Генассамблеи ООН с осуждением 
«российского вторжения на Украину», 
а неделю назад поддержала еще одну 
ооновскую резолюцию с осуждени-
ем РФ за гуманитарный кризис и при-
зывом к немедленному прекращению 
огня на Украине. 

При этом сербская авиакомпания 
Air Serbia осталась едва ли не единст-
венной в Европе, совершающей рей-
сы в Москву и Санкт-Петербург. Не 
было принято и решений по осталь-
ным санкциям. Следовать строго 
в русле европейской политики и при-
соединиться к антироссийским огра-
ничительным мерам Запад потребовал 
от Сербии — кандидата в ЕС — с пер-
вого же дня нынешнего кризиса на Ук-
раине, но, судя по всему, согласился 
отсрочить момент принятия Белгра-
дом «трудного решения» до окончания 
сербских выборов. «В ЕС понимают за-
висимость Сербии от российского газа, 
сербский расчет на поддержку со сторо-
ны Москвы по Косово, пророссийские 
настроения среди сербского населе-
ния, поэтому Европа не выдвигала до 
сих пор Белграду ультимативных тре-
бований по санкциям,— пояснил „Ъ“ 
на условиях анонимности европей-
ский дипломатический источник.— Но 
с окончанием избирательного процес-
са в Сербии Европа ожидает от Белгра-
да ясной и четкой позиции, причем 
уже в ближайшее время».

В первую очередь, по словам источ-
ника, от Сербии ждут закрытия своего 
воздушного пространства для россий-
ских самолетов и отмены полетов серб-
ской авиакомпании в РФ. Эти рейсы, 
несмотря на огромную прибыльность 
(билет стоит до €1 тыс. в один конец), 
уже стали для Белграда головной бо-
лью. В марте восемь раз поступали со-
общения о взрывных устройствах на 
самолетах Air Serbia, следующих в Рос-
сию, воздушные суда возвращались 
в Белград, но информация оказывалась 
ложной. «В печенках у меня уже эти са-
молеты! — бросил в сердцах президент 
Вучич в эфире сербского TV PRVA.— 
Что делать, если каждый раз мы выну-
ждены возвращать самолет. Ложные 
сигналы отправляют иностранные 
спецслужбы».

О других ожидаемых от Белграда 
шагах сообщила сербская телекомпа-
ния Nova, ссылаясь на «высокопостав-
ленные источники» в ЕС и НАТО: «Бел-
град должен найти способ избавиться 
от российских компаний на своей тер-
ритории. „Газпрому“ и другим компа-
ниям, для которых нет места в ЕС, не 
может быть места и в Сербии».

Такой шаг Белград, похоже, уже 
рассматривает. Александр Вучич не-
давно заявил: если из-за западных 
санкций российские компании в Сер-
бии не смогут работать, Белград не 
станет изымать их активы, а предло-
жит «выкуп по справедливой цене». 
Речь в первую очередь идет о сербской 
нефтегазовой компании NIS, более 
половины которой принадлежит «Газ-
пром нефти». Да и сербский министр 
энергетики Зорана Михайлович на 
днях объявила, что страна начинает 
диверсификацию своего нефтегазо-
вого сектора.

Балканские эксперты не сомневают-
ся, что по окончании выборов 3 апре-
ля нажим Запада на Белград возрастет 
и этот фактор станет определяющим 
в корректировке сербской позиции. 
«Решение Сербии о введении санкций 
против России зависит исключитель-
но от силы давления со стороны США 
и ЕС»,— убежден, в частности, белград-
ский политолог Якша Шчекич.

В Евросоюзе вошли в положение президента Сербии Александра Вучича (на плакате). Там понимают: 
присоединение к антироссийским санкциям означает для него потерю голосов многих избирателей, 
и потому в Брюсселе терпеливо ждут окончания выборов ФОТО ZORANA JEVTIC / REUTERS
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О РУСФОНДЕ

Ярослав Воронков, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 178 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 23 тыс. руб.

Ярослав родился недоношенным, слабым, с пер-
вых месяцев заметно отставал в развитии. Мы не сда-
вались, возили его на реабилитацию в разные кли-
ники, он перенес операцию по рассечению мышц 
и сухожилий. Все это дало результат: сейчас Ярик уже 
сидит и стоит у опоры, шагает с поддержкой, учится 
во втором классе школы по специальной програм-
ме. Врачи дают хорошие прогнозы, если продолжим 
лечение, но без вас нам не справиться! Светлана Во-
ронкова, Пензенская область
Невролог Института медицинских технологий 
Елена Малахова (Москва): «Мальчику требуется 
восстановительное лечение. Нужно нормализовать 
тонус мышц, увеличить объем движений, активи-
зировать развитие координации, мелкой мотори-
ки и речи».

Лера Сорокина, 11 лет, деформация нижней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
158 880 руб.
Внимание! Цена лечения 427 880 руб. Общество 
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» и компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 19 тыс. руб.

У Леры сразу после рождения выявили дыхатель-
ную недостаточность и пневмонию. До года и четы-
рех месяцев ее кормили через зонд. В два года дочка 
начала говорить, но звуки произносила невнятно. 
У нее обнаружили недоразвитие нижней челюсти. 
Челюсть надо вытягивать, но в нашем городе нет 
нужного оборудования, и мы повезли Леру в Москву. 
Ее прооперировали, начали ортодонтическое лече-
ние. За все мы платили сами. А через два года дочке 
стало трудно открывать рот. Врачи назначили опера-
цию на челюстях, а затем продолжение лечения. По-
могите, пожалуйста! Лияна Сорокина, Пермский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре-
буется комплексное лечение — резекция венечных 
отростков с двух сторон и затем ортодонтия с помо-
щью несъемной техники».

Саша Останина, 4 года, врожденная 
деформация стоп, требуется хирургическое 
лечение. 169 470 руб. 
Внимание! Цена лечения 388 470 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Вятка»  
соберут 19 тыс. руб.

Дочка родилась с искривленными ножками. 
В три недели мы повезли ее в ярославскую клинику. 
Доктор диагностировал двустороннюю косолапость, 
кроме того, недоразвитие и вывихи суставов ног. Са-
ше начали лечение по методу Понсети, мы сами его 
оплачивали. Стопы выпрямили, суставы вправили. 
А с двух лет стопы опять стали подворачиваться. Доч-
ка уже с трудом ходит, ноги болят и подкашиваются, 
она часто падает. Доктор говорит, что нужна сложная 
операция. Но наши средства уже исчерпаны. Екате-
рина Останина, Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Саше требует-
ся курс гипсований и операция на стопах с фиксаци-
ей спицами (и последующим их извлечением). В ре-
зультате девочка будет нормально ходить».

Элина Крючкова, 14 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
221 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. ГБУ 
«Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 26 тыс. руб.

У моей младшей дочери Элины несовершенный 
остеогенез — хрупкие кости. Она перенесла около 
тридцати переломов и десять операций, но по-преж-
нему не может ходить, передвигается в коляске. 
А в девять лет началось искривление позвоночни-
ка. Элине нужна операция, но ее кости не выдержат 
установку металлоконструкции. В московской кли-
нике GMS дочка прошла три курса лечения. С тех пор 
переломы прекратились! Но сколиоз прогрессиру-
ет, начались проблемы с дыханием. Чтобы операция 
стала возможной, надо продолжать укрепление ко-
стей. Помогите! Сергей Крючков, Кемеровская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «У Элины тяжелая форма несо-
вершенного остеогенеза. После трех курсов лечения 
отмечена положительная динамика, терапию в ком-
плексе с реабилитацией необходимо продолжать».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).
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rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav
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Восемь лет Дима Иванько 
из села Кременчуг-Констан-
тиновского, что в Кабарди-
но-Балкарии, борется с лейко-
зом. После второго рецидива 
мальчику провели трансплан-
тацию костного  мозга от мамы. 
Однако возникло осложнение: 
развилась вирусная инфекция, 
способная уничтожить тран с-
плантат. Един ственный пре-
парат, который может спасти 
Диму,— фоска вир  стоимостью 
почти 2 млн руб. Родители 
должны оплатить его сами. 
 Таких денег в семье с двумя 
детьми нет. 

Последний раз Дима был до-
ма в сентябре. Перед отъездом 
он успел пообщаться с одно-
классниками, получить пятерку 
по предмету «Окружающий мир» 
и попробовать в столовой компот 
из сухофруктов. А потом бледно-
го и ослабленного мальчика увез-
ли в больницу. Анализ крови по-
казал, что лейкоз снова вернулся. 

— В нашем классе все ребята 
веселые,— улыбается Дима.— Не-
давно прислали мне видео с по-
желаниями, чтобы я скорей по-
правлялся и приходил в школу. 
А в больнице у нас никто не сме-
ется. Здесь так тихо, что у меня го-
лова гудит. Как в фильме ужасов.

Дима заболел, когда ему не бы-
ло еще и трех лет. То бронхит, 
то ротавирус, потом пневмония… 

Весной 2014 года, спустя четы-
ре месяца скитаний по больни-
цам, Дима очутился в Республи-
канской детской клинической 
больнице в Нальчике, в отде-
лении онкологии и гематоло-
гии. Врачи поставили диагноз 
«острый лимфобластный лейкоз» 
и начали химиотерапию. Перено-
сил ее Дима очень тяжело.

— Во рту сына была кровавая 
рана,— вспоминает мама маль-
чика Людмила.— Я разводила 
ему коктейль из перемолотой пи-
щи и кормила из шприца, как ко-
тенка, Дима кричал и боялся от-
крывать рот.

За несколько месяцев лече-
ния мальчик сильно ослаб и по-
худел, не мог даже стоять без 
поддержки.

— Дима умолял купить ему 
шоколадку «Аленка»,— расска-
зывает Людмила.— Я давала тай-
ком от врачей по четвертинке 
квадратика и остальное прятала 
на шкаф. Было тяжело, но спаса-
ла мысль: мы победили болезнь. 
Скоро домой.

Вот только победа оказалась 
временной передышкой. В январе 
2018 года Дима почувствовал сла-
бость и ломоту в костях. Анализ 

показал наличие бластов — опухо-
левых клеток: рецидив. Мальчи-
ка направили в Москву, в Нацио-
нальный медицинский исследо-
вательский центр (НМИЦ) детской 
гематологии, онкологии и имму-
нологии имени Дмитрия Рогаче-
ва. После обследования назначи-
ли девять блоков интенсивной хи-
мии, затем — лучевую терапию. 

В состоянии ремиссии Дима 
вернулся домой в конце осени. 

В школу уже не пошел — учил-
ся дома. Еще два года продолжал 
принимать поддерживающие 
препараты и раз в неделю ездил 
колоть лекарство в местную боль-
ницу. Каждые три месяца обсле-
довался в Центре имени Рогачева 
в Москве. Врачи говорили, что бо-
лезнь отступила. 

1 сентября прошлого года Ди-
ма пошел в четвертый класс. Ко-
гда он появлялся на пороге, ребя-
та хлопали в ладоши. Это прида-
вало мальчику сил.

— Небольшие синячки на те-
ле Димы я заметила еще в авгу-
сте,— говорит мама.— Но запре-

тить пойти в школу, о которой 
сын мечтал четыре года, я не мог-
ла. Каждое утро он будил ме-
ня и спрашивал: «Я не проспал? 
Пошли скорее в школу!» Навер-
ное, это были самые счастливые 
дни в его жизни… 

16 сентября с подозрением 
на второй рецидив Дима с мамой 
снова оказались в Москве. 28 де-
кабря Дед Мороз поздравил маль-
чика с Новым годом, а на следую-
щий день Диме провели пересад-
ку костного мозга. Донором стала 
мама. 

Сейчас, по словам Димы, ана-
лизы у него «не очень». Как и рань-

ше, после сильных препаратов 
у мальчика выжжена слизистая 
во рту, поэтому питание он полу-
чает через капельницу. Но гораздо 
опаснее цитомегаловирусная ин-
фекция, которая развилась после 
пересадки,— она поражает клет-
ки крови и внутренние органы. 
И способна свести на нет все уси-
лия мальчика и врачей. 

Спасти Диму может только до-
рогой препарат фоскавир. 

— Я могу отдать стволовые 
клетки, почку, сердце — все что 
угодно,— говорит Людмила.— 
Но у меня нет двух миллионов 
на лекарство, чтобы спасти сына. 

Дима не умеет мечтать и не лю-
бит строить планы на будущее. 
Очень мало из них сбылось: по-
ход в школу, пятерка по окружаю-
щему миру и компот в столовой 
из сухофруктов… 

— Я не знаю, кем я хочу 
быть,— пожимает плечами Ди-
ма.— Разве это так важно? Я про-
сто хочу быть!

Сегодня, 1 апреля, у Димы 
день рождения. Ему исполняется 
одиннадцать лет. Мы знаем, что 
ему подарить.

Светлана Иванова, 
Кабардино-Балкария

«Я просто хочу быть!»
Одиннадцатилетнего Диму спасет дорогое лекарство

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  И В А Н Ь К О  Н Е  Х В А Т А Е Т  9 8 5  2 6 5  Р У Б .

Гематолог НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Анна Васильева 
(Москва): «После трансплантации костного мозга в крови у Димы обнаружен цитомегаловирус, лечение не помогает, количество 
вирусных клеток увеличивается. Опасность цитомегаловируса в том, что он поражает кровь, легкие, глаза, может вызвать слепоту. 
Чтобы не допустить поражения органов и разрушения костного мозга, жизненно необходим препарат фоскавир. Он не зареги-
стрирован в России, но разрешен к ввозу и применению». 

Стоимость лекарства 1 951 265 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 950 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Кабардино-Балкария» соберут 16 тыс. руб. Не хватает 985 265 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Иванько, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование бу-
дет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы Димы — Людмилы Игоревны 
Магеррановой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Инфекция, которая 
развилась у Димы, 
поражает клетки крови 
и внутренние органы   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

По сведениям уполномоченного по пра-
вам ребенка Воронежской области 
Ирины Поповой, только во вверенном 
ей регионе находится не менее 5,5 тыс. 
беженцев из Донецка, Луганска, а так-
же Харькова и других районов Украи-
ны, затронутых спец операцией. Не ме-
нее 1460 беженцев — дети, и их число 
растет: беженцы продолжают прибы-
вать. В Белгородской, Ростовской и Во-
ронежской  областях региональными 
органами власти устраиваются пункты 
временного размещения, организуется 
питание и медицинская помощь. Но по-
мощи этой недостаточно. Только в Во-
ронежской области, где мы побывали, 
пунктов временного размещения — 77. 
Людям, в спешке покинувшим свои до-
ма, не хватает предметов первой необ-
ходимости. На сайте Русфонда открыта 
страница сбора средств для беженцев 
rusfond.ru/refugees/001.

Дорога на восток
Из зоны военных действий люди бегут 
не в соответствии со своими политически-
ми взглядами — они бегут туда, куда мож-
но убежать. Люди не знают, какая имен-
но из противоборствующих сторон в дан-
ный момент осуществляет обстрел,— они 
стараются просто вывезти детей из-под 
обстрела. Алена К. работала в админи-
страции села Циркуны Харьковской обла-
сти. Когда на третий день жизни в подвале 
у Алениной семьи закончилась еда, жен-
щина обратилась к российским солдатам, 
стоявшим на ее улице, и солдаты подели-
лись с Аленой своими сухпайками. На де-
сятый день российский офицер обещал 
подсадить Аленину семью в автобус, осу-
ществлявший ротацию войск. А когда это 
не удалось, довел до блокпоста и подсадил 
по одному в машины других беженцев, на-
правлявшихся на восток. 

Я не знаю, верны ли сведения о прояв-
лениях жестокости, которые российские 
СМИ распространяют об украинских во-
енных, а украинские СМИ о российских, 
но все беженцы, с которыми я разговари-
вал в Воронежской области, свидетель-

ствуют: и украинские военные, и россий-
ские относились к ним хорошо, едва зави-
дев детей в машине, помогали проехать, 
давали еду, доставали молоко для младен-
цев. Задержали — и то уже на российской 
границе — только Ирину Ц., увозившую 
из Харькова свою многочисленную семью, 
включающую восьмимесячного младен-
ца: наскоро собираясь, Ирина соверши-
ла главную ошибку, которую может совер-
шить беженец,— забыла дома документы. 
Впрочем, проверка на границе продолжа-
лась не дольше двух часов.

Семь ступеней
Теперь Алена, Ирина и еще 95 беженцев, 
включая 25 детей, живут в помещении во-
ронежского центра комплексной реабили-
тации инвалидов «Семь ступеней». В поме-
щениях, где раньше людей с инвалидно-
стью обучали профессиям швеи и водителя, 
теперь размещены кровати и пеленальные 
столики. Директор центра Ирина Гринева 
селит беженцев по два-три человека в ком-
нате, старается распределить так, чтобы 

по комнате на семью. Сотрудники центра 
сортируют продукты, одежду, предметы ги-
гиены, готовят на кухне непривычно боль-
шие объемы еды, пытаются играть с детьми, 
которые в результате перенесенной психо-
логической травмы либо все время куда-то 
бегут, либо, наоборот, стоят, замерев. 

Гринева каждый день занимается оформ-
лением документов, открытием банков-
ских счетов. Говорит, что бюджет ее цен-
т ра полностью перенаправлен на нужды 
беженцев, говорит, что жители окрестных 
домов приходят каждый день и приносят 
помощь, но чаще всего приносят конфеты, 
тогда как больше всего не хватает нижнего 
белья и домашних тапочек.

А в холле, на двух параллельных крова-
тях сидят, молча глядя друг на друга, Лю-
бовь Александровна и Николай Петрович, 
старики, — им не хватило места в комна-
тах. Они приехали с 14-летней правнуч-
кой, у правнучки как раз 24 февраля был 
день рождения — хотела отпраздновать 
с прабабушкой и прадедушкой. День ро-
ждения начался с того, что во двор упал 

снаряд, взрывом разнесло окна в до-
ме и две стеклянные теплицы в огороде. 
Но старики хотят домой. Из всех беженцев, 
с которыми я разговаривал, процентов де-
вяносто хотят домой.

Вернуться домой
Воспитанники детского дома из города 
Стаханова Луганской области тоже все как 
один, включая директора Надежду Иванов-
ну, хотят домой. Их вывезли из Стаханова 
18 февраля, когда в городе еще не стреля-
ли. Везли автобусом, потом поездом, потом 
разместили в Воронежской области, под 
городком Лиски, в летнем детском лаге-
ре. Лагерь действительно летний, На дежда 
Ивановна говорит, что первые дни было 
холодно, а потом сотрудники предприя-
тия, названия которого Надежда Иванов-
на не помнит, привезли тепловые пушки, 
и теперь в помещениях жара.

Дети, подопечные стахановского дет-
ского дома, под обстрелами не были, по-
этому признаков посттравматического 
синдрома не проявляют — не стоят, за-
мерев, у стен, а играют в пинг-понг, хо-
дят в местную школу и режутся в настоль-
ные игры. Но и их не обошла беда. У них 
нет родителей, но у многих есть братья, се-
стры или дальние родственники. У одно-
го из мальчиков был брат, 18-летний па-
рень. Старший брат навещал младшего 
в детском доме. Десятилетний младший 
брат рассчитывал после окончания шко-
лы жить со старшим братом. Но неделю на-
зад пришла весть, что старший брат погиб. 
Надежда Ивановна рассказывает, что млад-
ший выл и бился о стены.

Время от времени Надежда Ивановна 
звонит домой в Стаханов. Оставшаяся там 
сестра Надежды Ивановны рассказывает, 
что в доме у них взрывами выбиты стек-
ла и сосед затянул окна полиэтиленовой 
пленкой. Рассказывает, что все мужчины, 
работавшие в детском доме,— сантехник, 
электрик — мобилизованы. И еще сестра 
дает Надежде Ивановне слушать по теле-
фону, как воет ее собака.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Помочь беженцам
Русфонд собирает средства для людей из зоны спецоперации

Беженцы в воронежском центре комплексной реабилитации инвалидов 
«Семь ступеней»  ФОТО ЕВГЕНИИ ЖУЛАНОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27821,43 (-205,82)
РТС 1021,28 (+72,5)
FTSE 100 7515,68 (-63,07)

DAX 30 14414,75 (-191,30) 
DJIA 35034,87 (-193,94)
NASDAQ Composite 22096,88 (+20,92)

На 20:00.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.04.22
Австралийский доллар 62,5573
Английский фунт 109,5586
Белорусский рубль 28,3398
Датская крона 12,4297

Доллар США 83,4097
Евро 92,4930
Индийская рупия** 11,0055
Казахский тенге** 17,7349

Канадский доллар 66,5999
Китайский юань 13,1569
Норвежская крона* 95,4115
СДР 115,3056

Сингапурский доллар 61,5797
Новая турецкая лира* 56,8163
Украинская гривна* 28,2427
Шведская крона* 89,3257

Швейцарский франк 90,1921
Японская иена** 68,5343
*За 10. **За 100. 

Энергетики просят уголь не дорожать
ТЭС на Дальнем Востоке не могут пополнять запасы

Энергетики Дальнего Востока 
вновь столкнулись с резким по
дорожанием угля на фоне роста 
мировых цен. Самая сложная 
ситуация у Нерюнгринской 
ГРЭС «РусГидро»: стоимость топ
лива для нее с 2020 года выро
сла почти в пять раз, в том чи
сле изза перебоев добычи угля 
после землетрясения в Якутии. 
У ряда станций запасы топли
ва находятся на грани норма
тивов. В Минэнерго  считают, 
что цены на уголь должны 
быть предсказуемы, и советуют 
правительству региона пожало
ваться в ФАС. Поставщики же 
уверяют, что продолжают от
грузку угля, и критикуют идею 
госрегулирования цен.

Холдинг «РусГидро» пожаловал-
ся в правительство на пятикратное 
подорожание угля для Нерюнгрин-
ской ГРЭС (570 МВт) в Якутии, рас-
сказали „Ъ“ источники и подтвер-
дили в энергокомпании. С 2020 по 
2022 год средневзвешенный рост 
цены угля для ТЭС превысил 200%, 
а для Нерюнгринской ГРЭС — 469%, 
сообщили „Ъ“ в «РусГидро». По ряду 
электростанций запасы топлива на 
грани нормативных, утверждают 
в холдинге.

• Крупными ТЭС на Дальнем Вос-
токе управляет  Дальневосточная 
генерирующая компания (ДГК), 
входящая в «РусГидро». Общая уста-
новленная энергомощность объек-
тов ДГК — 5,9 ГВт. В 2020 году ДГК 
потребила 8,9 млн тонн угля.
Проблемы с поставками топлива 

для Нерюнгринской ГРЭС связаны 
в том числе с февральским земле-
трясением в Якутии: по сообщениям 
местных СМИ, ГОК «Денисовский» 
(входит в «Колмар») сократил добы-
чу и приостановил отгрузку угля 
для станции минимум до 20 апре-

ля. 28 февраля «РусГидро» открыло 
тендер на покупку угля (32,97 тыс. 
тонн условного топлива) для ГРЭС 
с начальной максимальной ценой 
в 376,8 млн руб. Но на аукцион ни-
кто не пришел. «Производители угля 
ориентированы на поставки на экс-
порт, которые сегодня с учетом курса 
рубля приносят угольщикам допол-
нительные высокие доходы»,— го-
ворят в «РусГидро». В Минэнерго 
подтвердили „Ъ“, что проблемы с по-
ставками и рост цен связаны с земле-
трясением в Якутии и ажиотажным 
спросом на уголь в Азиатско-Тихо-
океанском регионе.

Тарифы на электроэнергию на 
Дальнем Востоке жестко ограничи-
ваются, поэтому подорожание угля 

может привести к убыткам ДГК. 
В 2021 году выручка ДГК составила 
80,17 млрд руб., чистый убыток — 
6,1 млрд руб. По оценкам Сергея Ко-
лобанова из Центра стратегических 
разработок, доля топливной состав-
ляющей в себестоимости производ-
ства энергии — в среднем 40–60%, 
по некоторым станциям и котель-
ным — выше 65%.

В «РусГидро» предлагают «стиму-
лировать внутренний рынок угля 
через введение механизмов госу-
дарственного регулирования по 
аналогии с уже действующим регу-
лированием поставок ряда видов 
продукции, например, зерна или 
удобрений». Источники „Ъ“ в уголь-
ной отрасли считают, что госрегули-

рование — крайняя и нежелатель-
ная мера, так как ведет к дефициту, 
поэтому надо рассматривать рыноч-
ные механизмы.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
отклонения фактических накопле-
ний угля от утвержденных норма-
тивов по отдельным электростанци-
ям, в частности, на Нерюнгринской 
ГРЭС, могут негативно повлиять на 
надежную работу объектов. Мини-
стерство уже проводит работу по ис-
пользованию дополнительных ре-
зервов угля для ГРЭС. Минэнерго 
также рекомендовало правитель-
ству Якутии обратиться в террито-
риальные органы ФАС для «оценки 
наличия фактов злоупотребления 
монопольным положением» регио-

нальными поставщиками угля. По 
мнению министерства, цены на 
уголь «должны быть предсказуемы-
ми для основных потребителей».

В ФАС сообщили „Ъ“, что направят 
запрос региональным поставщикам 
угля для выявления экономической 
обоснованности стоимости топлива. 
Служба также предлагает разрешить 
теплоснабжающим компаниям за-
купать уголь и мазут на биржевых 
торгах или заключать долгосрочные 
договоры с учетом биржевых и вне-
биржевых индикаторов цен.

В «Мечеле» сообщили „Ъ“, что ус-
ловия тендеров «РусГидро» не явля-
ются комфортными — причем это 
касается не только цен, но и прочих 
условий. В компании заверили, что 
«Якутуголь» не отказывается постав-
лять уголь на Нерюнгринскую ГРЭС 
и не допустит критической ситуа-
ции в работе станции. С октября по 
март «Якутуголь» отгрузил станции 
410 тыс. тонн угля, а в апреле—мае 
поставит еще 80 тыс. тонн по допол-
нительному соглашению. В «Колма-
ре» комментариев не дали.

Сергей Гришунин из Националь-
ного рейтингового агентства от-
мечает, что на фоне беспрецедент-
ного роста мировых цен на уголь 
больше всего в РФ подорожали от-
севы и дешевые марки углей: с 400–
600 руб. до 2–2,5 тыс. руб. за тонну. 
Качественные марки подорожали 
с 2–3 тыс. руб. до 4–5 тыс. руб. за тон-
ну. «Закупать уголь и мазут по бир-
жевым котировкам хорошая идея, 
если через биржу будет проходить 
большая часть объемов»,— замеча-
ет аналитик, напоминая, что сейчас 
через биржу продается менее 20% 
объемов реализуемого в стране угля 
и нефтепродуктов.

Полина Смертина,  
Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина
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С 1 апреля Россия и Белоруссия отме-
няют плату за входящие звонки в роу-
минге. Несмотря на примечательную 
дату, это не шутка. Отмена роуминга 
между союзными странами обсужда-
лась последние пять лет, но, пояснили 
в Минцифры, «в текущей геополити-
ческой ситуации это решение прио-
бретает особенную значимость и спо-
собствует укреплению партнерства 
и интеграции двух стран». В Белоруссии, 
по данным министерства, находится  
более 90 тыс. российских абонентов.

Долгое время операторы двух стран 
не могли договориться, поскольку рос-
сийская сторона предлагала карди-
нально снизить ставки интерконнекта 
(система межоператорских взаиморас-
четов за услуги по пропуску голосово-
го трафика) и опустить тарифы для 
абонентов «до комфортного уровня», 
причем одномоментно. Белорусские 
коллеги выступали за поэтапное сни-
жение тарифов на интерконнект, при-

менение пониженных ставок только 
к роуминговому трафику. В 2019 году 
российские компании полагали, что 
такие предложения «носят нерыноч-
ный характер». При этом цены на услу-
ги по пропуску трафика у белорусских 
операторов были самыми высокими 
в СНГ — около $0,3 за минуту против 
$0,14–0,19 у российских.

Но, похоже, политическая воля сло-
мила экономические барьеры — став-
ка интерконнекта снижена с $0,3 до 
$0,015, а в ближайшей перспективе 
власти рассчитывают отменить остав-
шиеся роуминговые наценки на ис-
ходящие звонки при перемещении 
между странами. Уменьшение тари-
фов, по данным Минцифры, уже при-
вело к тому, что количество входящих 
роуминговых звонков увеличилось 
в 1,5 раза, исходящих — вдвое. Объе-
мы СМС-сообщений также удвоились, 
интернет-трафик вырос в 1,6 раза.

Неочевидное последствие роста 
перечисленных показателей — огра-
ничение доступности связи в России 
из-за роста цен и сокращение паке-
тов услуг для российских абонентов. 
В краткосрочной перспективе рост 
трафика и звонков из Белоруссии, ве-
роятно, не скажется на качестве оказа-
ния услуг в РФ, но в этом году в целом 
потребление трафика внутри страны 
вырастет — на фоне текущих собы-
тий люди опасаются за конфиденци-
альность разговоров и начинают чаще 
звонить через мессенджеры. Число го-
лосовых звонков тоже увеличится, по-
скольку отдыхать россияне будут по 
большей части в пределах страны.

В этом году российские операторы 
столкнулись с ситуацией, когда из-за 
технологических санкций, наруше-
ния логистических цепочек поставок, 
ограничения рынка заемного капита-
ла и удорожания стоимости кредитов 
они не могут модернизировать сети. 
В то же время потеря доходов от меж-
дународного роуминга еще больше 
повлияет на их инвестиционные воз-
можности, которые, по прогнозам, 
и так сократятся более чем вдвое. Но 
идти против политического решения 
операторы не могут, поэтому уверяют, 
что у роуминговых абонентов возмож-
ностей для общения с родными и близ-
кими будет больше. Но это пока.

Потеря доходов  
от международного 
роуминга еще больше 
повлияет на инвес
тиционные возмож
ности операторов,  
которые и так могут 
уменьшиться вдвоеРыбу держат на консервы

Переработчики просят ограничить экспорт водных биоресурсов

Столкнувшиеся с удорожанием сырья 
переработчики рыбы просят прави
тельство ограничить экспорт водных 
биоресурсов. Инициаторы идеи рас
считывают, что это позволит им заре
зервировать для внутреннего рынка 
не менее 60% добычи, что не допустит 
резкого роста цен. Рыбопромышлен
ники уверены, что ограничения экс
порта не повлияют на стоимость рыбы 
для потребителей, но навредят отрасли.

Рыбный союз (объединяет переработчи-
ков, в том числе ГК «Агама», «Меридиан», «Рус-
ское море») предлагает правительству ог-
раничить экспорт рыбы для обеспечения 
внутреннего потребления на уровне 2021 
года. Об этом говорится в материалах союза, 
подготовленных к намеченному на 1 апреля 
совещанию у вице-премьера Виктории Абрам-
ченко, с которыми ознакомился „Ъ“. Предста-
витель вице-премьера заявил „Ъ“, что предло-
жения пока не поступили.

Председатель Рыбного союза Александр Па-
нин говорит, что речь идет прежде всего о на-

иболее востребованных и доступных видах: 
сельди, скумбрии, минтае, горбуше, треске. По 
его словам, конкретный механизм контроля — 
квоты или пошлины — должен выбрать регу-
лятор. Основная задача — не допустить сниже-
ния предложения рыбы на внутреннем рынке 
и, как следствие, резкого роста цен, отмечает 
господин Панин.

Рыбный союз оценивает объем потребления 
рыбы в РФ в 2021 году в 2,9 млн тонн при выло-
ве 5 млн тонн. За первые два месяца этого года 
в стране добыто около 770 тыс. тонн водных би-
оресурсов, экспорт в январе вырос на 19,5%, до 
96,3 тыс. тонн, год к году, сообщало Росрыболов-
ство. В агентстве не ответили на вопросы „Ъ“.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов отмечает, что вопрос с поставками сы-
рья для переработчиков можно попробовать 
решить, обязав рыбопромышленников прода-
вать на внутренний рынок не менее 20–30% от 
улова. Но неизбежно сложится ситуация, ког-
да поставленная таким образом рыба будет пе-
репродаваться на экспорт при благоприятной 
конъюнктуре, указывает он.

По словам господина Ефремова, оптовые 
цены на рыбу в РФ зависят в том числе от сто-
имости ресурса на мировых рынках и валют-
ных курсов. После резкого обвала рубля в кон-
це февраля стоимость минтая на базисе FOB 
Владивосток выросла до 105 тыс. руб. за тонну, 
но недавнее укрепление курса к корректиров-
ке цен не привело, отмечает господин Ефре-
мов. «Возможно, экспортеры из-за требований 
по обязательной продаже валютной выручки 
считают текущий курс доллара искусственно 
заниженным, поэтому не стремятся расста-
ваться с востребованной на внешнем рынке 
рыбой»,— полагает он.

Рыбный союз фактически предлагает суб-
сидировать за счет рыбопромышленников 
предприятия, которые традиционно работа-
ли на импортном сырье, считает президент 
Всероссийской ассоциации рыбопромыш-
ленников Герман Зверев. Он отмечает, что 
сейчас более 75% российского рынка готовой 
рыбной продукции обеспечивают компании, 
одновременно добывающие и перерабаты-
вающие ресурсы.

Президент Ассоциации добытчиков мин-
тая Алексей Буглак говорит, что инициатива 
не гарантирует и снижение цен на внутрен-
нем рынке, которые в основном формиру-
ются дистрибуторами, переработкой и роз-
ницей. В 2020–2021 годах оптовые цены на 
минтай из-за закрытия рынка КНР снизились 
на 40%, до 50–55 тыс. руб. за тонну, что не сказа-
лось на ценах для потребителей в РФ, отмеча-
ет он. Президент Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Приморья Георгий 
Мартынов добавляет, что рыбопромышлен-
ники не могут отказаться от валютной выруч-
ки, которая требуется для ремонта и обслужи-
вания судов, закупки топлива и т. д.

Управляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк согласен, что 
проблемы ценовой доступности российской 
рыбы объясняются в том числе логистикой 
с Дальнего Востока. Опасаться вывоза «всего 
ресурса» также не приходится, так как рыбо-
промышленники уже сталкиваются с ограни-
чением сбыта из-за санкций, указывает он.

Алексей Полухин

Цифре дали УДО
Проект цифровизации российских тюрем заморожен

Федеральная служба исполнения на
казаний (ФСИН) не получила средств 
на масштабный проект цифровизации 
тюрем, который оценивался в 22,5 млрд 
руб. Под угрозой могут оказаться и дру
гие госпроекты цифровой трансфор
мации: бюджеты на них могут секве
стрировать, а сам процесс осложнится 
изза технологических санкций, счи
тают участники рынка. Правительст
во уже поручило ведомствам скоррек
тировать планы цифровизации, исходя 
из приоритетных текущих задач в усло
виях санкций.

Источник „Ъ“ рассказал, что проект цифро-
визации ФСИН стоимостью в 22,5 млрд руб., 
предусматривающий масштабный запуск 
систем видеонаблюдения с распознавани-
ем лиц, а также ряда новых цифровых серви-
сов, заморожен. По его словам, в декабре 2021 
года Минцифры одобрило соответствующий 
план мероприятий, но средства из федераль-
ного бюджета на их реализацию так и не были 
выделены: «Работа была приостановлена из-за 

смены главы службы в конце прошлого года». 
Александра Калашникова уволили с поста ди-
ректора ФСИН в ноябре 2021 года, на его ме-
сто назначен замглавы МВД генерал Аркадий 
Гостев. Во ФСИН не ответили на запрос „Ъ“.

В Минцифры „Ъ“ рассказали, что в 2021 
году выделили 749,6 млн руб. на проведе-
ние в 15 учреждениях ФСИН пилота по за-
пуску программно-аппаратных комплексов 
для создаваемых государственных инфор-
мационных систем ведомства. Но в ноябре 
2021 года ФСИН вернула средства, объяснив 
это высокими рисками проектов, пояснили 
в  министерстве.

Предполагалось, что реализацией проекта 
займется АО ОПК (структура «Росэлектрони-
ки», входящей в ГК «Ростех»). В «Росэлектрони-
ке» не ответили на вопросы „Ъ“ о текущем со-
стоянии проекта, отметив лишь, что «готовы 
принять участие в проекте в случае возникно-
вения потребности заказчика».

Проект цифровизации ФСИН предпола-
гал, что уже к 2023 году 380 исправительных 
учреждений должны были перевести доку-

ментооборот в электронный вид, создать 
цифровые профили заключенных и запу-
стить системы электронного менеджмента. 
Объединить технологии планировали в еди-
ную информационную систему. Также служ-
ба планировала внедрить цифровой процесс 
«соблюдения режима, охраны прав, свобод 
и законных интересов заключенных»: виде-
оаналитику с системой распознавания лиц 
и действий (см. „Ъ“ от 29 сентября 2020 года).

Цифровизацию как национальную цель 
развития страны на ближайшие десять лет 
президент Владимир Путин обозначил в ию-
ле 2020 года, для этого министерства и ведом-
ства утвердили программы цифровой транс-
формации (ВПЦТ), рассчитанные до 2024 
года. Но наложенные на Россию технологиче-
ские санкции могут существенно осложнить 
 исполнение ВПЦТ.

В ближайшие месяцы правительство ри-
скует столкнуться с нехваткой вычисли-
тельных мощностей: западные поставщики 
приостановили сотрудничество с Россией, 
а китайские подняли цены (cм. „Ъ“ от 15 мар-

та). Cроки исполнения некоторых крупных 
проектов могут затянуться, например, это ка-
сается эксперимента по созданию и развитию 
платформы «Гостех» (см. „Ъ“ от 29 марта).

В аппарате профильного вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко „Ъ“ сообщили, что 
ведомствам уже поручено внести измене-
ния в ВПЦТ, «исходя из приоритетных теку-
щих задач в условиях санкций, а также обес-
печить перераспределение средств на эти 
 направления».

Очевидно, от проектов цифровой транс-
формации ведомства не откажутся, их секве-
стрируют больше чем на 30%, но целевые по-
казатели при этом никто не снизит, полагает 
источник „Ъ“ на IT-рынке. Он подчеркивает, 
что для реализации планов цифровой транс-
формации кадровая проблема тоже стоит 
крайне остро: «У ряда высокопоставленных 
чиновников есть серьезные вопросы к квали-
фикации руководителей цифровой трансфор-
мации ведомств — у многих она гораздо ниже 
минимально необходимой».

Татьяна Исакова, Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С акций снимают расписки
Российским бумагам предложено 
расконвертироваться

Спустя почти месяц после остановки торгов рос
сийскими депозитарными расписками Bank of 
New York Mellon первым из глобальных эмитен
тов таких бумаг принял решение о расконверта
ции. С 30 марта он стал собирать заявки от кли
ентов на обмен расписок на локальные бумаги. 
В связи с отсутствием торгов российскими ADR 
и GDR данная процедура будет интересна как не
резидентам, так и российским инвесторам. Одна
ко все участники рынка могут столкнуться с про
блемами при продаже или получении бумаг.

В начале недели американский Bank of New York Mel-
lon (BNY Mellon), выступающий эмитентом по програм-
мам ADR и GDR российских компаний и банков, напра-
вил владельцам депозитарных расписок предложение 
о расконвертации (переводе в локальные акции) этих 
ценных бумаг. Об этом „Ъ“ рассказали четыре участни-
ка фондового рынка. Согласно сообщению BNY Mellon 
(с ним ознакомился „Ъ“), он уведомляет клиентов, что 
трансакции обратной конвертации будут разрешены на-
чиная с 30 марта. Это коснется 31 выпуска депозитарных 
расписок 16 эмитентов, в том числе «Газпрома», НОВАТЭ-
Ка, «Норильского никеля», ВТБ. Расконвертация будет не 
бесплатной, в случае обмена крупных портфелей свыше 
500 тыс. бумаг BNY Mellon потребует выплатить комис-
сии до поступления акций в Россию.

Одновременно BNY Mellon разослал сообщение 
(с ним также ознакомился „Ъ“) о том, что банком-ка-
стодианом (хранитель депонированных акций) про-
грамм, предложенных к расконвертации, стал Raif-
feisen Bank International AG и Райффайзенбанк. 
В российском банке заявили, что BNY Mellon уже дав-
но является клиентом банка по различным продуктам, 
в том числе депозитарного обслуживания. По словам 
собеседника „Ъ“ на фондовом рынке, Райффайзен-
банк, вероятно, единственный оставшийся в россий-
ском поле банк с возможностью обслуживания клиен-
тов как в РФ, так и за рубежом.

операция доступна как международным, так и рос-
сийским держателям депозитарных расписок, однако 
из-из санкций и действующих ограничений у всех дер-
жателей бумаг могут быть сложности на разных уров-
нях конвертации. В случае участия в расконвертации 
бумаг международных инвесторов с прямыми счетами 
в Euroclear и DTC (Центральный депозитарий в США) 
они смогут без проблем подать поручение о списании 
в BNY Mellon.

Сложности могут возникнуть на стадии получения 
российских акций из-за ограничений на прием подоб-
ных бумаг на счета Euroclear. Но если у клиента есть счет 
в депозитарии Райффайзенбанка, то он получит рубле-
вые бумаги. По словам главы дирекции по работе с ак-
циями УК «Альфа-капитал» Эдуарда Харина, в настоя-
щее время мост Euroclear/НРД заморожен и инвесторы 
не смогут «переставить» акции на российские площадки 
(см. „Ъ“ от 23 марта). «Для разрешения этой ситуации Eu-
roclear, скорее всего, должен принять решение о „пере-
становке“ всех российских акций в НРД, далее россий-
ский регулятор должен принять решение, что делать 
с этими акциями» — допускать ли до торгов на бирже 
или пока оставить на счетах типа С.

По мнению руководителя отдела по управлению ак-
циями УК «Ингосстрах-Инвестиции» Александра До-
рожкина, те глобальные инвесторы, кому нельзя иметь 

счет в России, вероятно, будут вынуждены отказаться от 
предложения BNY Mellon. Расконвертация будет инте-
ресна в первую очередь международным инвесторам, 
которым важно получить хоть какую-то оценку по бума-
гам, так как за рубежом они ничего не стоят из-за прекра-
щения торгов и принудительного делистинга с бирж. 
«В первую очередь это важно для тех, у кого бумаги нахо-
дятся в залоге. Чтобы не допустить кросс-дефолтов, они 
будут готовы получить локальные бумаги, которые сра-
зу заморозятся, но по ним по крайней мере будет рубле-
вая оценка, необходимая для покрытия кредитов»,— от-
мечает Александр Дорожкин.

Локальные инвесторы тоже проявляют интерес 
к конвертации. «Для российских инвесторов это возмож-
ность разморозить доступ к бумагам, операции с которы-
ми прекратились в начале марта. К тому же это хорошая 
возможность заработать для тех, кто вошел в последние 
дни торгов на NYSE и LSE, так как в России такие бума-
ги будут стоит в разы выше»,— отмечает гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков. Однако у участников 
рынка вызывает вопросы, как будет осуществлена опе-
рация, если мост НРД/ Euroclear нарушен и последний 
не проводит никакие трансакции.

В ближайшее время решения о расконвертации де-
позитарных расписок могут принять и другие банки-де-
позитарии — Сitigroup, JP Morgan, Bank of America. «Они 
могут последовать примеру BNY, чтобы максимально 
быстро избавиться от статуса администратора программ 
ADR, превратившегося из прибыльного и устойчивого 
бизнеса в головную боль и репутационный риск»,— от-
мечает Алексей Третьяков. В Сitigroup и JP Morgan не от-
ветили на запрос „Ъ“, в Bank of America отказались от 
комментариев.

Виталий Гайдаев, Евгений Хвостик

Банкам разрешили рискнуть
ЦБ стимулирует кредитование бизнеса

ЦБ ввел очередной пакет мер 
поддержки банков. На этот раз 
они затронут кредитные пор
тфели малого и среднего биз
неса, а также системообразую
щих предприятий. Теоретиче
ски банкам это должно позво
лить расширить кредитование, 
признают эксперты и участни
ки рынка, но гарантий такого 
результата нет: на кредитную 
активность влияет еще множе
ство факторов.

Как следует из сообщения Банка 
России, новые послабления коснут-
ся кредитов малому и среднему биз-
несу (МСБ), а также системообразую-
щим предприятиям (всего их 246).

В частности, по МСБ предполага-
ется расширить кредиты, по кото-
рым оценка риска происходит без 
использования официальной отчет-
ности на основе внутрибанковских 
показателей кредитоспособности, 
с 10 млн руб. до 50 млн руб. «Это по-
зволит снизить операционную на-
грузку на банки и облегчит выдачу 
таких кредитов»,— считают в ЦБ. По 
оборотным кредитам системообра-
зующим предприятиям предпола-
гается для I и II категорий качества 
снизить риск-веса до 20% по пор-
тфелю, обеспеченному гарантией 
ВЭБ.РФ, до 85% — для не обеспечен-
ных ей, если заемщик не относится 
к инвестиционному классу, и до 65%, 
если относится. Льгота будет дейст-
вовать год с даты выдачи кредита 
и распространится на ссуды, предо-
ставленные до 31 декабря 2022 года 
включительно.

Эксперты отмечают, что новые 
меры в части МСБ расширят воз-
можности кредитования в этом сег-
менте. Всего, по данным ЦБ, задол-
женность перед банками имеют 
430,9 тыс. субъектов МСБ на 7,6 трлн 
руб. Новые послабления не приве-
дут к роспуску резервов, но позво-
лят сократить объем финансовых 
документов, которые клиенты пред-

ставляют в банк для получения кре-
дита, отмечает главный аналитик 
Сбербанка Михаил Матовников. По 
его словам, увеличение пороговой 
суммы для применения внутрибан-
ковской оценки кредитоспособно-
сти позволит предложить более гиб-
кие инструменты финансирования 
большому количеству клиентов.

Комплекс мер по облегчению 
кредитования МСБ может оказать-
ся достаточно полезным в текущей 
ситуации, особенно из наиболее во-
латильных отраслей, полагает стар-
ший управляющий директор НКР 
Александр Проклов. В целом же 
принятые меры позволяют в первую 
очередь снизить нагрузку на капи-
тал, особенно для крупных  банков, 
кредитующих системно значимые 
компании в рамках субсидирова-
ния, говорит он. 

Эти меры стимулируют кредит-
ную активность банков, позволяя им 
больше задействовать имеющийся 
капитал, добавляет старший дирек-
тор группы рейтингов финансовых 

институтов АКРА Валерий Пивень: 
«Но оценить перспективу влияния 
на рост портфелей сложно, посколь-
ку они также зависят от доступности 
финансовых ресурсов и аппетита 
к риску у банков».

В рамках других мер поддержки 
ЦБ решил на время отказаться от за-
планированных на 2022 год инициа-
тив. В их числе введение норматива 
концентрации крупных кредитных 
рисков на одного контрагента (или 
группу связанных, Н30), реализация 
концепции регулирования иммоби-
лизованных активов (один из видов 
таких активов — это вложения бан-
ков в развитие экосистем), установ-
ление дифференцированных над-
бавок к нормативам достаточности 
капитала системно значимых банков 
в зависимости от их размера, объема 
розничных вкладов и т. п. (предпола-
галось выделить пять групп с диапа-
зоном надбавок 1–3,5%).

Откладывание введения новых 
мер носит скорее нейтральный ха-
рактер, говорит Валерий Пивень. 
Это избавляет банки от дополнитель-
ной нагрузки на операционную дея-
тельность, поясняет он. Банки ждут 
не временных, а постоянных посла-
блений по сокращению обязатель-
ной отчетности по ПОД/ФТ, которая 
отнимает много ресурсов, добавляет 
замруководителя НСФР Александр 
Наумов: «Мы предложили ЦБ и Рос-
финмониторингу подумать над су-
щественным сокращением обяза-
тельной отчетности. В частности, 
речь идет о том, чтобы увеличить ли-
миты на операции без идентифика-
ции, поднять пороговое значение по 
операциям, подлежащим обязатель-
ному контролю, с 600 тыс. руб. до 
1,5 млн руб., а по сделкам с недвижи-
мым имуществом — до 10 млн руб., 
а также ввести пороговые значения 
по контролю операций НКО и пере-
водам из-за рубежа».

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Путем взаимной безопасности
ЦБ и Альфа-банк обмениваются специалистами

Спустя почти полгода  работы 
без начальства ФинЦЕРТ  нашел 
нового руководителя. Это под
разделение департамента ин
формационной  безопасности 
(ДИБ) ЦБ возглавил специалист 
из  Альфабанка, отвечавший 
там за борьбу с мошенничест
вом Алексей Голенищев. Одна
ко ФинЦЕРТ может лишиться 
 нескольких специалистов, кото
рые, наоборот, перейдут в Аль
фабанк. Два других управле
ния ДИБ пока остаются без руко
водства, а с учетом возросшего 
спроса на специалистов в обла
сти  информбезопасности уком
плектовать профильную службу 
ЦБ станет еще сложнее.

Как стало известно „Ъ“, Банк Рос-
сии нашел одного из трех руково-
дителей управлений департамен-
та информационной безопасности. 
Об этом рассказали два источника 
„Ъ“ на банковском рынке. По сло-
вам одного из собеседников, Центр 
мониторинга и анализа информаци-
онной безопасности (теперь он назы-
вается ФинЦЕРТ) возглавил Алексей 
Голенищев, бывший руководитель 
дирекции предотвращения кибер-
мошенничества Альфа-банка. При 
этом он станет вторым руководи-
телем ФинЦЕРТ за последние пол-
года — до него этот пост занимал 
Николай Перемышленников, пере-
шедший в ЦБ из Росбанка (см. „Ъ“ от 
23 сентября 2021 года). В Банке Рос-
сии „Ъ“ подтвердили, что господин 
Голенищев назначен на вакантную 
должность начальника центра.

В Альфа-банке также подтверди-
ли, что Алексей Голенищев поки-
нул кредитную организацию. «Вся 
остальная команда и ключевой ли-

дер направления остаются, и зада-
чи по фроду и кибербезопасности 
ведутся на должном уровне»,— под-
черкнули в банке. Вместе с тем сразу 
несколько собеседников „Ъ“ на бан-
ковском рынке отметили, что госпо-
дин Голенищев известен как специа-
лист по пластиковым картам, а не по 
информбезопасности. «Он не знает 
специфику работы в ЦБ, занимался 
антифродом для корпоративного ка-
нала, поэтому ему надо как минимум 
месяца три, чтобы разобраться, и еще 
пару месяцев, чтобы понять, что он 
не в коммерческом банке, а в ЦБ»,— 
считает один из собеседников „Ъ“.

Вместе с тем два других подразде-
ления ДИБ пока остаются без руково-
дителей. Возглавлявший центр вза-
имодействия и реагирования ДИБ 
Игорь Добровольцев уволился в кон-
це прошлого года (см. „Ъ“ от 8 дека-
бря 2021 года), а в управлении над-
зора и наблюдения руководителя не 
было с момента его создания в ноя-
бре 2020 года. Не найдена и замена 
ушедшему в середине марта перво-
му заместителю главы ДИБ Артему 
Сычеву (см. „Ъ“ от 7 февраля).

Показательно, что в обратном на-
правлении — из Банка России в Аль-
фа-банк, по словам источников „Ъ“, 
переходит советник департамента 
информбезопасности Евгений Ви-
нокуров, занимавшийся в ЦБ анти-
фродом. По словам источника „Ъ“ 
на банковском рынке, он ушел со 
своего поста 31 марта. В Альфа-бан-
ке „Ъ“ сообщили, что ведут перего-
воры с кандидатом на место Алексея 
Голенищева.

При этом, как рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией, уход Ев-
гения Винокурова может серьезно 
отразиться на повседневной работе 

регулятора по противодействию мо-
шенничеству. «Его уход грозит оста-
новкой работы над проектом по вы-
явлению дроперских цепочек, а как 
следствие — торможением в рас-
сылке актуальной информации по 
ним»,— рассказал собеседник „Ъ“. 
По его словам, Евгений Винокуров 
курировал проекты по антифроду 
в ЦБ, в том числе проект с пилоти-
рованием и внедрением платфор-
мы цифрового рубля. Кроме того, по 
его словам, вместе с господином Ви-
нокуровым Банк России могут по-
кинуть до четырех специалистов, 
работавших под его началом и зани-
мавшихся отчетностью, аналитикой 
данных и антифродом. По словам 
источника „Ъ“ на банковском рын-
ке, вакансии под них в Альфа-банке 
имеются, так что переход туда Евге-
ния Винокурова с командой вполне 
вероятен.

По словам экспертов, сам факт по-
явления в ФинЦЕРТ руководителя 
является, безусловно, положитель-
ным для ЦБ. Однако потенциальная 
потеря сразу нескольких специали-
стов вызывает серьезные опасения. 
Особенно в связи с тем, что Банк Рос-
сии уже второй год не может уком-
плектовать свою службу информбез-
опасности. В нынешних условиях 
это будет сделать еще сложнее. По 
данным рекрутингового серви-
са hh.ru, на его сайте в марте этого 
года было открыто порядка 4,2 тыс. 
вакансий специалистов по инфор-
мбезопасности, что в 1,5 раза боль-
ше, чем в феврале этого года. Тем не 
менее, как сообщили „Ъ“ в Банке Рос-
сии, в настоящее время проводится 
активный отбор и проверка канди-
датов на все имеющиеся вакансии.

Максим Буйлов

Что касается 
кредитования, то его рост 

в последние недели 
продолжился,  

но, скорее всего, это связано 
с использованием ранее 
одобренных кредитных 
лимитов. В дальнейшем 
мы ожидаем ослабления 
кредитной активности

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 18 марта
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Программы депозитарных расписок  
крупнейших российских эмитентов

Эмитент Доля  
депозитарных  
расписок (%)*

Банк-депозитарий

«Магнит» 27,780 JP Morgan Chase Bank

«Татнефть» 26,068 Citibank

Сбербанк до 25 JP Morgan Chase Bank

ГМК «Норильский никель» 21,450 Bank of New York Mellon

«Газпром» 16,526 Bank of New York Mellon

Группа «Черкизово» 15,610 Bank of New York Mellon

«Мечел» 11,880 Deutsche Bank Trust Company Americas

НЛМК 6,650 Deutsche Bank Trust Company Americas

«Северсталь» 6,540 Deutsche Bank Trust Company Americas

«Сургутнефтегаз» пр. 5,550 Bank of New York Mellon

ВТБ 4,708 Bank of New York Mellon

«Сургутнефтегаз» 3,360 Bank of New York Mellon

ММК 2,160 Bank of New York Mellon

«Газпром нефть» 1,165 Bank of New York Mellon

«Мосэнерго» 0,972 Bank of New York Mellon

«Полюс» 0,170 Bank of New York Mellon

«Энел Россия» 0,060 Bank of New York Mellon

ФСК ЕЭС 0,045 Bank of New York Mellon

«Россети» пр. 0,033 Bank of New York Mellon

«Интер РАО» 0,014 Bank of New York Mellon

«Россети» 0,012 Bank of New York Mellon

*По состоянию на середину 2021 года.  Эмитенты ранжированы по доле расписок 
в общем объеме акций.  Пр. — привилегированные акции.   
По данным квартальных отчетов эмитентов по ценным бумагам.
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На Московской бирже состоя-
лись первые с конца февраля 
полноценные торги акциями. 
Большинство бумаг завершили 
сессию ростом, а индекс MOEX 
вырос на 7,6%. На торгах по-преж-
нему активны частные инвесто-
ры, и они предпочитают в пер-
вую очередь ценные бумаги экс-
портеров, а также аутсайдеров 
прежних дней. Кроме того, пози-
тив во многом обусловлен сохра-
няющимся запретом на корот-
кие продажи и недопуском нере-
зидентов к торгам. Однако ситу-
ация может измениться, когда 
участники торгов начнут фикси-
ровать спекулятивную прибыль.

Удлинение торговой сессии прош-
ло с пользой для рынка акций: 31 мар-
та, рублевый индекс Московской 
биржи второй день подряд демон-
стрировал рост, и торги завершились 
на отметке 2703 пункта (+7,6%). Объем 
торгов акциями удвоился по сравне-
нию с предыдущем днем и превысил 
80 млрд руб. Торги впервые с 25 фев-
раля проводились с 9:50 до 18:50, тог-
да как в предшествующие дни марта 
завершались в 13:50. Кроме того, Банк 

России снял с 31 марта запрет на ко-
роткие продажи по 83 акциям, однако 
только для участников клиринга. Но, 
по словам ведущего аналитика отдела 
глобальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Андрея Кочеткова, судя 
по динамике рынка, большого инте-
реса к коротким продажам сейчас нет.

Пока объем торгов сильно не дотя-
гивает до обычных среднедневных 
значений января — начала февраля, 
отмечает руководитель управления 
инвестиционного консультирова-
ния ФГ «Финам» Владимир Цыбен-
ко. Так, в начале года среднедневной 
объем был почти вдвое выше — око-
ло 150 млрд руб. Лидерами роста сре-

ди наиболее ликвидных бумаг ста-
ли акции ВТБ (+15,4%), «Роснефти» 
(+13,1%), «Газпрома» (+12,3%), ЛУКОЙ-
Ла (+10,5%). Персональный брокер 
«БКС Мир инвестиций» Максим Клоч-
ков заметил, что самый большой обо-
рот на торгах был по бумагам «Газпро-
ма» (около 20 млрд руб.), что связано 
с указом президента о переходе с не-
дружественными странами на торгов-
лю газом с оплатой в рублях (см. ма-
териал на стр. 1). В целом, по словам 
брокера, основным спросом пользо-
вались экспортеры: нефтегазовый 
сектор, металлурги.

Объемом торгов и ростом котиро-
вок выделялись депозитарные рас-

писки Ozon (+33%). По словам Андрея 
Кочеткова, это одна из компаний, ко-
торые выиграют от слабой доступно-
сти иностранных торговых площа-
док — «по сути, блокировка внешних 
платежей закрывает доступ к таким 
ресурсам, как Ebay или Amazon». Го-
сподин Кочетков отметил схожую си-
туацию с уходом конкурентов у НМТП 
(+21,7%) и «Совкомфлота» (+22,5%). Кро-
ме того, Fix Price (+11,7%) в условии па-
дения доходов может рассчитывать 
на увеличение своей клиентской ау-
дитории, заметил аналитик.

Участники рынка отмечают, что 
активность проявляют по-прежне-
му частные инвесторы. При этом, по 
словам Владимира Цыбенко, они ве-
дут себя довольно хаотично — «кто-то 
пытается сформировать долгосроч-
ный портфель из акций с большой 
капитализацией, воспользовавшись 
просадкой рынка, кто-то пытается 
спекулировать и заработать в усло-
виях низкой ликвидности на акци-
ях второго эшелона». Одновремен-
но он отмечает, что крупных игроков 
на рынке не заметно. Вместе с тем 
господин Клочков обращает внима-
ние, что по бумагам каждого круп-
ного эмитента в торговой системе 
по-прежнему остаются и крупные за-
явки на покупку. Впрочем, котиров-
ки не опускались до этих уровней 
и выступали как моральная поддер-
жка рынка, отмечают участники тор-
гов. Необходимости в присутствии 
ФНБ господин Цыбенко не видит, но 
не исключает выход на buyback со 
стороны эмитентов.

Участники рынка сохраняют пози-
тив в отношении ценных бумаг экс-
портеров нефти и газа, цветной ме-
таллургии, удобрений, продуктового 
ритейла. Однако, по словам Владими-
ра Цыбенко, «твердые цены» можно 
будет увидеть только при возобнов-
лении полноценных торгов, вклю-
чая разблокировки счетов в Euroclear 
и Clearstream. Сейчас рынок демон-
стрирует определенную устойчи-
вость, однако все может поменяться, 
если нерезидентам разрешат прода-
вать бумаги, находящиеся в их владе-
нии, предупреждает Андрей Кочет-
ков. Начальник управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко прогнозирует индекс Москов-
ской биржи в диапазоне 2500–3000 
в апреле, а также сохранение высокой 
волатильности в ближайшие дни — 
по его мнению, игроки могут начать 
фиксировать длинные позиции.

Ксения Куликова

Российские производители сте-
кла на фоне роста курса валют 
столкнулись с резким подорожа-
нием соды, сырья для своей про-
дукции. Ее практически моно-
польный поставщик «Башхим» 
поднял цены почти на треть 
меньше чем за год, что может 
оказаться причиной остановки 
маленьких заводов. Крупные по-
ставщики признают подорожа-
ние, но не считают его критиче-
ским, отмечая, что больше про-
блем создает нарушение экспорт-
ных поставок из-за логистики.

Как стало известно „Ъ“, ассоциа-
ция «СтеклоСоюз» (представляет ин-
тересы ряда предприятий стекольно-
го рынка) обратилась к крупнейшему 
в России поставщику кальцинирован-
ной соды ТД «Башхим» (трейдер Баш-
кирской содовой компании (БСК), ко-
торая занимает долю более 85% в РФ) 
с просьбой пересмотреть порядок це-
нообразования на продукцию ком-
пании. Как отмечается в письме, на 
российские стекловаренные заводы 
приходится более 40% общего объе-
ма потребления произведенной в РФ 
кальцинированной соды. Сейчас вну-
тренние промышленные потребите-
ли покупают соду по согласованной 
с ФАС формуле, привязанной к экс-
портному нетбэку. Но из-за девальва-
ции рубля стоимость продукции ста-
ла резко расти.

Так, указывается в письме, с октя-
бря 2021 года «Башхим» и так увели-
чил стоимость соды в общей слож-
ности на 10,5%, а с апреля 2022 года 
продукция подорожает в третий раз 
в пределах 16%. «Данные обстоятель-
ства ставят стекловаренные заводы на 
грань остановки,— говорится в доку-
менте.— Многие иностранные компа-
нии-потребители приняли решение 
закрыть свои производства в нашей 
стране. В большей степени пострада-
ют производители стеклотары». Ассо-
циация указывает, что на внутреннем 
рынке уже очевидно перепроизвод-
ство стекольной продукции, и пре-
дупреждает, что снижение объемов 
производства и остановка заводов вы-
зовет и снижение потребления каль-
цинированной соды. Получить ком-
ментарии в «Башхиме» не удалось.

Источники „Ъ“ среди крупных про-
изводителей стекла подтверждают 
рост стоимости соды, которая занима-
ет около половины в себестоимости 
их продукции, на 16% на второй квар-

тал 2022 года (то есть с учетом прошло-
годнего подорожания — более чем на 
26%). Они также признают проблемы 
с отгрузкой на экспорт из-за наруше-
ния логистических цепочек как у БСК, 
так и у переработчиков стекла.

Некоторые из них считают, что это 
может обернуться снижением спро-
са на стекло внутри России. Но в этом 
вопросе мнения участников рынка 
разошлись. Один из собеседников 
„Ъ“ уверяет, что сейчас спрос и пред-
ложение сбалансированы, а постра-
дать может только сегмент дорогих 
сложных бутылок (такие использует, 
например, производитель водки Be-
luga), в то время как обычная тара бу-
дет по-прежнему востребована, сле-
довательно, и сырье для нее. К тому 
же, отмечает источник „Ъ“, после за-
вершения спецоперации на Украи-
не, где были разрушены три круп-
ных стекольных завода, там может 
открыться новый рынок сбыта рос-
сийской продукции. При этом кри-
тическое состояние производителей 
стекла и возможное закрытие заводов 
все собеседники „Ъ“ опровергают. По 
их мнению, проблемы могут возник-
нуть только у небольших производи-
телей без собственных оборотных 
средств. К тому же, говорят источни-
ки, с укреплением рубля цена сно-
ва пойдет вниз. На рынке отмечают, 
что на фоне проблем с экспортом «Ба-
шхим» и БСК будут заинтересованы 
в перераспределении объемов произ-
водства на внутренний рынок.

Как говорит Нина Адамова из ЦЭП 
Газпромбанка, ситуация с ростом цен 
повсеместна. В условиях рыночной 
экономики производители ориенти-
руются на экспортный паритет в це-
нообразовании, а в таких условиях 
при росте мировых цен и девальва-
ции рубля двузначное удорожание 
продуктов на внутреннем рынке ес-
тественно. Эксперт отмечает, что, по 
данным Росстата, в 2018–2021 годах 
цены на кальцинированную соду для 
поставок на внутренний рынок не 
были волатильны и держались в пре-
делах 13–13,6 тыс. руб. за тонну EXW 
без НДС. Но если они выросли, отме-
чает эксперт, следует помнить, что 
государство, которое пытается сдер-
живать инфляцию, зачастую реко-
мендует представителям отдельных 
отраслей (где это возможно и не вле-
чет больших потерь для бизнеса) сдер-
живать рост внутренних цен.

Ольга Мордюшенко
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Белый дом США призвал союз-
ников начать крупномасштаб-
ные товарные интервенции для 
того, чтобы выплеснуть на ры-
нок более 1 млн баррелей неф-
ти в сутки в течение полугода. 
США объявили об этом шаге 
в условиях, когда Россия из-за 
эффекта санкций, вероятно, 
вынуждена будет и дальше сни-
жать производство, а страны 
ОПЕК+ не собираются резко на-
ращивать добычу. Такое значи-
тельное использование Вашин-
гтоном стратегического резерва 
может привести к тому, что объ-
ем резерва снизится на треть 
и вернется к уровням 1983 года.

Белый дом объявил о намерении 
вывести из стратегического резер-
ва 1 млн баррелей в сутки (б/c) неф-
ти в течение полугода. Соответст-
венно, рынок может получить более 
180 млн б/c нефти за этот период, что 
является максимальной товарной 
интервенцией США на рынке нефти 
в истории. «Президент Байден будет 
координироваться по этой инициа-
тиве с союзниками и партнерами по 
всему миру. Ожидается, что другие 
страны присоединятся к этой ини-
циативе, и тогда общими силами 
удастся высвобождать гораздо боль-
ше 1 млн б/с»,— отмечает Белый дом.

Стратегический резерв США на 
25 марта, согласно данным EIA, со-
ставлял 568,23 млн баррелей нефти, 
это самый низкий уровень запасов 
с 2002 года. После изъятия 180 млн 
баррелей в ходе предстоящей интер-
венции объем стратегического ре-
зерва может упасть до самого низ-
кого уровня с 1983 года, при этом 
сейчас США потребляют на треть 
больше нефти, чем тогда. США при-

няли решение о создании стратеги-
ческого резерва в 1975 году.

Заявление об интервенции про-
звучало на фоне высоких цен на 
нефть, которые уже привели к зна-
чительному подорожанию топлива 
в США и Европе. Затянувшийся во-
енный конфликт на Украине прово-
цирует страны ЕС всерьез задумать-
ся об эмбарго на российскую нефть, 
однако решения нет из-за угрозы 
дальнейшего подорожания сырья 
и необходимости поиска новых по-
ставщиков, чья нефть в любом слу-
чае будет дороже российской из-за 
более сложной логистики.

США и Великобритания в марте 
уже объявили об эмбарго на россий-
скую нефть. Также многие трейдеры 
перестали покупать нефть из России 
на фоне санкций, что в перспективе 
может не только не позволить стране 

наращивать добычу, но и приведет 
к ее снижению. По договоренностям 
ОПЕК+ Россия должна ежемесяч-
но наращивать производство более 
чем на 100 тыс. б/с вплоть до июля. 
Между тем, по данным «Интерфак-
са», среднесуточная добыча в РФ за 
30 дней марта вместо этого упала на 
0,5%, до 1,504 млн тонн. Источники 
„Ъ“ в отрасли ждут гораздо более се-
рьезного снижения в апреле на фоне 
масштабных ремонтов на НПЗ и со-
хранения трудностей с экспортны-
ми отгрузками.

Заявление Белого дома прозву-
чало через несколько часов после 
того, как страны ОПЕК+ согласились 
увеличивать добычу нефти в мае на 
432 тыс. б/с, то есть вдвое меньши-
ми темпами, чем это намерены сде-
лать США. Ежемесячный рост кво-
ты был немного повышен с прежних 
400 тыс. б/с, о которых члены ОПЕК+ 
договорились в прошлом году. Это 
связано с изменением базовых уров-
ней добычи для участников сделки, 
которые отсчитывали их от показате-
лей октября 2018 года. Переговоры 31 
марта не заняли и получаса. В релизе 
ОПЕК по их итогам говорилось о том, 
что рынок сбалансирован, а текущая 
волатильность вызвана не фундамен-
тальными факторами, а «текущими 
геополитическими событиями».

По мнению Ивана Тимонина из 
Vygon Consulting, страны—участ-
ницы соглашения ОПЕК+ обладают 
значительными свободными мощ-
ностями по добыче нефти: без учета 
теоретических производственных 
возможностей Ирана, находящего-
ся под санкциями США, их величина 
по итогам 2021 года составила более 
6 млн б/с, почти половина из кото-
рых обеспечивается Саудовской Ара-

вией. Потенциально вывести дан-
ные объемы на рынок возможно 
в течение трех месяцев, в связи с чем 
проблем с увеличением добычи на 
согласованные 432 тыс. б/с у карте-
ля возникнуть не должно, считает 
он. При принятии решений о кор-
ректировке квот страны—участни-
цы соглашения ОПЕК+ исходят 
в первую очередь из рыночных фак-
торов — перспективного баланса 
спроса и предложения. В соответст-
вии с текущими ожиданиями в 2022 
году потребление жидких углеводо-
родов в мире вырастет относитель-
но уровня предыдущего года более 
чем на 3 млн б/с и достигнет отмет-
ки 100,6 млн б/с, однако обусловлено 
это в первую очередь крайне низким 
объемом спроса, который наблю-
дался в начале 2021 года — на пике 
пандемии. Рост относительно уров-
ня, достигнутого в четвертом кварта-
ле 2021 года — 100,3 млн б/с,— будет 
уже не столь существенным, счита-
ет эксперт. Кроме того, на фоне вы-
соких цен рост добычи ожидается 
и в странах, не участвующих в сдел-
ке, в первую очередь в США. В связи 
с этим участники соглашения ОПЕК+ 
действуют осторожно и стремятся не 
допустить возможного формирова-
ния избытка предложения, который 
мог бы привести к ощутимому сокра-
щению цен. Вероятно, принятое ре-
шение не приведет к существенно-
му изменению котировок, поскольку 
в целом оно ожидалось рынком, по-
лагает господин Тимонин. Он напо-
минает, что представители Саудов-
ской Аравии неоднократно заявляли 
о стремлении страны придерживать-
ся ранее обозначенных планов по 
темпам роста добычи.

Дмитрий Козлов

На Россию катят баррель
США проведут рекордные нефтяные интервенции

Риски-сода
Цены на сырье для производства 
стекла выросли на треть

Про Германию можно 
сказать, что, вероятно... 

мы сможем в течение  
этого года отказаться 

от зависимости 
от импорта нефти и угля 

(из России.— „Ъ“),  
для газа нам понадобится 

более долгое время
— Олаф Шольц,

канцлер Германии, 31 марта

Ц И Т А Т А

Компании получили осторожную оценку
Инвесторы поторговали акциями без нерезидентов 

Пока неясно, будут ли все стра-
ны ЕС единогласно саботировать но-
вую схему расчетов. По мнению Бер-
лина — крупнейшего покупателя 
российского газа в Европе — требо-
вание РФ представляет собой «поли-
тический шантаж». Канцлер ФРГ Олаф 
Шольц 31 марта подтвердил отказ Гер-
мании платить в рублях, напомнив, 
что контракты на закупку российско-
го газа предусматривают оплату в евро 
или долларах и «это так и останется».

Ранее страны G7, куда помимо Гер-
мании входят Италия, Канада, Фран-
ция, США, Великобритания и Япония, 
призвали компании, базирующиеся 
в этих странах, не соглашаться на тре-
бования РФ. Схожей позиции страны 
ЕС призвала придерживаться и Евро-
комиссия. Но за газ платят не страны 
ЕС, а конкретные компании. Глава ав-
стрийской OMV Альфред Штерн за-
явил 31 марта, что контракт с «Газ-
промом» заключен в евро и «пока не 
видит оснований платить иначе». Но 
при этом отказ от закупки российско-
го газа для Австрии в настоящее вре-
мя невозможен, «если мы не готовы 
смириться с огромными последстви-
ями», продолжил он.

С другой стороны, премьер Ита-
лии Марио Драги 31 марта заявил, что 
вынес заключение из телефонного 
разговора с Владимиром Путиным 30 
марта, согласно которому можно про-
должить платежи в евро, «а конверти-
рование в рубли — это внутреннее 
дело РФ» (цитата по ТАСС). Возможно, 
такой подход даст возможность ка-
ждой стороне сохранить лицо: ком-
пании ЕС будут утверждать, что пла-
тят в евро, а «Газпром» — что получает 
платежи в рублях.

«Есть подмена понятия: оплата не 
в рублях, а в евро с последующей кон-
вертацией»,— говорит главный эко-

номист «ПФ Капитала» Евгений На-
доршин. Он обращает внимание, что 
указ предполагает переход на спе-
цифический способ оплаты рубля-
ми — через конкретный банк. «Один 
уполномоченный банк выбран, судя 
по всему, для того, чтобы было легче 
контролировать исполнение указа. 
Однако следует учитывать, что мно-
гие потенциальные контрагенты опа-
саются работать с российскими ком-
паниями: в последнее время введено 
много санкций и разбираться в нюан-
сах многих из них компании просто 
не успевают или не хотят»,— отмеча-
ет господин Надоршин.

Продажа газа за рубли — это контр-
санкции, которые призваны сфор-
мировать дополнительный спрос на 
рубли у иностранных партнеров, по-
ясняет независимый эксперт Андрей 
Бархота. Если бы все партнеры согла-
сились покупать газ за рубли, то курс 
рубля мог бы быть более крепким, 
чем до 24 февраля, и крепче уровня 
прошлого года, то есть 70–75 руб. за 
доллар. Но поскольку это вряд ли про-
изойдет, будут определенные пере-
бои: часть стран может отказаться от 
покупок газа за рубли, часть стран мо-
жет согласиться на такие закупки, но 
в меньших объемах.

Именно поэтому влияние этой 
схемы на валютный рынок будет 
эпизодическим, фрагментарным, 
считает эксперт: «В отдельные пе-
риоды будет укрепление на 5–7%, 
в отдельные периоды ослабление, 
но фундаментально курс рубля будет 
находиться в районе 90–95 руб.». В то 
же время Андрей Бархота подчерки-
вает, что если мы увидим сильное па-
дение закупок газа, то рубль будет на-
ходиться под давлением, «потому что 
все поймут, что новый механизм не-
жизнеспособен».

Татьяна Дятел,  
Ольга Шерункова

По самым орубленным 
подсчетам
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Производители стали отказы-
вать дистрибуторам и ритей-
лерам смартфонов в отсроч-
ках при поставке смартфонов. 
На новые партии они требу-
ют полную предоплату или ми-
нимальную отсрочку платежа, 
а стоимость кредитования для 
бизнеса в России выросла вслед 
за ключевой ставкой ЦБ. В ре-
зультате цены на смартфоны 
в марте выросли на 30%. Но ри-
тейлеры и эксперты рассчиты-
вают, что дальнейшее увеличе-
ние затормозит стабилизация 
курса рубля и поставок.

Дистрибуторы и ритейлеры элек-
троники рассказали „Ъ“, что произ-
водители смартфонов изменили ус-
ловия поставок в Россию. Почти все 
теперь требуют предоплату, пояснил 
директор департамента «Мобиль-
ные средства связи» компании «Мар-
вел-Дистрибуция» Вадим Таланюк. 
Другой собеседник „Ъ“ на рынке 
электроники уточнил, что речь идет 
о полной предоплате или минималь-
ной отсрочке из-за роста стоимости 
кредитных инструментов для бизне-
са в России.

Кредиты для бизнеса напрямую 
зависят от размера ключевой став-
ки ЦБ, поэтому их стоимость выро-
сла соразмерно (ЦБ повысил ключе-
вую ставку до 20% годовых 28 февра-
ля), говорит Вадим Таланюк. «Но сто-
имость финансирования — только 
один из элементов, влияющих на це-
нообразование. Еще один важный 
фактор — курс валют к рублю, кото-
рый крайне волатилен в последние 
недели»,— уточнил топ-менеджер.

Есть партнеры, которые ранее 
предоставляли отсрочки по плате-
жам, но сейчас их сокращают, под-
тверждает гендиректор дистрибу-
тора diHouse (входит в ГК «Ланит») 

Юрий Родный. Он полагает, что ме-
ждународные страховые организа-
ции урезают лимиты, предоставля-
емые производителям для страхо-
вания дебиторской задолженности 
покупателей из России. «Но есть дру-
гие финансовые инструменты, кото-
рые мы используем в работе с произ-
водителями техники, например, вы-
пуск банковских гарантий, позволя-
ющий вендорам открывать нам кре-

дитные лимиты»,— рассказал госпо-
дин Родный. По его словам, сейчас 
идет поиск новых механизмов кре-
дитования.

Изменение сложившейся на рын-
ке практики приводит к росту роз-
ничных цен как на новые постав-
ки, так и на уже отгруженный ассор-
тимент, признают собеседники „Ъ“. 
«В марте производители и дистрибу-
торы увеличили отгрузочную стои-
мость смартфонов и другой цифро-
вой техники в среднем на 30%»,— от-
мечает один из них. При этом боль-
шинство брендов продолжают по-
ставки, кроме Apple и Samsung, кото-
рые заявили о приостановке деятель-
ности в России, подчеркнул собесед-
ник: «У остальных — поставки либо 
постепенно идут, либо планируются, 
хотя есть и некоторые партнеры, ко-
торые пока не определились».

Условия поставок в принципе не 
изменились, но стоимость кредит-
ных инструментов для бизнеса на-
прямую влияет на конечную стои-
мость товара, отметил вице-прези-
дент по закупкам и развитию «Связ-
ного» Михаил Догадин: «Мы ищем 
баланс, чтобы цены оставались до-
ступными для покупателей».

В «М.Видео-Эльдорадо» говорят, 
что по некоторым позициям ритей-
лер сохранил цены на уровне фев-
раля: «Кроме того, мы начинаем воз-
вращать регулярные промокампа-
нии, запустили специальное кре-
дитное предложение». В «МегаФоне» 
сообщили, что находятся в постоян-
ном контакте с поставщиками смарт-
фонов и прилагают все усилия, что-
бы сдерживать рост цен. МТС, «Вым-
пелком», «Ситилинк» отказались от 
комментариев.

Удешевления смартфонов ждать 
точно не приходится, впрочем, как 
и резкого кратного подорожания, 
считает ведущий бренд-менеджер 
российского производителя Digma 
Илья Петров: «По мере перестройки 
российской экономики и переори-
ентации на восточный рынок логи-
стика будет упрощаться, а цены — 
стабилизироваться». По его словам, 
с начала кризиса цены на смартфо-
ны растут по 6–9% в неделю, а ввоз 
сократился едва ли не вдвое по всем 
брендам.

Весь март ритейлеры практиче-
ски не делали закупки из-за вола-
тильности курса и неопределенно-
сти в части санкций, говорит анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его словам, постав-
щики начнут отгружать новые по-
ставки смартфонов в апреле, рынок 
постепенно восстановится, а цены 
начнут снижаться.

Анастасия Гаврилюк

Трубка на предоплате
Производители смартфонов  
отказались продавать их в рассрочку

Резкое подорожание переле-
тов из-за кризиса в авиации на 
фоне западных санкций выну-
ждает участников туристиче-
ского рынка вернуться к опы-
ту десятилетней давности. Они 
рассматривают возможность 
доставлять туристов из центра 
страны на Черноморское побе-
режье автобусами. Такой вари-
ант значительно дешевле желез-
нодорожного транспорта и бу-
дет востребован бюджетными 
туристами. Состоятельные путе-
шественники, скорей всего, пе-
реориентируются на поездки на 
собственном автомобиле.

Туроператоры рассматривают 
возможность включения в состав ту-
ров в курортные регионы страны ав-
тобусной перевозки, сообщил „Ъ“ 
гендиректор «Дельфина» Сергей Ро-
машкин. Так, его компания запра-
шивает цены у перевозчиков. По 
словам господина Ромашкина, ав-
тобусные перевозки туристов из Мо-
сквы на Черное море были популяр-
ны восемь-десять лет назад, но в по-
следние годы фактически исчезли 
с рынка. Представитель туропера-
тора «Интурист» Дарья Домострое-
ва тоже ждет, что летом этот вариант 
вернется в линейку предложения 
федеральных туроператоров.

С начала военных действий на Ук-
раине Росавиация ограничила поле-
ты в часть аэропортов центральной 
и южной части страны. Мораторий 
на перевозку несколько раз продле-
вался и сейчас действует до 7 апре-
ля. В частности, путешественники 
не могут прилететь в Анапу, Гелен-
джик, Краснодар и Симферополь. 

Продолжительность рейсов в Сочи 
выросла с 2,5 до 4 часов.

Это само по себе привело к росту 
спроса на автобусные перевозки. 
Южные регионы в последний месяц 
заняли лидирующие позиции в сег-
менте бронирований билетов на ав-
тобус, говорит руководитель «Ян-
декс Путешествий» Ирина Рейдер. 
Собеседник „Ъ“ на рынке конкрети-
зирует, что спрос на автобусы в реги-
оны с закрытыми аэропортами вы-
рос в полтора-два раза. Заместитель 
гендиректора «Туту.ру» Сергей Нико-
лаев добавляет, что за месяц спрос 
на автобусные билеты в Краснодар, 
Анапу и Воронеж подрос на 12–16%, 
в Геленджик— на 25%, в Симферо-
поль — на 17%.

Аналогичный тренд прослежи-
вается на других закрытых для по-
летов направлениях. В Lux Express, 
который обслуживает автобусные 
рейсы Санкт-Петербург—Таллин 
и Санкт-Петербург—Хельсинки, за-
явили „Ъ“, что в марте зафиксирова-
ли заметный рост перевозки по отно-
шению к февралю, увеличив часто-
ту рейсов. «Если ситуация останет-
ся сложной, то спрос на автобусные 
перевозки летом станет еще боль-
ше»,— замечает господин Николаев.

Гендиректор «Алеан» Илья Уман-
ский сомневается, что автобусные 
перевозки летом смогут полностью 
заменить авиаперелеты. Но он не 
исключает, что такие поездки будут 
пользоваться спросом у бюджетной 
категории туристов. Люди среднего 
достатка и выше, по мнению экспер-
та, переориентируются на железно-
дорожный транспорт и автомобили, 
обеспечивающие традиционно 60% 

турпотока на внутренние курорты.
Низкая цена транспорта — важ-

ный фактор для турбизнеса. Сергей 
Ромашкин указывает, что заявлен-
ная стоимость перевозки туриста ав-
тобусом из Москвы в Анапу и обрат-
но составляет 5,5 тыс. руб., время 
в пути — 20–22 часа. Аналогичное 
путешествие на поезде, который 
идет 21 час, обойдется в 18,6 тыс. 
руб., 39 часов — 12,8 тыс. руб. Экс-
перт добавляет, что билеты на поезда 
продаются максимум за 90 дней, это 
не дает путешественникам планиро-
вать свои летние отпуска сейчас. Да-
рья Домостроева поясняет, что сей-
час туроператоры продают на лето 
турпакеты в основном с поездкой на-
земным транспортом и экскурсион-
ным обслуживанием: «Число таких 
броней выросло в разы». Она пояс-
няет, что из-за общей неопределен-
ности с полетами россияне пока не 
готовы планировать транспортные 
расходы на лето: их отпугивает вы-
сокая цена авиабилетов на регуляр-
ные рейсы.

Собеседник „Ъ“ на туррынке по-
ясняет, что стоимость кресел в само-
летах для туроператоров на внутрен-
них направлениях за минувшие два 
месяца выросла в полтора-два раза. 
По его словам, авиаперевозчики ар-
гументируют это увеличившимся 
временем в пути, расходами на то-
пливо и другими издержками. Дру-
гой источник „Ъ“ считает, что реаль-
ные цены на перелеты в летнем сезо-
не будут зависеть от реализации за-
явленных властями 31 марта мер го-
споддержки авиаотрасли.

Александра Мерцалова, 
 Анатолий Костырев

Туристов  
ставят на колеса
К Черному морю пойдут автобусы

В Animaccord (управляет проек-
том «Маша и Медведь») отказались от 
комментариев.

Пока фабрики, которые произво-
дят товары с российскими анимаци-
онными персонажами, «работают 
в спокойном режиме», но новых кон-
трактов нет, говорит собеседник в од-
ной из студий: «По раскрученным 
брендам доля доходов по франши-
зе может составлять до 60% от выруч-
ки, в целом для анимации это важ-
ная часть дохода». Российская анима-
ционная отрасль только начала раз-
виваться в сторону экспорта, добив-
шись в этом направлении резонанс-
ных, но точечных успехов, уточняет 
представитель «Союзмультфильма». 
В студии считают, что приостанов-
ка деятельности иностранных игро-
ков «открывает возможности разви-
тия на национальном лицензион-
ном рынке».

Заработок студий от франшиз за 
рубежом будет сокращаться, пола-

гает гендиректор Megalicense Захар 
Назаренко: «Новые сделки, скорее 
всего, не будут заключаться в крат-
косрочной и возможно среднес-
рочной перспективе, а по действу-
ющим соглашениям объемы про-
изводства не будут увеличивать-
ся». Поступления от лицензионных 
прав за границей были значимы 
для единиц проектов, в числе кото-
рых «Маша и Медведь», «Три кота», 
и проектов «Рики» («Смешарики»), 
говорит эксперт. Иностранные ани-
мационные бренды, по его словам, 
«пока не уходят с российского рын-
ка, а лишь поставили на паузу но-
вые контракты». Но по данным „Ъ“, 
Disney 29 марта предупредил рос-
сийских лицензиатов, что меняет 
работу и по текущим соглашениям.

Санкции могут означать для сту-
дий потерю программного обес-
печения, с помощью которого они 
производили мультфильмы ранее. 
«Производство отечественной ани-
мационной индустрии построено 
на импортном программном обес-

печении, которое требует ежегод-
ных лицензионных отчислений 
компаниям из США, Канады, Вели-
кобритании и стран ЕС»,— говорит 
генпродюсер Wizart Animation Вла-
димир Николаев. В связи с вводи-
мыми ограничениями на исполь-
зование иностранного ПО дальней-
шая работа по производству анима-
ции в России будет затруднена или 
станет невозможной, опасается он. 
В студии нашли альтернативу: Wiz-
art Animation использует собствен-
ный софт для создания 3D-графики, 
в планах студии сделать это ПО от-
крытым.

В ближайшее время анимаци-
онные студии планируют соста-
вить запрос о господдержке отра-
сли, а также думают, как развивать 
проекты в новых условиях. «Союз-
мультфильм» «изучает резервные 
возможности российского рынка», 
а также «потенциал сотрудничест-
ва с азиатскими странами и Латин-
ской Америкой».

Валерия Лебедева

Мульт управления

Медучреждения сейчас делают 
большие запасы, чтобы обезопасить 
себя на случай дальнейших перебо-
ев в логистике, считают в БСС. В се-
редине марта замглавы Минздрава 
Сергей Глаголев признавал, что «по-
вышенная контрактация препара-
тов медучреждениями, региональ-
ными органами здравоохранения 
и аптечными сетями» — следствие 
рисков дефицита. 

Хотя, по словам директора по раз-
витию RNC Pharma Николая Беспа-
лова, пока реальной угрозы дефи-
цита не наблюдается: «Иностран-
ные фармкомпании продолжают по-
ставлять жизненно важные лекарст-
ва, после изменения логистических 
цепочек ситуация нормализуется». 
Сейчас существенная зависимость 
от импорта наблюдается в сегменте 
современных онкопрепаратов, а так-
же субстанций для производства ан-
тибиотиков, поясняет эксперт. 

В БСС говорят, что запасов ле-
карств для удовлетворения текущего 
всплеска спроса достаточно. В ГКОД 
также отмечают, что поставщики ис-
полняют обязательства за исключе-
нием случаев, связанных с измене-
нием логистики. 

Помимо рисков дефицита еще од-
ной причиной выросшего спроса 
на лекарства со стороны госзаказчи-

ков мог стать возможный пересмотр 
максимальных цен на лекарства из 
перечня ЖНВЛП, считает замдирек-
тора НИИ клинической онкологии 
НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина 
Алексей Трякин. «В такой ситуации 
медучреждения стремятся сформи-
ровать запасы по старым ценам»,— 
добавляет он. Лекарства закупаются 
в повышенных объемах в том числе 
из-за объявленного правительством 
пересмотра в ближайшие месяцы 
цен на препараты из перечня ЖНВ-
ЛП, соглашается господин Беспалов. 

Предельные цены на препараты 
из этого списка регулируются госу-

дарством. Из-за ослабления рубля 
с конца февраля власти в конце мар-
та смягчили условия пересмотра сто-
имости. В частности, иностранным 
фармкомпаниям позволили обосно-
вывать новую цену изменением кур-
са валюты в стране—производите-
ле препарата. Механизм перереги-
страции цен на ЖНВЛП пока не от-
работан, он запустится не раньше 
мая-июня, предполагает Николай 
Беспалов. В этот переходный пери-
од медучреждения в большом объе-
ме закупают препараты, чтобы, веро-
ятно, избежать перебоев в лечебном 
процессе, отмечает он. 

На фоне экономического кризи-
са федеральные власти начали выде-
лять регионам деньги на формиро-
вание резервов по лекарствам и ме-
дизделиям. В середине марта прави-
тельственным постановлением на 
2022 год снято ограничение по еже-
месячному авансированию больниц 
и поликлиник в размере 1/12 от годо-
вого объема. Теперь аванс может до-
стигать объема затрат медорганиза-
ций в 2021 году на приобретение ос-
новных средств и материальных за-
пасов из средств обязательного мед-
страхования. Томская область, Уд-
муртия, Нижегородская область уже 
получили повышенный аванс на за-
купку лекарств и медизделий сово-
купно на 11,8 млрд руб. 

Полина Гриценко

Лекарства кладут в стационар

Очень важно было  
в рамках текущих вызовов 
обеспечить еще и систему 

обязательного  
медицинского страхования

— Михаил Мурашко,
глава Минздрава, о закупке лекарств,  

24 марта, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

30 миллионов 
смартфонов  
было  реализовано  
на российском рынке  
в 2021 году,  
по данным «Связного»

с1

с1



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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«Сядь за руль моей машины» — 
под таким несколько тяжеловес-
ным названием вышел в России 
фильм японского режиссера  
Рюсукэ Хамагути, поставленный 
по рассказу Харуки Мураками 
и только что награжденный «Оска-
ром» в номинации иноязычных ки-
нолент. Лингвистические вопросы 
взаимодействия «своего» и «чужо-
го» языков как раз и лежат в осно-
ве выдающегося успеха этого 
фильма, считает Андрей Плахов.

онечно, обычным зри-
телям до лингвистики нет дела, их 
скорее заинтригует эротическая ли-
ния, элегантно вычерченная по ле-
калам маньеризма. Да и название 
фильма, заимствованное из песни 
«Битлз» «Drive My Car», является ме-
тафорой секса: типа, заведи мою 
машину. Театральный режиссер, 
он же актер Юсукэ Кафуку (Хидэто-
си Нисидзима) и его жена Ото (Рэй-
ка Кирисима) пережили смерть ма-
лолетней дочери. Их отношения 
неидеальны: Ото изменяет мужу, 
и однажды, не улетев из-за пого-
ды в командировку во Владивосток 
и неожиданно вернувшись домой, 
он воочию убеждается в этом. Но не-
верность жены не мешает супругам 
заниматься сексом и даже извлекать 
из него творческую выгоду. Именно 
после интимной близости Ото пере-
сказывает Кафуку свои эротические 
видения, а потом они превращают-
ся в сценарии телефильмов.

Один такой фильм зритель мо-
жет довольно подробно предста-
вить. Завязку сюжета он узнает со 
слов Ото, а чем дело заканчивает-
ся, дорасскажет в свое время ее мо-
лодой любовник — актер Тикасуки 
(Масаки Окада). Если этот сюжет мы-
сленно снять, получится эталонный 

постмодернистский фильм. Школь-
ница, влюбленная в сверстника, бу-
дет тайно пробираться в его дом, ког-
да тот на занятиях. Рассматривая его 
вещи, погружаясь в среду его обита-
ния, она будет сближаться с ним в во-
ображении и бороться с соблазном, 
потому что у нее «есть правила». Как 
комментирует этот эпизод Кафуку, 

«можно проникнуть в чужой дом, 
но нельзя там мастурбировать». Да, 
правила у этой девушки особенные, 
ведь в предыдущей жизни она была 
миногой, а там своя этика.

Этот продукт эротических грез 
мы так и не увидим на экране, но 
сам фильм Хамагути будет на него 
похож. Только вместо миноги фи-
гурантами прошлых жизней его ге-
роев станут Соня, Елена Андреевна 
и дядя Ваня из чеховской пьесы, ко-
торую Кафуку пригласят поставить 
на театральном фестивале в Хиро-
симе. Сначала Хамагути собирал-
ся снимать в корейском Бусане, но 
помешал карантин. Как оказалось, 

к лучшему: стерильная, застывшая 
Хиросима с ее катастрофическим бэ-
кграундом придала постановке до-
полнительный подтекст и драйв.

Вторая часть фильма, длящаяся 
почти два с половиной часа и отде-
ленная от первой, сорокаминутной, 
вступительными титрами, выводит 
нас к центральной теме «машины». 
Ярко-красный Saab 900 появляется 
еще в самом начале, и Кафуку, увле-
ченный обдумыванием очередной 
роли, даже успевает попасть в ДТП. 
Хотя инцидент негативно повлиял на 
его зрение, герой продолжает водить 
и использовать любимый автомо-
биль как репетиционную комнату, 

в которой постоянно звучат запи-
санные на магнитофон диалоги из 
«Дяди Вани». Однако организаторы 
фестиваля чуть ли не насильно навя-
зывают режиссеру молодую женщи-
ну-водителя; интимное простран-
ство нарушено другим интимным 
пространством. Девушку зовут Ми-
саки (Токо Миура); достигнутое ею 
искусство вождения таково, что пас-
сажир не ощущает ни движения ма-
шины, ни присутствия посторонне-
го человека. И вот Saab, как красная 
стрела, плавно летит по японским 
дорогам, оглашая их чеховскими тек-
стами. «Я верую, дядя, я верую горя-
чо, страстно… Мы отдохнем!»

Поначалу не обращая внимания 
на бессловесную девчонку за рулем 
(или делая вид, что не обращая), по-
степенно Кафуку оказывается втя-
нут в круг ее переживаний, идущих 
от детской травмы, от абьюза со сто-
роны не самой добродетельной ма-
тери, от чувства горечи и вины, 
возникшего после ее трагической 
смерти. Незапланированное обще-
ние становится для Кафуку психоте-
рапией, помогающей пробить бро-
ню его эгоцентризма, разобраться 
с собственными демонами и гармо-
низировать свой внутренний мир, 
травмированный семейной жизнью 
и утратой любимого человека.

Добрую половину метража филь-
ма занимают сцены читок и репети-
ций «Дяди Вани». Но это не выглядит 
ни скучным, ни нарочитым — пре-
жде всего благодаря остроумию ин-
терпретации. Чехова здесь играют на 
четырех разных языках — японском, 
английском, корейском, кантонском 
китайском, а исполнительница роли 
Сони изъясняется на языке жестов. 
Вспоминается спектакль «Три се-
стры» Тимофея Кулябина, герои ко-
торого общаются на жестовом язы-
ке и фатально не слышат друг друга. 
Здесь все наоборот: языковой вави-
лон оказывается апофеозом неожи-
данной близости, спасением от разо-
бщенности и одиночества.

А также от исторической вражды. 
Корея и Китай много натерпелись от 
японцев, Америка и Япония жестоко 
воевали, но пришло время проще-
ния. Пришло с отзвуком совсем дру-
гой эпохи и другой культуры. Кафуку 
говорит: «Чехов обладает огромной 
силой. Когда играешь его, вся твоя 
суть выходит наружу». В наши дни, 
когда в русской культуре многие ус-
матривают источник зла, это звучит 
даже провокационно. Может быть, 
через пятьдесят или семьдесят лет 
будет снят фильм, в котором сюжет 
японского «Расёмона» разыграют на 
русском и украинском.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добро должно быть с языками
На экранах оскароносный фильм «Сядь за руль моей машины»

Незапланированное  
общение с девушкой- 
шофером Мисаки  
(Токо Миура) становится  
для актера Кафуку  
(Хидэтоси Нисидзима)  
терапевтическим  
ФОТО BITTERS END

Европейские театры один за дру-
гим объявили о творческих пла-
нах на будущий сезон. Одной из 
последних карты раскрыла Па-
рижская опера. Сезон-2022/23  
генеральный директор Алек-
сандр Неф и худрук балета Па-
рижской оперы Орели Дюпон со-
ставили без рисков, как твор - 
чес ких, так и финансовых, 
и с учетом всех актуальных  
повесток, от гендерной до поли-
тической. Комментирует Мария 
Сидельникова. 

ресс-конференцию Алек-
сандр Неф начал с денег. Оно и понят-
но: два сезона, перепаханных пан-
демией (а спектакли из-за «дельты» 
отменяли в опере вплоть до янва-
ря—февраля текущего года), проби-
ли существенную брешь в бюджете. 
Господин Неф заметил, что Париж-
ская опера на 60% содержит себя 
сама (билеты и меценаты), в отличие 
от других гостеатров, где казенные 
субсидии составляют гораздо боль-
шую часть бюджета (до 80%). И не-
смотря на существенную поддержку 
Министерства культуры (€87 млн), 
в 2021 году дыра в €60 млн все рав-
но зияла (правда, это на треть мень-
ше, чем в 2020-м). Так что теперь оста-
ется только, надеясь на кассу, играть 
и играть спектакли, сбалансирован-
но снижая затраты на их производ-
ство. В будущем сезоне запланиро-
вано 366 поднятий занавеса на двух 
сценах, не считая программы Ака-
демии и концертов. Балет и опера 
делят творческие мощи почти по-
ровну: 30 названий, 14 новых поста-
новок (по семь от каждого лагеря), 
итого 184 балетных спектакля (мак-
симальная цена билета — €150) про-
тив 182 оперных (€210). 

В музыкальном сезоне Париж-
ской оперы 2022/23 тон будут зада-
вать женщины. Американка Лидия 
Штайер представит свою версию 
«Саломеи» Рихарда Штрауса, за ди-
рижерским пультом австралийка 
Симона Янг. Англичанка Дебора Уор-
нер поставит «Питера Граймса» Бенд-
жамина Бриттена под музыкальным 
руководством Джоанны Малвиц. Ва-
лентина Карраско — аргентинка 
с многолетней карьерой в европей-
ских театрах — возьмется за класси-
ку ХХ века, оперу «Никсон в Китае» 
об исторической встрече Мао Цзэ-
дуна и Ричарда Никсона. Это первое 
сочинение Джона Адамса в Париж-
ской опере, и, похоже, оно подтвер-
ждает курс господина Нефа на аме-

риканский репертуар, в этом сезоне 
обозначенный «Тихим местом» Ле-
онарда Бернстайна. Дирижировать 
«Никсоном» будет сам маэстро Гус-
таво Дудамель — неуловимый му-
зыкальный худрук оперы, присут-
ствовавший на объявлении сезона 
только в видеоформате. Дудамель 
продирижирует также «Тоской» Пуч-
чини и «Тристаном и Изольдой» Ваг-
нера (в постановке Питера Селларса 
и сценографии Билла Виолы) — дву-
мя уже давними блокбастерами па-
рижского театра. Максимальная мо-
билизация репертуара — еще один 
явный вектор Нефа в предстоящем 
сезоне. Все, что переносилось, пла-
нировалось и отменялось за ковид-
ные два года, наконец выпустят 
в 2022/23 году («Волшебная флейта», 
«Кармен», «Женитьба Фигаро», «Сила 
судьбы», «Трубадур», «Богема»).

Из премьер заметны оперы по ли-
тературной классике, тоже надеж-
нейший вариант, нацеленный на 
самую широкую аудиторию. Оперу 
Шарля Гуно «Ромео и Джульетта», ко-
торая вернется на сцену театра впер-
вые с 1985 года, Александр Неф дове-
рил французскому режиссеру Томе 
Жоли. Тот замысел раскрывать не 
стал, лишь оговорился, что действие 
происходит во время чумы, а по со-
тому разу рассказывать известный 
сюжет ему неинтересно — похоже, 
нас опять ждет ковид, по крайней 
мере на сцене. «Гамлет» Амбруаза 
Тома — тоже долгожданный возвра-
щенец (с 1938 года исчез из репер-

туара). Режиссер Кшиштоф Варли-
ковский, который выпустит оперу 
в сотрудничестве с дирижером То-
масом Хенгельброком, заверил, что 
хочет видеть Гамлета в сегодняшних 
реалиях. 

Что касается артистов, то небо-
склон Парижской оперы, потускнев-
ший за последние два года, начина-
ет оживать. Рене Флеминг и Томас 
Хэмпсон в «Никсоне», Притти Йен-
де и Бенжамен Бернхайм в «Ромео 
и Джульетте», Людовик Тезье в «Гам-
лете», Юсиф Эйвазов в «Трубадуре» 
и Анна Нетребко в партии Леоноры 
в вердиевской «Силе судьбы». 

Выступления российской опер-
ной дивы запланированы с 12 по 21 
декабря. Брошюру сезона распечата-
ли за неделю до начала военной опе-
рации на Украине. «На сегодняшний 
день нет достаточных данных, чтобы 
сказать, приедет она (Анна Нетреб-
ко.— „Ъ“) или нет. Мы вас будем дер-
жать в курсе»,— заявил Александр 
Неф на пресс-конференции. Стоит 
заметить в скобках, что новые дан-
ные поступили чуть позже, букваль-
но в тот же день. Госпожа Нетребко 
опубликовала в соцсетях новое за-
явление, где, категорически осудив 
войну на Украине, сообщила, что не 
солидаризируется ни с кем из лиде-
ров России, что с Владимиром Пути-
ным виделась всего несколько раз 
за всю жизнь, и то по протокольным 
поводам, что никакой финансовой 
поддержки от правительства РФ, по-
мимо премий, не получала и вообще 
живет в Австрии и является тамош-
ним налоговым резидентом. А пото-
му уже в мае надеется вернуться на 
европейские сцены.

Кроме того, директор вновь обо-
значил официальную позицию Па-

рижской оперы с поддержкой Укра-
ины, хотя эта позиция за последние 
недели несколько смягчилась. «Мы 
не будем требовать от русских ар-
тистов высказываться против вой-
ны ради того, чтобы они имели воз-
можность выступать, потому что 
им сложно и даже невозможно го-
ворить свободно»,— отметил госпо-
дин Неф, подтвердив, что для всех, 
кто открыто поддерживает дейст-
вия «актуального режима в России», 
двери театра закрыты. Совместных 
планов с Большим и Мариинкой 
у оперы в ближайшие годы также 
нет. Судьба трансляций спектаклей 
Парижской оперы в России пока 
неизвестна. На вопрос „Ъ“ об этом 
в пресс-службе театра так и не на-
шлись что ответить. 

Справедливости ради стоит за-
метить, что при господине Нефе 
русское артистическое присутст-
вие в опере, поощряемое прежним 
интендантом Стефаном Лисснером, 
сократилось и без украинских со-
бытий. 

В балетной труппе Орели Дюпон 
уверенно придерживается курса на 
стабильность и равновесие между 
классикой и современным реперту-
аром. Мировых премьер в предсто-
ящем сезоне две. Норвежский хоре-
ограф Алан Люсьен Оуэн, в котором 
худрук балета разглядела последова-
теля танцтеатра Пины Бауш, уже два 
года дожидается своего дебюта на 
парижской сцене. Он откроет сезон 
спектаклем, в котором заняты 20 ар-
тистов труппы. Бобби Джин Смит — 
тоже новое имя для оперы. Амери-
канская хореограф, танцовщица 
и воспитанница Охада Нахарина, 
бросившая Batsheva Dance Compa-
ny ради сольной хореографической 
карьеры, ставит одноактный балет 
на скрипичный концерт Яна Сибе-
лиуса, от которого плакала сама,— 
и, видно, рассчитывает на слезы пу-
блики теперь.

Из несостоявшегося на будущий 
сезон вновь переехал «Майерлинг» 
(1978) Кеннета Макмиллана на му-
зыку Листа. Орели Дюпон таки на-
стаивает, чтобы парижские артисты 
освоили столь любимую ею англий-
скую неоклассику. «Манон» все того 
же Макмиллана, в которой она 
прощалась со сценой в 2015 году, 
тоже вернется в будущем сезоне. 
Особое место в сердце Дюпон-эту-
али занимает и Пина Бауш — так, 
в репертуаре оперы появится тре-
тий спектакль великой немки. По-
сле «Весны священной» и «Орфея 
и Эвридики» придет черед образ-
цового баушевского парада челове-

ческих типажей в спектакле «Kon-
takthof» (1978), который будет идти 
в Париже весь декабрь. Баланчина 
и подавно много не бывает: у оперы 
появятся два его новых балета. Ом-
маж русской школе «Ballet Imperial» 
(1941) на музыку Чайковского и иг-
ривый «Who Cares?» (1970) на му-
зыку Гершвина Орели Дюпон объе-
динила в один вечер. С гастролями 
наконец-то до Парижа доедет бель-
гийская компания Peeping Tom 
с «Триптихом», который в прошлом 
октябре показывали в Москве на 
«Территории».

К 30-летию смерти Рудольфа Нуре-
ева в декабре дадут ударную серию 
«Лебединого озера», ученики школы 
на своем итоговом спектакле в апре-
ле исполнят третий акт его «Раймон-
ды». Три специальных вечера заго-
товлены в честь Патрика Дюпона 
(1959–2021) — этуали и преемни-
ка Нуреева на посту худрука оперы. 
И с помпой отпразднуют 90-летие 
Клод Бесси — великой директрисы 
балетной школы Парижской оперы, 
которая вырастила и воспитала не 
одно поколение звезд, в том числе 
и саму Орели Дюпон.

ПЛАНЫ ОПЕРА И БАЛЕТ

Постковидные поступки
Как Парижская опера приспосабливается к новым повесткам

К

П
Как и многим его коллегам,  
директору Парижской  
оперы Александру Нефу 
приходится сегодня  
думать об экономии   
ФОТО STEPHANE DE SAKUTIN / AFP
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (2). Бразилия — 1832,69 очка. 2 (1). Бельгия — 1827. 3 (3). Франция — 1789,55. 4 (4). Аргентина 
— 1765,13. 5 (5). Англия — 1761,71. 6 (6). Италия — 1723,31. 7 (7). Испания — 1709,19. 8 (8). Пор-
тугалия — 1674,78. 9 (12). Мексика — 1658,82. 10 (10). Нидерланды — 1658,66. 11 (9). Дания — 
1653,6. 12 (11). Германия — 1650,53. 13 (16). Уругвай — 1635,73. 14 (14). Швейцария — 1635,32. 
15 (13). США — 1633,72. 16 (15). Хорватия — 1621,11. 17 (19). Колумбия — 1600,52. 18 (20). Уэльс 
— 1588,08. 19 (17). Швеция — 1584,77. 20 (18). Сенегал — 1584,16… 36 (35). Россия — 1493,42.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В ближайший понедельник, 4 апре-
ля, Даниил Медведев не вернется 
на первое место в мировом рейтин-
ге, которое он уже занимал на про-
тяжении трех недель с 28 февраля 
по 20 марта. Это стало ясно после 
того, как россиянин не смог выйти 
в полуфинал Miami Open — турни-
ра Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) категории Mas-
ters с призовым фондом $8,6 млн. 
В четвертьфинале Медведева 
в двух партиях обыграл прошло-
годний победитель этого состяза-
ния, десятая ракетка мира поляк 
Хуберт Хуркач. 

радус нервного напряжения в этом 
четвертьфинале соответствовал фи-
налу. Если для Даниила Медведева 
на кону стоял титул первой ракетки 
мира, то для Хуберта Хуркача, прошло-
годнего чемпиона Miami Open,— ме-
сто в первой десятке. То есть груз от-
ветственности, давивший на обоих 
соперников, можно было считать при-
мерно одинаковым. Равными выгляде-
ли и их шансы на победу. Тот факт, что 
россиянин выиграл у поляка две из 
трех личных встреч, в данном случае 
можно было не принимать во внима-
ние, поскольку в каждом из тех матчей 
игралось максимальное количество 
партий и четыре сета из одиннадцати 
завершались тай-брейками.

На серьезные проблемы, с которы-
ми должен был столкнуться Медве-
дев, намекал и еще один момент. Для 
Хуркача, чья тренировочная база нахо-
дится во Флориде неподалеку от Там-
пы, турнир в Майами с прошлого года 
стал любимым. Об этом, в частности, 
говорит и тот факт, что в парном раз-
ряде вместе с американцем Джоном 
Иснером они в среду обыграли в чет-
вертьфинале британца Джо Солсбери 
и американца Раджива Рама, которые 
в ближайший понедельник займут 
в парном мировом рейтинге первое 
и второе места. Солидно выглядел Хур-
кач и в трех одиночных встречах, хотя 
Аслан Карацев в 1/16 финала все-та-
ки сумел зацепить у него второй сет. 
Медведев же на пути в четвертьфинал 
в целом выглядел практически без-
упречно, затратив на три победы ме-
нее четырех с половиной часов. Прав-
да, медленное покрытие, уложенное 
в Майами, не очень подходит россий-
скому теннисисту. 

Хуркач начал встречу уверенно. Ис-
пользуя прицельную подачу и прекрас-

ное чувство ритма при ударах с задней 
линии, он сразу же сделал брейк и бы-
стро повел — 4:1. Однако затем игра 
перешла в новую фазу. Медведеву по-
степенно удавалось завязать борьбу 
и, отыграв в восьмом гейме два сетбо-
ла, через некоторое время он ценой 
огромных усилий отыграл подачу. 
Тай-брейк получился таким же рав-
ным, как и весь первый сет, но инициа-
тивой все же владел Хуркач. Для росси-
янина же роковым оказался розыгрыш 
при счете 7:7, который он уступил, не 
сумев подстроиться под мяч, летевший 
по неожиданной траектории и опу-
стившийся у самой сетки. Сразу после 
этого поляк реализовал пятый сетбол.

Во второй партии, перед началом ко-
торой Медведев на несколько минут по-

кинул корт, рисунок игры не слишком 
изменился. Россиянину чаще прихо-
дилось обороняться, и он изо всех сил 
старался удерживать равновесие, хотя 
в первом гейме для этого ему понадоби-
лось спасать два брейк-пойнта. Изматы-
вающим был пятый гейм, продолжав-
шийся более 11 минут и вместивший 
в себя несколько марафонских розыг-
рышей. Медведев имел 0:40, отыграл 
в общей сложности еще пять брейк-пой-
нтов, но на шестом все же уступил.

Между седьмым и восьмым гей-
мами по просьбе россиянина на аре-
не появились сразу два врача, кото-
рые дали ему какую-то таблетку. Но 
и она не помогла. Медведев выжимал 
из себя последние силы, продемон-
стрировал еще пару фирменных ко-
сых ударов, но неудобное покрытие 
и соперник, действовавший с боль-
шим запасом, все-таки не позволили 
ему пройти дальше.

В итоге — 6:7 (7:9), 3:6 за 2 часа 3 ми-
нуты. А это значит, что Даниил Медве-

дев не смог решить задачу-минимум, 
стоявшую перед ним на этом турнире. 
4 апреля он не вернется на первое ме-
сто в рейтинге, которое уже занимал 
в течение трех недель. У Новака Джо-
ковича останется 8420 очков, а у рос-
сиянина будет 8410, и теперь он точно 
не сумеет выйти в лидеры до заверше-
ния следующего турнира категории 
Masters 1000, который пройдет с 10 
по 17 апреля в Монте-Карло. Да и там 
это будет весьма проблематично, ведь 
у Медведева на второй неделе апре-
ля сгорают 180 очков, в то время как 
у Джоковича — лишь 90. Таким обра-
зом, инициатива в борьбе за первое ме-
сто снова перешла к сербу. Ну а тем, кто 
болеет за россиянина, остается лишь 
жалеть об упущенном шансе в Майа-
ми. Ведь в случае выхода в финал его 
сумма увеличилась бы до 8830 очков, 
а в случае завоевания титула — до 9230. 
То есть его преимущество над Джоко-
вичем могло возрасти до 810 баллов.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Флоридский угар
Жара, неудобное покрытие и поляк Хуберт Хуркач  
не позволили Даниилу Медведеву вернуться на первое место

Сегодня в Дохе состоится жеребьевка финальной части 
футбольного чемпионата мира, который пройдет в конце 
года в Катаре. Ее особенностью является то обстоятельство, 
что на самом деле отборочная кампания к первенству еще до-
вольно далека от завершения. В ее рамках осталось прове-
сти пять матчей и разыграть три вакантные путевки, на кото-
рые претендуют восемь сборных. Международная федерация 
футбола (FIFA) планирует завершить квалификацию в июне, 
но развитие кризиса, связанного с военной операцией России 
на Украине, уже вызвало предположения, что концовка евро-
пейского отбора может быть сдвинута и на осень.

егодня в Дохе состоится жеребьевка финальной части чемпи-
оната мира, который откроется 21 ноября в Катаре. Шанса отобраться 
на него российская сборная, как известно, была лишена решением 
Международной федерации футбола, отстранившей ее на фоне спе-
циальной военной операции России на Украине от стыковых мат-
чей. С нынешней жеребьевкой связано два любопытных момента.

Первый касается ее формата. Принцип распределения команд по 
восьми группам будет традиционным для чемпионатов мира. Все 
они заранее помещены в четыре «корзины» в соответствии с теку-
щим рейтингом FIFA, но за одним исключением. В «верхнюю» «кор-
зину» вместе с грандами — сборными Бразилии, Бельгии, Франции, 
Аргентины, Англии, Испании и Португалии — была отправлена ка-
тарская команда. Это дополнительная привилегия для хозяев пер-
венства наряду с освобождением от отбора. Однако реальный статус 
катарцев, находящихся в шестом десятке рейтинга FIFA, не имею-
щих никаких заметных достижений и обладающих скромным на-
бором футболистов, конечно, совершенно не соответствует элитной 
восьмерке. Во время жеребьевки они будут настоящим «счастливым 
билетиком» для сборных, посеянных ниже.

В то же время безусловные футбольные гиганты или те, кто по 
рангу близок к гигантам, обнаруживаются и во второй «корзине». 
Например, в ней очутились полуфиналисты прошлогоднего чем-
пионата Европы датчане, финалисты чемпионата мира 2018 года 
хорваты, сильные голландцы и уругвайцы, а главное — даже опу-
стившиеся в последнее время в классификации FIFA из-за ряда нео-
жиданных осечек на топ-турнирах немцы.

При этом перед жеребьевкой надо помнить о важном нюансе ее 
регламента. Он предусматривает, что в группе не может оказаться 
больше одной сборной от региональной конфедерации. Исключе-
ние составляет зона, курируемая Союзом европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), у которой самая солидная квота путевок на пер-
венство — 13. В квартете может быть и две европейские сборные.

Но основная особенность этой жеребьевки заключается все-таки 
не в ее формате, а в том, что на самом деле квалификация к катарско-
му чемпионату мира в данный момент довольно далека от заверше-
ния. Неразыгранными остаются три путевки, а борьбу за них ведут 
сразу восемь сборных, представляющих пять конфедераций.

Две из этих путевок найдут хозяев в своеобразном турнире, кото-
рый будет устроен в Дохе в июне и венцом которого станут две встре-
чи так называемого интерконтинентального play-off. И наиболее за-
метную потенциальную жертву этого турнира определить нетрудно.

В 2005 году сборная Австралии попросилась перевести ее из бо-
лее подходящей австралийцам по географическому признаку кон-
федерации, объединяющей страны Океании, в ту, в которой со-
браны азиатские страны. Мотивы этого перехода были понятны. 
Достаточно крепкая австралийская команда испытывала серьезные 
проблемы с отбором на мировые первенства из-за мизерной квоты 
для своего региона — даже не полноценная путевка, а половинка 
путевки: чтобы поехать на чемпионат мира, нужно после региональ-
ной кампании одолеть в стыках, как правило, грозного южноамери-
канского оппонента. На Азию же всегда выделяется несколько путе-
вок при не таком уж высоком уровне конкуренции в борьбе за них. 
Смена «прописки» себя полностью оправдала. С 2006 года сборная 
Австралии чемпионаты мира не пропускала.

Теперь эта серия может оборваться. Австралийцы крайне неудач-
но выступили в решающей стадии азиатского отбора, далеко вперед 
отпустив в группе сборные Саудовской Аравии и Японии. Они ква-
лифицировались в Катар напрямую, а австралийская команда от-
правилась в play-off.

В первом его раунде ей предстоит биться со сборной ОАЭ, кото-
рая тоже была третьей в своей азиатской группе. В этой паре австра-
лийцы, видимо, все-таки будут фаворитами. Но такого не скажешь 
про противостояние, в котором им предстоит участвовать в слу-
чае успеха в матче с командой ОАЭ. А следующим соперником ав-
стралийцев, от исхода столкновения с которым зависит их поезд-
ка на чемпионат мира, станет, как в старые, до переброски в Азию 
времена, сборная из Южной Америки — перуанцы. В интерконти-
нентальный play-off они проникли с пятой позиции в южноаме-
риканской квалификации. Причем ее можно считать серьезным 
достижением, принимая во внимание, например, что позади пе-
руанцев остались колумбийцы и чилийцы: обе эти сборные навер-
няка котировались бы перед катарским первенством не просто как 
претенденты на выход в play-off, а как реальные претенденты на 
прорыв, скажем, в четвертьфинал.

В середине июня в Дохе также встретятся в своем интеркон-
тинентальном play-off из единственного матча костариканцы 
и новозеландцы. Сборная Коста-Рики, несмотря на победу — 2:0 — 
в заключительном туре отбора в зоне CONCACAF (она объединяет 
государства Северной, Центральной Америки и Карибского бассей-
на) над американцами, осталась на четвертом месте, не догнав ни 
обыгранных в этом матче оппонентов, ни канадцев с мексиканца-
ми. Новозеландцы, как обычно, более или менее уверенно преодо-
лели отбор в Океании.

Сложнее всего ситуация в Европе. В зоне UEFA концовку испор-
тил украинский кризис, не только выкинувший из отбора Россию, 
но и нарушивший график проведения одного из трех стыковых ми-
ни-турниров. В первом его полуфинале сборная Уэльса обыграла ав-
стрийцев. Второй пока не состоялся. В нем должны встретиться шот-
ландская и украинская команды. Но поскольку последняя пока не 
имеет возможности нормально готовиться, FIFA предварительно 
перенесла этот полуфинал на июнь. Впрочем, тренер сборной Шот-
ландии Стив Кларк предположил, что и в начале лета, принимая 
во внимание остроту кризиса, устроить его не удастся, а встречу, не 
исключено, надо будет сдвигать на сентябрь.

Про завершающие матчи отбора необходимо знать, что, кто бы 
в них ни преуспел, на групповом этапе чемпионата мира его, ви-
димо, ждет жестокое испытание. Под три сборные, преодолевшие 
стыки без сбоев, FIFA зарезервировала слоты в «нижней», четвер-
той «корзине».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Корзина с дырками
Во время жеребьевки катарского 
первенства не будут известны  
три его участника

Поражение от поляка  
Хуберта Хуркача в Майами  
не позволило Даниилу  
Медведеву снова возглавить 
рейтинг ATP ФОТО GEOFF BURKE / 

USA TODAY SPORTS / REUTERS

«Формула-1» заключила одну 
из крупнейших сделок в своей ис-
тории. Владельцы серии из Liberty 
Media договорились о проведении 
начиная с 2023 года одного из эта-
пов чемпионата мира в Лас-Вегасе. 
В отличие от других гонок, расхо-
ды на проведение этапа в игорной 
столице США возьмет на себя сама 
«Формула-1». Но она же и получит 
все доходы. За следующие десять 
лет, если оправдаются ожидания, 
это может принести около $1 млрд. 
С появлением Гран-при в Лас-Вега-
се США станут единственной стра-
ной, которая за один сезон прини-
мает сразу три этапа.

резидент «Формулы-1» Сте-
фано Доменикали сообщил о том, 
что достиг договоренности с властя-
ми Лас-Вегаса о проведении в городе 
одного из этапов чемпионата мира. 
Первая гонка состоится уже во вто-
рой половине ноября 2023 года. При-
чем пройдет она не в воскресенье, 
как остальные этапы, а в субботу. Шаг, 
очевидно направленный на то, что-
бы привлечь как можно больше зри-
телей, многие из которых могли бы 
воздержаться от поездки в Лас-Вегас, 
опасаясь не успеть в понедельник 
на работу. «Это невероятный шаг для 
„Формулы-1“, демонстрирующий ог-
ромный и растущий спрос на наш 
спорт в США, где вскоре будут прохо-
дить сразу три гонки,— заявил Стефа-
но Доменикали официальному сайту 
гоночной серии.— Для „Формулы-1“ 
не может быть лучшего места, чем раз-
влекательная столица мира».

В самом факте проведения гонки 
в Лас-Вегасе не было бы ничего осо-
бенного, если бы не одна важная де-
таль. Как сообщают The Guardian 
и Daily Mail, «Формула-1» ради лас-ве-
гасского Гран-при согласилась на от-

ход от собственных принципов и не 
стала искать местного промоутера 
гонки. Стандартная схема предус-
матривает, что расходы на организа-
цию этапа ложатся как раз на местную 
компанию. Она же должна заплатить 
«Формуле-1» за лицензию на право 
проведения гонки. Размеры лицензи-
онных платежей никогда официаль-
но не назывались. Но известно, что 
они разные для разных этапов. Гонки 
с историей, такие как в Сильверстоу-
не или Монце, обходятся организато-
рам дешевле. Этапы молодые, особен-
но те, за которыми стоят государства, 
такие как Гран-при Абу-Даби, Гран-при 
Саудовской Аравии, Гран-при Катара 

и т. д., платят больше. В среднем ком-
пания Liberty Media, владеющая ком-
мерческими правами «Формулы-1», 
получает от $30 млн до $35 млн за 
этап, что обеспечивает около трети 
всех доходов, генерируемых серией. 
Долгое время считалось, что особня-
ком стоит Гран-при Монако. Предпо-
лагалось, что его устроители не пла-
тят ничего, поскольку предоставляют 
площадку не столько для гонки (со 
спортивной точки зрения этап в Мо-
нако нельзя отнести к интересным), 
сколько для большой вечеринки, по 
ходу которой спонсоры команд могут 
развлекать своих гостей. Но, как отме-
чал князь Монако Альбер II, его стра-
на все же платит за лицензию. Просто 
значительно меньше, чем другие.

В Лас-Вегасе «Формула-1» никакой 
платы за лицензию не получит вовсе. 
Расходы она берет на себя. Расчет на то, 
что они окупятся за счет реализации би-
летов, рекламы и сопутствующих про-
даж. По сути, речь идет о проведении 

еще одного гламурного, такого же, как 
в Монако, этапа, но на более богатом 
рынке. К слову, трасса будет, как и в Мо-
нако, проложена по улицам города и за-
хватит самые известные его локации, 
такие как Лас-Вегас-Стрип, MGM Grand 
и танцующие фонтаны «Белладжо».

По оценке источников Daily Mail, 
знакомых с переговорным процессом, 
расчеты показывают, что ежегодно 
Liberty Media сможет получать от про-
ведения этапа в Лас-Вегасе $100 млн. 
Примерно в такую же сумму власти го-
рода оценивают потенциальный до-
ход местного бизнеса от этапа. Предпо-
лагаемая продолжительность проекта 
составляет не менее десяти лет. То есть 
если все пойдет по плану, гонка может 
принести «Формуле-1» около $1 млрд.

Добавим также, что с 2023 года США 
в любом случае превратятся в самый 
важный для «Формулы-1» рынок. Ведь 
в стране с учетом лас-вегасского прой-
дут еще два этапа — в Майами и Ости-
не. В истории было всего два случая, 
когда одна страна принимала сразу 
три этапа. Первый, в 1982 году, был 
зафиксирован опять же в США. Тогда 
гонки прошли в Лонг-Бич, Детройте 
и Лас-Вегасе. Гонка в последнем состо-
ялась в окрестностях казино Caesars 
Palace, произвела удручающее впечат-
ление в силу непроработанности про-
екта (часть трассы пролегала по пар-
ковке у казино, а в целом она больше 
походила на картодром) и быстро была 
исключена из чемпионата. Второй слу-
чай проведения трех этапов в одной 
стране был зафиксирован совсем не-
давно, в 2020 году. Тогда Италия при-
няла гонки в Монце, Имоле и Муджел-
ло. Но это была вынужденная мера. 
В разгар пандемии коронавируса ор-
ганизаторы чемпионата сталкивались 
с многочисленными отказами стран 
от проведения этапов и ради спасения 
чемпионата были вынуждены прово-
дить гонки где только возможно.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

«Формула-1» поставила на Лас-Вегас
С 2023 года игорная столица США будет принимать этап чемпионата мира

По словам президента  
«Формулы-1» Стефано  
Доменикали, для самой  
популярной гоночной серии 
«не может быть лучшего  
места, чем развлекательная  
столица мира»   
ФОТО JOHN LOCHER / AP
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